
Чем Каспий 
хуже Черного?
В Дагестане обсуждается 
строительство  
курорта-аналога Сочи

Воодушевившись устойчивым 
ростом турпотока в Дагестан, 
 федеральные власти начали об
суждать строительство в регио
не нового морского курорта. 
Предварительная площадка вы
брана на побережье Каспийско
го моря. Участники рынка высту
пают за возведение комплекса 
на площади около 200 га с отеля
ми на 30 тыс. номеров, что потре
бует до 300 млрд руб. и  позволит 
создать аналог Сочи с горным 
и морским кластерами.

В России рассматривается воз-
можность создания новой курортной 
зоны на побережье Каспийского моря 
в Дагестане. Как рассказал „Ъ“ источ-
ник на туррынке, проект обсуждал-
ся на прошлой неделе на совещании 
по развитию внутреннего туризма 
у помощника президента Игоря Ле-
витина. По словам собеседника „Ъ“, 
о наличии подходящего участка в Кая-
кентском районе на совещании гово-
рил глава Дагестана Сергей Меликов.

О проекте знают еще два источни-
ка „Ъ“ в отрасли. По словам одного 
из них, обсуждается участие корпо-
рации «Туризм.РФ» и федеральных 
властей. Пока «это только наметки», 
добавил другой источник. В «Туризм.
РФ», аппаратах вице-премьера Дмит-
рия Чернышенко и господина Леви-
тина, пресс-службе главы Дагестана 
комментарии не предоставили.

В Ростуризме подтвердили „Ъ“, 
что прорабатывают создание нового 
курорта в Дагестане с местными вла-
стями. Как отметил представитель 
агентства, условия — «благоприят-
ные для пляжного отдыха»: широ-
кая песчаная полоса, теплое море 
с плавным заходом в воду, длинный 
сезон. Существующие в РФ курорты 
в летней сезон перегружены, их ин-
фраструктура устарела, поэтому про-
рабатываются новые локации, доба-
вили в Ростуризме.

Интерес к туристическим поезд-
кам в Дагестан растет с начала пан-
демии COVID-19. Местные власти 
ранее указывали, что в 2021 году 
в регион приехали 1,085 млн путе-
шественников, что на 30% выше по-
казателя предыдущего года. Этот год 
для Дагестана может стать рекорд-
ным. В «Интуристе» и «Дельфине» 
говорили о значительном увеличе-
нии потока, указывая на нехватку 
в регионе мест размещения. По дан-
ным Росстата на 2021 год, в Дагестане 
было 5,4 тыс. гостиничных номеров. 
Гендиректор «Дельфина» Сергей Ро-
машкин говорит примерно о 5 тыс. 
номеров в Махачкале и пригоро-
дах в 200 средствах размещения 
на 10 тыс. человек. По его словам, 
столько же мест не хватает, а нынеш-
ний фонд «частично некомфортен 
для гостей». Вице-президент «Опоры 
России» Алексей Кожевников счита-
ет целесообразной реализацию мас-
штабного проекта на участке площа-
дью около 200 га.
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Ни ответа, ни просвета
Генсек ООН смотрит в будущее отношений России и Украины 
с нескрываемым пессимизмом
Мир на территории Украины  наступит 
нескоро, а для встречи  украинского 
и российского президентов — слиш
ком рано, считает генсек ООН Антониу 
Гутер риш. Пока возглавляемая им ор
ганизация концентрируется на пробле
мах, решение которых представляется 
более реальным, таких как выполнение 
второй части «зерновой сделки» по Ук
раине, предусматривающей обеспе
чение доступа на мировой рынок рос
сийского продовольствия и удобрений. 
Тем временем все выглядит так, как 
будто стороны готовятся к эскалации 
боевых действий.

Антониу Гутерриш прошлую неделю 
провел в разъездах. Львов, Одесса, Киши-
нев и, наконец, Стамбул. География понят-
на. На украинской территории уже полгода 
не утихают бои. Молдавия, куда генсек также 
заехал, встретившись там 19 августа с прези-
дентом республики Майей Санду, продолжа-
ет принимать украинских беженцев. Тур-
ция же сыграла важную роль в достижении 
Киевом и Москвой договоренности о вы-
возе из портов Украины зерна — сделку за-
ключили в Стамбуле, где и разместился Сов-
местный координационный центр (СКЦ), 
обеспечивающий контроль процессов.

Перед тем как посетить Украину, Антониу 
Гутерриш говорил, что одна из целей поезд-
ки — поиск политического решения россий-
ско-украинского конфликта. Схожим обра-
зом свои задачи описывал турецкий лидер 
Реджеп Тайип Эрдоган. 18 августа он вместе 
с господином Гутерришем приехал во Львов, 
где провел переговоры с украинским прези-
дентом Владимиром Зеленским. С подачи 
турецких СМИ тогда были растиражирова-
ны сообщения, что встреча лидеров России 
и Украины в обозримом будущем вполне 
вероятна. Никаких подтверждений тому, 
впрочем, не появилось. Зато стали множит-
ся опровержения.

В Стамбуле 20 августа Антониу Гутерриш 
принял участие в инспекции очередного гру-
зового судна — каждый корабль досматрива-
ется в Босфоре до отправления в украинские 
порты и по возвращении из них с грузом 
зерна или подсолнечного масла. После это-
го генсек ООН вместе с министром обороны 
Турции Хулуси Акаром приехал в стамбуль-
ский Национальный университет обороны. 
На его территории, огороженной высоким 
забором, и расположился СКЦ. Сейчас это 
единственная площадка, где представители 
России и Украины контактируют друг с дру-
гом. Российскую делегацию в координаци-
онном центре возглавляет контр-адмирал 
Эдуард Луйк. Украинскую — Руслан Сахаут-
динов, ранее руководивший портом Одессы.

Контакты эти, говорят собеседники „Ъ“ 
в ООН, выглядят своеобразно. Напрямую 

стороны друг с другом не общаются. Ком-
муницируют либо через представителей 
ООН, либо с помощью турецких коллег. 
Признаки того, что это взаимодействие — 
вынужденный шаг, в СКЦ можно обнару-
жить повсюду. Флаги, например, расставля-
ются так, чтобы украинский сине-желтый 
и российский триколор не оказались ря-
дом. Между ними ставят турецкий флаг. 
На пресс-конференции, которую в СКЦ 
провели Антониу Гутерриш и Хулуси Акар, 
контр-адмирала Луйка и Руслана Сахаутди-
нова рассадили так, чтобы вместить меж-
ду ними как можно больше ооновских и ту-
рецких чиновников.

Впрочем, когда проводятся обязательные 
инспекции судов (их проверяют на пред-
мет всевозможной контрабанды), россияне 
и украинцы буквально находятся в одной 
лодке — они вместе отправляются к сухогру-
зу на катере.

Антониу Гутерриш в Стамбуле в очеред-
ной раз отметил, сколь важна «зерновая сдел-
ка» для мирового экспорта продовольствия 
и о планах нарастить его. Пока с момента ее за-
ключения с Украины по морю было вывезе-
но в общей сложности 656 349 тонн кукурузы, 
пшеницы, семян подсолнечника, шрота и под-
солнечного масла, а также соевых бобов. Гру-
зы ушли в Турцию, Египет, Джибути, Корею, 
Иран, Китай, Ирландию, Италию, Румынию.

«Мы находимся в начале более длительно-
го процесса, но вы уже показали потенциал 
этого важного для мира соглашения»,— зая-
вил господин Гутерриш, обращаясь к пред-
ставителям Турции, России и Украины.

Отдельно он заявил о том, что ООН сейчас 
работает над тем, чтобы выполнить вторую 
часть сделки. Она касается обеспечения до-
ступа на мировые рынки российского про-
довольствия и удобрений. Для этого, по сло-
вам генсека, пока есть некоторое количество 
препятствий и трудностей «в отношении су-
доходства, страхования и финансов», кото-
рые необходимо преодолеть.

По словам Антониу Гутерриша, получе-
ние большего количества продовольствия 
и удобрений с Украины и из России имеет 

решающее значение для дальнейшего успо-
коения товарных рынков и снижения по-
требительских цен.

Отметим, российская сторона после 
того, как была заключена сделка и суда 
с продовольствием начали выходить 
из украинских портов, несколько раз ука-
зывала на то, что вторая часть договоренно-
стей все еще не реализуется.

«Пока усилия ООН к желаемому резуль-
тату не привели, но работа продолжается. 
Рассчитываем на успех»,— сказал в недав-
нем интервью «РИА Новости» директор де-
партамента международных организаций 
МИД РФ Петр Ильичев.

При этом дипломат отметил, что основная 
часть продовольствия, вывозимого с Украины, 
не пшеница, а кормовые культуры — кукуру-
за, соя. И вывозят их «не в нуждающиеся раз-
вивающиеся страны, а, к нашему удивлению, 
в богатые государства. В Великобританию, Ир-
ландию, Италию, Республику Корея, Турцию 
и Китай». В ООН, в свою очередь, постоянно 
подчеркивают, что «зерновая сделка» носит 
не гуманитарный, а коммерческий характер.
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Посетивший Украину генсек ООН  
Антониу Гутерриш не только 
словами, но и всем своим видом 
давал понять, что в ближайшем 
будущем мира там ждать не стоит  
ФОТО YASIN AKGUL / AFP
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Российская нефть 
разлилась по Китаю
РФ в июле осталась крупнейшим  
поставщиком нефти в КНР

Россия третий месяц подряд удержи
вает лидерство в продаже нефти в Ки
тай, обогнав своего ключевого парт
нера по сделке ОПЕК+ Саудовскую 
Аравию. В июле поставки составили 
1,7 млн баррелей в сутки, хотя и снизи
лись по сравнению с июнем. Военные 
действия на Украине заставили РФ пе
ренаправить поставки нефти из Европы 
на азиат ские рынки. Однако в послед
ние недели страны ЕС вновь активно на
ращивают закупки, готовясь к вступаю
щему в силу в декабре эмбарго.

Россия в июле поставила в Китай около 
1,68 млн баррелей нефти в сутки (б/с), в ре-
зультате уже третий месяц подряд РФ оста-
ется крупнейшим экспортером сырья в эту 
страну, обойдя Саудовскую Аравию, следу-
ет из данных китайской таможни. Второй 
по величине экспортер нефти в Китай Сау-
довская Аравия, которая является партне-
ром РФ по сделке ОПЕК+, продала этой стра-
не 1,5 млн б/с. В последние годы именно 
Саудовская Аравия была лидером по постав-
кам на китайский рынок.

РФ активно перенаправляет нефть на ази-
атские рынки на фоне санкций и добро-
вольных отказов европейских компаний 
от ее покупки. До начала военных действий 
на Украине на ЕС приходилось свыше 60% 
экспорта российской нефти, но в мае этот 
показатель упал примерно до 40%, тогда как 

половина поставок пришлась совокупно 
на Китай и Индию. Так, в июне экспорт рос-
сийской нефти в Китай достиг рекордных 
2 млн б/с, увеличившись на 55% относитель-
но 2021 года и на 25% по сравнению с апре-
лем 2022 года. Таким образом, в июле постав-
ки в Китай сократились примерно на 15%. 
Индия, которая стала вторым по величине 
импортером российской нефти, в июле за-
купила примерно 0,88 млн б/с, по оценке Re-
uters, что на 7,3% ниже уровня июня.

Сокращение поставок основным азиат-
ским потребителям в июле вызвано пере-
направлением потоков российской неф-
ти в Европу. Так, по оценке Platts, поставки 
российской нефти в страны ЕС в июле пре-
высили 2 млн б/с и продолжили рост в на-
чале августа. Наиболее активно наращива-
ют импорт Нидерланды и Италия. Вероятно, 
рост поставок вызван ожиданием введения 
эмбарго на российскую нефть в декабре, 
а также снижением цен на нефть в июле—
августе до минимумов с февраля. В этой си-
туации трейдеры и переработчики торопят-
ся закупить Urals, доступ к которой вскоре 
может быть затруднен.

По мере наступления осени и заверше-
ния сезонного роста спроса на топливо ди-
намика экспорта нефти будет оказывать все 
большее влияние на российскую добычу.
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«Северный поток»  
встанет на паузу
«Газпром» на три дня  
остановит газопровод для ремонта

«Газпром» в последний день лета полно
стью остановит газопровод «Северный 
поток» на три дня для ремонта единствен
ной работающей турбины Siemens на ком
прессорной станции «Портовая». Цены 
на газ в Европе после этой новости под
скочили до пятимесячного максимума — 
$2,7 тыс. за 1 тыс. кубометров. Экспер
ты допускают, что в момент ремонта они 
превысят $3 тыс. за 1 тыс. кубо метров, 
а риски сохранятся до  достижения дого
воренностей по ремонту турбин или запу
ску «Северного потока2».

«Газпром» заявил о намерении остано-
вить с 31 по 2 сентября последний работаю-
щий газоперекачивающий агрегат на ком-
прессорной станции «Портовая» газопровода 
«Северный поток». Компания пояснила, что 
в течение трех дней совместно с поставщи-
ком оборудования немецкой Siemens будут 
проводиться его техническое обслуживание 
и планово-предупредительные работы.

Техническое обслуживание необходимо 
проводить каждую тысячу часов работы аг-
регата. По истечении этого срока и при от-
сутствии неисправностей «Газпром» на-
мерен восстановить прокачку в Германию 
на текущем уровне — 33 млн кубометров 
в сутки, что составляет около 20% его проект-
ной мощности.

Газовые котировки, которые и так были 
выше $2,5 тыс. за 1 тыс. кубометров, отве-

тили на новости об остановке «Северного 
потока» новым ростом. Так, на закрытии 
торгов в пятницу, 19 августа, ближайший 
фьючерс на индекс TTF на бирже ICE взле-
тел почти на 8%, превысив уровень $2,7 тыс. 
за 1 тыс. кубометров.

Проектная мощность «Северного пото-
ка» — 167 млн кубометров в сутки. До ны-
нешнего уровня — 33 млн кубометров — 
поставки в Европу упали к концу июля, 
после того как «Газпром» заявил об отра-
ботке межремонтного ресурса на установ-
ленных на «Портовой» турбинах Siemens, 
а также о невозможности их отремонти-
ровать из-за санкций Канады. Одна из тур-
бин, отправленная на ремонт в Канаду, за-
стряла там из-за санкций, однако затем 
властям Германии удалось уговорить Отта-
ву сделать исключение и отправить турби-
ну в Германию.

Сейчас в Siemens утверждают, что гото-
вы в любое время поставить в Россию от-
ремонтированный агрегат, как только «Газ-
пром» согласует таможенные документы. 
«Газпром», однако, затягивает этот вопрос, 
ссылаясь на неясности санкционного зако-
нодательства и отсутствие гарантии техни-
ческого обслуживания остальных турбин. 
Сейчас из пяти установленных на «Порто-
вой» основных турбин работает только одна.

деловые новости — с9



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  47 730

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

(Москва и Санкт-Петербург)

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Понедельник 22 августа 2022 №152/П   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 49

миллиардов рублей составил прирост средств на эскроу-счетах в июле, следует из данных ЦБ. 
По сравнению с июнем показатель вырос на 1,3% — постепенное увеличение объясняется ростом ввода 
жилья, строившегося с применением проектного финансирования, и увеличением «раскрытия» счетов.  Однако 
показатель пока остается низким — например, в июле 2021 года речь шла о 179 млрд руб. Рекордное снижение 
прироста средств на эскроу-счетах (в мае — 38 млрд руб.) связано с низким спросом на жилье, что и привело 
к сокращению во втором квартале объемов проектного финансирования застройщиков — прирост лимитов 
сократился на треть по сравнению с первым кварталом, до 936 млрд руб., но с июня начал восстанавливаться.

РЫНОК ТРУДА

Работа на иностранную 
компанию уже признана 
нестабильной

Россияне стали считать работу 
в иностранных компаниях более не-
стабильной, чем в российских,— 
к такому выводу пришли аналитики 
рекрутинговой компании Get experts 
по итогам исследования среди бо-
лее чем 1 тыс. сотрудников россий-
ских компаний и представительств 
иностранных фирм в РФ. Неста-
бильность трудоустройства в рос-
сийском представительстве зару-
бежной фирмы заняла первое ме-
сто среди недостатков такой рабо-
ты, которые назвали россияне (50% 
опрошенных, возможны множе-
ственные ответы). На втором месте 
среди минусов оказались неболь-
шие карьерные перспективы или их 
отсутствие (27,5%), на третьем — 
высокий уровень бюрократии (20%). 

Впрочем, почти треть опрошен-
ных (27,5%) видят в работе на ино-
странном предприятии только пре-
имущества. В рейтинге достоинств 
лидируют возможность работать 
с известным международным брен-
дом (73,3%), привлекательный со-
цпакет (65,1%) и корпоративная 
культура (63,1%). Респонденты от-
метили такие плюсы, как возмож-
ность перенимать опыт иностран-
ных коллег (59,6%), более мас-
штабные задачи и проекты (52,7%), 
более высокая зарплата (52,1%), 
наличие четкой системы разви-
тия (41,1%), возможности получить 
опыт для карьеры (40%) и стажи-
ровки и работы за рубежом (33%).

Привлекательность работы на 
российского работодателя опре-
деляется иначе. На первом ме-
сте — стабильность трудоустрой-
ства, далее — отсутствие необхо-
димости знания иностранного язы-
ка (27,8%), большая самостоятель-
ность в решениях (24,1%). Сре-
ди недостатков названы невысокие 
зарплаты (36,6%) и высокий уро-
вень бюрократии (33%), неструк-
турированность функций и отде-
лов (30%), невозможность карьер-
ного роста и повышения зарплаты 
(28,1%), «обезличивание» работни-
ков (26,8%). Как отмечает гендирек-
тор Get experts Ольга Шамбер, за 
полгода у многих соискателей и со-
трудников произошла некоторая пе-
реоценка ценностей — и запросов 
на работу в российских компаниях 
стало больше. Как говорит партнер 
Kontakt InterSearch Russia Анаста-
сия Стасева, схожий процесс мож-
но наблюдать и в найме топ-менед-
жеров — однако для многих выбор 
в пользу российского предприятия 
является вынужденным из-за ухода 
иностранных компаний из РФ. 

Анастасия Мануйлова

ТОП-9 ПРЕИМУЩЕСТВ РАБОТЫ 
В РАЗЛИЧНЫХ КОМПАНИЯХ (%)

Известность международного бренда

Соцпакет

Корпоративная культура

Общение с иностранными коллегами 

Масштабные задачи

Высокая зарплата

Четкая система развития

Ценный опыт 

Стажировки за рубежом

Высокая стабильность

Русскоязычность

Большая самостоятельность в принятии решений

Более высокая защита со стороны закона

Отсутствие строгих корпоративных правил и этики 

Возможность создавать новые бренды/продукты

Корпоративная культура 

Карьерный рост

Соцпакет

В зарубежной компании В российской компании

73

65
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Представители ассоциаций биз-
неса (прежде всего розничного) 
просят вице-премьера Викторию 
Абрамченко провести новое со-
гласительное совещание по про-
екту нормативов накопления ТКО, 
подготовленному Минприроды 
и ППК РЭО. В совместном письме 
к ней они сетуют, что в министер-
стве проигнорировали договорен-
ности о механизмах и сроках запу-
ска этих нововведений. Ранее, на-
помним, документ критиковали 
отраслевые эксперты — предла-
гаемые правила ведут к консерва-
ции практики многократной пере-
платы бизнеса за вывоз отходов. 
Новые предложения ассоциаций 
не решат, а лишь усложнят про-
блему, убеждены эксперты. Они, 
как и часть бизнеса, считают, что 
решение — оплата фактического 
объема отходов и добиться этого 
можно в том числе через суды.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо бизнеса к «экологическому» 
вице-премьеру Виктории Абрамчен-
ко с критикой проекта постановле-
ния правительства о новых прави-
лах определения нормативов нако-
пления ТКО для расчета тарифов на 
их вывоз, подготовленного Минпри-
роды и ППК РЭО. В обращении от 8 ав-
густа, подписанном главами семи ас-
социаций бизнеса (в том числе розни-
цы — АКОРТ, «Опора России», АКИТ), 
говорится: несмотря на поручения 
вице-премьера о согласовании биз-
несом и чиновниками проекта этого 
постановления, для оценки регули-

рующего воздействия министерство 
опубликовало документ, который «ис-
ключает ряд ключевых положений, 
согласованных разработчиком и биз-
нес-сообществом, что не позволит ре-
шить проблему завышения нормати-
вов накопления ТКО».

Возражения ассоциаций последо-
вали за критикой документа отрасле-
выми экспертами (см. „Ъ“ от 8 августа). 
Проект предлагает три новых расчет-

ных метода определения норматива 
накопления ТКО без замеров, что мо-
жет закрепить процветающую прак-
тику, когда региональные операторы 
требуют платы за вывоз отходов по 
нормативу, а не по факту, указывают 
эксперты. В результате за вывоз отхо-
дов граждане переплачивают как ми-
нимум вдвое, бизнес — в десятки раз, 
а стимулы снижать образование ТКО 
исчезают, как и перспективы цифро-
визации отрасли, в основе которой 
должны лежать фактические данные.

В письме вице-премьеру ассоци-
ации сетуют, что из проекта исчез-
ли три принципиальных для бизне-
са пункта. Первый — 20-процентное 
ограничение на отклонение норма-

тивов, установленных замерами, от 
нормативов, рассчитанных методом 
сравнительного анализа,— оно при-
звано уменьшить «разброс в замерах 
в соседних субъектах с идентичной 
структурой экономики и отходообра-
зования». Второй — сдвиг срока при-
ведения действующих в регионах 
нормативов в соответствие правилам 
с 2024 года (как предлагал бизнес) на 
2025 год, что продлит практику завы-
шения платежей. Третий — проведе-
ние морфологического анализа отхо-
дов, без которого неизвестен ни их со-
став, ни объем фракций. В результате, 
чтобы Минприроды наконец испол-
нило поручения вице-премьера, го-
спожу Абрамченко просят провести 
очередное согласительное совещание 
и включить в состав исполнителей по-
ручений Минпромторг и Минэконо-
мики. В аппарате вице-премьера „Ъ“ 
заверили, что письмо бизнеса обяза-
тельно рассмотрят.

Между тем не все наблюдатели со-
гласны с тем, что предложения ассо-
циаций могут что-то качественно из-
менить в ситуации с необоснован-
ными тарифами. Так, Наталья Беляе-
ва, член НТС Росприроднадзора и ко-
митета по переработке отходов и вто-
ричным ресурсам «Деловой России», 
видит разумным предложение о вве-
дении 20-процентного отклонения — 
оно «должно служить сигналом для 
проверки корректности» нормативов. 
В то же время она фиксирует «неготов-
ность компаний подтверждать объе-
мы и морфологический состав обра-
зуемых ими отходов, наименование 

и источник происхождения таких от-
ходов». «Критика власти и региональ-
ных операторов зачастую не находит 
документального подтверждения»,— 
говорит она. Содном Будатаров из ла-
боратории по исследованию эконо-
мики замкнутого цикла ИГСУ РАН-
ХиГС, убежден, что просьба ассоциа-
ций усреднить неусредняемое лишь 
усложнит решение проблемы. Верное 
же, на его взгляд, решение — устано-
вить объективную формулу для всех 
регионов: «тонны ТКО по результатам 
весового контроля, поделенные на ко-
личество отходообразователей». «Со-
держимое контейнеров в Волгограде 
не сильно отличается от содержимого 
в баке Ленинградской области и, оче-
видно, не может расходиться в шесть 
и более раз»,— говорит он. С ним со-
гласен зампред правления Союза от-
ходоперерабатывающих предприя-
тий УрФО Сергей Завьялов: «Ассоци-
ации не понимают причины своих 
бед. Все их беды в навязанном спосо-
бе коммерческого учета».

Между тем бизнес в регионах дав-
но и успешно оспаривает установле-
ние тарифов на основе нормативов 
при помощи ФАС и прокуратуры, 
выигрывая суды у регоператоров 
(см. «Ъ-Онлайн»). Впрочем, и в регио-
нах соглашаются — проблема требу-
ет системного решения, в том числе 
за счет цифровизации отрасли, кото-
рую Виктория Абрамченко обещала, 
придя в Белый дом (см. „Ъ“ от 12 янва-
ря 2021 года).

Алексей Шаповалов,  
Диана Галиева

Дискуссия у мусорного контейнера
Бизнес просит Белый дом решить проблему тарифов за вывоз отходов по существу

Белый дом утвердил план мероприятий по развитию 
творческих индустрий, принятие которого затянулось 
из-за межведомственных разногласий. Главное разли-
чие с проектом, подготовленным Минкультом в апреле,— 
в налоговых льготах. Документ предполагает проработ-
ку региональных преференций, но вопрос федеральных 
теперь «подвешен». Это логично, так как сначала надо 
выделить для «творческого» бизнеса отдельную группу 
ОКВЭД и понять, какие индустрии нуждаются в господ-
держке, говорят эксперты. Но без модели налоговой на-
грузки план нельзя считать полным, замечают в РСПП.

Глава правительства Михаил Мишустин подписал распоря-
жение об утверждении плана по реализации концепции разви-
тия креативных (творческих) индустрий. Минкульт должен был 
представить его в правительство еще до 1 марта, но работа затя-
нулась. Ведомство разместило проект на портале regulation.gov.
ru только в конце апреля, объяснив сдвиг сроков необходимо-
стью «серьезной проработки», так как это «межведомственная 
и межсекторальная сфера деятельности». При этом ранняя вер-
сия документа была подготовлена еще до начала военной опера-
ции РФ на Украине (см. „Ъ“ от 28 сентября 2021 года).

Принципиальное отличие между утвержденным докумен-
том и проектом — меры налогового стимулирования. Напом-
ним, Белый дом ставит целью рост доли креативной экономи-

ки до 6% ВВП к 2030 году (с 2,4% в 2019 году) и численности за-
нятых — с 4,67% до 15%. В плане сохранился пункт о проработ-
ке в четвертом квартале 2022 года вопроса создания условий 
для развития инфраструктуры творческого предприниматель-
ства, в том числе применения по решению региона льгот по 
налогу на имущество организаций и льготных условий арен-
ды, включая земельные участки для креативных кластеров. 
Однако возможность федеральных преференций упоминает-
ся лишь в обобщенном виде — как «проработка вопроса нало-
гового стимулирования развития сферы творческих (креатив-
ных) индустрий» (планируется в четвертом квартале 2024 года). 
Ранее в этом контексте обсуждались льготные налоговые ре-
жимы и тарифы отчислений во внебюджетные фонды, а также 
освобождение от НДС операций по переходу всех видов прав 
на все виды объектов интеллектуальной собственности для 
создания российских продуктов.

По мнению директора центра «Российская кластерная обсер-
ватория» ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Евгения Куценко, сохранение воз-
можности региональных налоговых преференций и «подве-
шенность» федеральных льгот, прежде всего связанных с отчис-
лениями во внебюджетные фонды, обусловлены большой чис-
ленностью занятых в креативных индустриях. «Видимо, госу-
дарство пока не готово на подобное выпадение налоговых дохо-
дов, особенно в ситуации размытости критериев отнесения ком-

паний к креативному сектору»,— говорит он (в плане утвержде-
ние перечня приоритетных творческих индустрий для концен-
трации господдержки сдвинуто на год, до четвертого квартала 
2023 года). Сначала надо создать систему статистических пока-
зателей и сформировать группировку общероссийского класси-
фикатора видов экономической деятельности (ОКВЭД) для твор-
ческих индустрий (планируется в первом квартале 2023 года), за-
тем понять, какие индустрии будут приоритетными для оказа-
ния господдержки, а после решать вопрос с налоговыми льго-
тами, полагает он. По его словам, как и в сфере науки и инно-
ваций, регионам предлагается брать инициативу в свои руки.

По мнению главы профильного комитета РСПП Андрея 
Кричевского, документ содержит много полезных мероприя-
тий (оттачивание образовательной системы, развитие инфра-
структуры, популяризация сектора). «Плюс и в том, что много 
пунктов касаются защиты интеллектуальной собственности — 
главного, а зачастую единственного актива для этого типа эко-
номики, есть и долгожданный пункт о привлечении средств 
под залог интеллектуальной собственности»,— говорит он. Од-
нако план неполон — он показывает неготовность менять ин-
ституциональную среду, сетует господин Кричевский. Необхо-
димо решить вопрос об источниках инвестиций, выработать 
оптимальную модель налоговой нагрузки, полагает он.

Венера Петрова

Креативную экономику повели на уступки
План ее поддержки потерял часть налоговых амбиций

В аппарате вице-премьера 
Виктории Абрамченко 
обещают, что обращения 
бизнеса по вопросу 
тарифов на вывоз отходов 
не останутся без внимания 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Продовольственная обстановка, 
несмотря на смягчение кризиса 
с экспортом с Украины, остается 
напряженной из-за экстремально 
высоких температур во многих ре-
гионах, следует из августовского 
прогноза Минсельхоза США. Вол-
на засух грозит потерей шестой 
части урожая кукурузы в ЕС, а по-
тери по всему миру могут соста-
вить почти 40 млн тонн, это более 
3% ее мирового производства. 
Самый же существенный спад 
производства — у подсолнечни-
ка: его урожай снизится на 6 млн 
тонн, или на 11%. Пшеница по-
страдает не так сильно. Падение 
урожая в ЕС и Индии будет ком-
пенсировано его ростом в Канаде 
и России, однако АПК РФ это ско-
рее добавит проблем: экспорт-

ные ограничения вызовут паде-
ние внутренних цен и рентабель-
ности производства зерновых.

Аналитики Минсельхоза США 
в августовском обновлении прогно-
за отметили, что продовольственная 
обстановка, несмотря на возобнов-
ление экспорта с Украины, остается 
напряженной на фоне экстремаль-
но высоких температур. Прогноз по-
казывает, что волна засух в Испании, 
Южной Франции, Италии и на Бал-
канах и ограничений на орошение 
в производящих районах приведет 
к потере шестой части урожая куку-
рузы в ЕС в сезоне 2022/23. Во всем 
мире потери могут составить почти 
40 млн тонн, что эквивалентно более 
3% мирового производства кукурузы. 
Причины — падение урожая в США 
почти на 20 млн тонн и на Украине 

на 12 млн тонн, а рост на 10 млн тонн 
в Бразилии компенсирует только по-
тери европейской кукурузы.

Урожай семян подсолнечника 
снизится примерно на 6 млн тонн 
(около 11% от всего производства) 
в основном из-за снижения урожая 
на Украине на 8 млн тонн. В РФ, на-
против, на фоне благоприятной 
погоды в Центральном федераль-
ном округе сбор вырастет на 9%, до 
17 млн тонн.

Снижение урожая риса, по дан-
ным Минсельхоза США, будет незна-
чительным, так как его уменьшение 
в Индии на 1 млн тонн будет компен-
сировано ростом в Юго-Восточной 
Азии. Однако президент Всеиндий-
ской ассоциации экспортеров риса 
Кришна Рао прогнозирует более су-
щественное падение производства 

этой культуры в стране — на 10 млн 
тонн, или 8% к прошлому сельхозго-
ду, а в ФАО ООН отмечают погодные 
риски для Китая и Бангладеш.

Пшеница пострадает не так силь-
но: суммарное падение урожая на 
40 млн тонн в ЕС, Индии, Аргентине, 
Австралии, Марокко и на Украине 
будет компенсировано ростом в Ка-
наде и РФ по 13 млн тонн в каждой 
стране и в США на 4 млн тонн, а так-
же незначительным повышением 
в Китае и странах Ближнего Востока. 
Прогноз для России повышен до ре-
кордных 88 млн тонн (месяц назад 
прогнозировали 81 млн тонн), что 
на 17% больше, чем в 2021/22 сельхоз-
году (более 75 млн тонн). Директор 
аналитического центра «Совэкон» 
Андрей Сизов, однако, считает, что 
американский прогноз даже после 

пересмотра в сторону повышения 
слишком низок: по оценкам центра, 
сбор пшеницы в РФ составит почти 
95 млн тонн. При этом экспорт пше-
ницы в августе составит только 3,5–
3,6 млн тонн, что на 20% ниже средне-
го показателя (в августе 2021 года — 
более 5 млн тонн). Окно для экспорта 
закроется в ноябре с началом штор-
мов в Черном море. Времени для экс-
портных отгрузок остается мало, а по 
данным «Совэкона», впервые с 2017 
года у аграриев уже не хватает места 
для хранения зерна, притом что так-
же ожидаются рекордные урожаи се-
мян подсолнечника и кукурузы. Гла-
ва «Совэкона» отмечает, что ситуация 
может ухудшаться до тех пор, пока не 
будет решена проблема высокой экс-
портной пошлины.

Георгий Смирнов

Зерно сохнет по мировому рынку
Ситуация с продовольствием в мире останется напряженной
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В понедельник спикер Госдумы 
Вячеслав Володин обсудит с гла-
вами фракций дату и повестку 
внеочередного заседания совета 
нижней палаты парламента. Про-
вести его изначально предложил 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
из-за ситуации вокруг Запорож-
ской АЭС. По словам источника 
„Ъ“, заседание совета пройдет 
на этой неделе, ради этого депу-
таты из числа думского руковод-
ства вернутся из отпусков. Пле-
нарного заседания нижней пала-
ты пока не планируется. С помо-
щью экстренного со зыва совета 
руководство Думы подчеркивает 
свою значимость, при этом вла-
стям РФ вы годно, чтобы обвине-
ния в адрес других стран в ухуд-
шении ситуации на АЭС звучали 
с подачи оппозиционной фрак-
ции, объясняют эксперты.

Поводом к внеочередному заседа-
нию совета Думы стало заявление Ген-
надия Зюганова в связи с обстрелами 

находящейся под контролем россий-
ских войск Запорожской АЭС, «ста-
вящими мир на грань ядерной ката-
строфы». Оно было разослано журна-
листам в прошлый четверг. Общест-
во, по словам председателя ЦК КПРФ, 
«ожидает от властей более энергич-
ных действий, призванных остано-
вить государственный терроризм Зе-
ленского (Владимир Зеленский, пре-
зидент Украины.— „Ъ“) и его банды».

«Реальная консолидация россий-
ского общества вокруг специальной 
военной операции на Украине — это 
главное условие победы над неона-
цизмом. Она возможна лишь толь-
ко тогда, когда общество будет от-
четливо понимать характер проис-
ходящих событий и влиять на при-
нимаемые решения»,— говорится 
в заявлении господина Зюганова. 
А поскольку «центром плодотворно-
го диалога исполнительной власти 
с обществом является парламент», 
коммунисты предлагают провести 
заседание совета Думы, чтобы «об-

судить складывающуюся обстанов-
ку и выработать дополнительные 
меры по успешному завершению во-
енно-политической операции». Со-
гласно думскому регламенту, фрак-
ция может официально потребовать 
провести внеочередное пленарное 
заседание, но Геннадий Зюганов это-
го делать не стал.

Вячеслав Володин поддержал 
предложение КПРФ: пресс-служба 
Думы в пятницу сообщила, что спи-
кер и руководители думских фрак-
ций соберутся 22 августа на совеща-
ние, на котором примут решение 
о дате заседания совета палаты. По 
словам источника „Ъ“ в Думе, заседа-
ние совета, скорее всего, тоже прой-
дет на этой неделе. В его повестке — 
заявление по поводу событий вокруг 
Запорожской АЭС и внесенные в Гос-
думу в июле—августе законопроек-
ты, которые необходимо отправить 
в рассылку, говорит собеседник „Ъ“. 
Совет также может принять реше-
ние о продлении срока сбора попра-

вок ко второму чтению резонансно-
го законопроекта депутата «Единой 
России» Артема Кирьянова о созда-
нии в России единого оператора на 
рынке цифровой рекламы (принят 
в первом чтении 15 июля). Думский 
комитет по экономической поли-
тике уже предложил продлить этот 
срок до 9 сентября.

Лидер ЛДПР Леонид Слуцкий 
тоже согласился, что «в такой ситуа-
ции сверка часов действительно не-
обходима». «Мы должны четко обо-
значить свою позицию и, возможно, 
обратиться к международным ин-
ститутам и парламентам стран мира 
относительно безопасности атом-
ных объектов на территории Украи-
ны и недопустимости „ядерного тер-
роризма“ со стороны киевской хун-
ты»,— заявил он вслед за господи-
ном Зюгановым.

Напомним, у депутатов сейчас 
официальный отпуск (он продлится 
до 28 августа), а в заседаниях совета 
участвуют спикер Госдумы, его заме-

стители, лидеры фракций, главы ко-
митетов и другие представители ру-
ководства нижней палаты. В июле, 
после завершения весенней сессии, 
совет уже собирался на внеочеред-
ное заседание: тогда было принято 
решение о проведении 15 июля пле-
нарного заседания, на котором депу-
таты утвердили министра промыш-
ленности и торговли Дениса Ман-
турова в должности вице-премьера. 
Комментируя практику внеочеред-
ных заседаний совета и Думы в це-
лом, Вячеслав Володин любит повто-
рять, что «у политиков отпусков не 
бывает». Однако в этот раз, по словам 
собеседника „Ъ“, проводить пленар-
ное заседание пока не планируется.

Руководство Думы хочет подчерк-
нуть роль нижней палаты в происхо-
дящих событиях, в том числе чтобы 
компенсировать несколько унизи-
тельное для парламента экстренное 
заседание в июле по не самому экс-
тренному поводу, полагает полито-
лог Михаил Виноградов. Кроме того, 

по его словам, накануне сентябрь-
ского единого дня голосования вла-
стям важно, чтобы все партии, вклю-
чая КПРФ, четко обозначили свою 
позицию.

Возложить ответственность за ги-
потетические трагические последст-
вия обстрелов Запорожской АЭС для 
жителей Украины и соседних с нею 
европейских государств на Влади-
мира Зеленского и президента США 
Джо Байдена удобнее с подачи пар-
ламентской оппозиции, рассужда-
ет политолог Константин Калачев. 
«В рамках общей драматургии это 
выглядит вполне логичным. „Еди-
ная Россия“ решает гуманитарные 
вопросы, а КПРФ — как алармист, за 
ней тема рисков и угроз, исходящих 
от украинской стороны. И все дела-
ют одно общее дело. Более того, это 
демонстрирует единство подходов, 
широкий консенсус вокруг специ-
альной военной операции»,— счи-
тает эксперт.

Мария Макутина

Очередное внеочередное
Руководство Думы отзовут с каникул из-за ситуации вокруг Запорожской АЭС

Московское отделение «Яблока» 
провело в субботу конференцию 
кандидатов в муниципальные де-
путаты. По данным руководства 
партии, из 179 ее выдвиженцев 
до выборов допущен 151 чело-
век, а остальные подверглись 
«политическому давлению 
вследствие антивоенной пози-
ции». Но оставшиеся кандидаты 
ее не изменят: главной целью их 
кампании станет продвижение 
среди избирателей демократи-
ческих ценностей и предоставле-
ние им возможности выразить 
несогласие с военной спецопе-
рацией на Украине. «Ценностно 
близких» кандидатов по всей 
России, в частности выступаю-
щих за «мирную политику», реши-
ли поддержать и члены всерос-
сийского собрания оппозицион-
ных муниципалов «Земский 
съезд», обсудившие соответст-
вующий список на прошедшем 
в тот же день форуме.

Как было объявлено на конферен-
ции «Яблока», на данный момент из-
биркомы зарегистрировали 151 кан-
дидата партии в 43 районах Москвы. 
Всего в этом году «яблочники» выд-
винули 179 человек, хотя на муни-
ципальных выборах-2017 их было 
более тысячи. Правда, тогда боль-
шинство кандидатов не состояли 
в партии и были предложены для 
выдвижения проектом «Объединен-
ные демократы» во главе с полити-
ками Дмитрием Гудковым и Макси-
мом Кацем.

Объясняя малое число выдви-
женцев, лидер «Яблока» Николай 
Рыбаков напомнил, что партия сде-
лала основой избирательной кам-
пании антивоенную позицию, а не 

районные проблемы москвичей. 
«Нашлось 150 человек, которые на 
это согласились. Говорить про пар-
ки и велодорожки намного спо-
койнее, но это (антивоенная пози-
ция.— „Ъ“) — важный гражданский 
поступок, на который решилось вот 

такое количество людей»,— под-
черкнул господин Рыбаков. Он до-
бавил, что для «Яблока» не будет 
принципиальным и количество 
полученных мандатов, которыми 
«нынешние выборы не измеряют-
ся». «Мы сделали листовки, на ко-
торых написано „За мир“, и будем 
обращаться к большому количест-
ву людей с этой позицией. И если 
это хотя бы на один день прибли-
зит мир, выборы будут признаны 
нами успешными»,— пояснил ли-
дер партии.

Депутат Мосгордумы от «Яблока» 
Сергей Митрохин, впрочем, доба-
вил, что «помимо антивоенной по-
зиции» у кандидатов «должны быть 
другие темы, которые привлекут из-
бирателя более широкого». «Если мы 
его не привлекаем, то мы ничего не 
делаем, чтобы победить,— объяснил 
он свой подход.— В то же время, ког-
да мы его привлекаем, он начинает 
задумываться об этих вопросах и по-
том все поймет». Господин Митро-
хин также отметил, что сейчас для 
москвичей «вопрос войны и мира 

не является главным», хотя партия 
по-прежнему считает эту тему при-
оритетной при проведении избира-
тельной кампании. Другие партий-
цы, однако, уверяли собравшихся, 
что именно жители столицы больше 
всего интересуются этой темой и го-
товы отдать голос за «Яблоко», что-
бы «легально выразить несогласие 
с внешней политикой России».

Рассуждая про партийные цен-
ности, Николай Рыбаков сказал, 
что считает неприемлемой поддер-
жку людей, которые идут на выборы 
от партий, одобривших спецопера-
цию. Даже если это люди демократи-
ческих взглядов, рассматривающие 
выдвижение от такой партии лишь 
как возможность получить мандат, 
они «вешают на себя лейбл этой 
партии, продвигая ее среди людей» 
и «обманывают избирателей», отме-
тил господин Рыбаков.

Параллельно с конференцией 
«Яблока» в онлайн-режиме прохо-
дил форум «Земского съезда», участ-
ники которого тоже были обеспо-
коены ценностными ориентирами 
кандидатов. Ранее земцы анонсиро-
вали, что составят список кандида-
тов из разных регионов для оппози-
ционно настроенных избирателей. 
Претендентам предлагалось подпи-
сать декларацию, в которой они со-
глашались с ценностями «Земско-
го съезда», такими как привержен-
ность идеалам местного самоуправ-
ления, поддержка децентрализации 
власти, несогласие с авторитариз-
мом, стремление к диалогу и ком-
промиссам.

На момент проведения форума 
документ подписали более 100 че-
ловек, но некоторые кандидатуры 
вызвали вопросы у участников съе-

зда. В частности, депутат новосибир-
ской гордумы Сергей Бойко (сорат-
ник Алексея Навального, находит-
ся за границей из-за уголовного пре-
следования за участие в экстремист-
ском сообществе) заявил, что в спи-
ске есть кандидаты от КПРФ и «Спра-
ведливой России — За правду», ко-
торые поддерживают спецопера-
цию на Украине. «В декларации пе-
речислены очень важные ценно-
сти, но важнейшая все-таки — че-
ловеческая жизнь. Таких кандида-
тов я бы обозначил как „группу ри-
ска“ и предложил бы пересмотреть 
список,— заявил депутат.— Я пони-
маю, что кандидат сегодня не может 
выступать против (спецоперации на 
Украине.— „Ъ“), но он может не вы-
ступать за».

Составитель декларации, петер-
бургский муниципальный депутат 
Виталий Боварь, отметил, что «ста-
рался создать документ, который 
был бы неприемлем для подписа-
ния сторонникам внешней полити-
ки России», но не исключил, что не-
которые подписанты просто не про-
читали этот текст. Участники съезда 
согласились, что список необходи-
мо пересмотреть для создания «ре-
альной, а не потемкинской демокра-
тии», а также дополнить декларацию 
пунктом о приверженности «мир-
ной политике». Впрочем, часть зем-
цев отметила, что корректировать 
список нужно «осмотрительно», ис-
кать компромиссы и пытаться избе-
гать разделения оппозиционеров на 
«хороших и плохих русских». Пере-
смотреть список муниципалы пла-
нируют в ближайшее время, чтобы 
успеть опубликовать его к моменту 
голосования.

Кира Хейфец

Борьба за мир до последнего мандата
«Яблоко» готово отстаивать «антивоенную позицию» даже ценой проигранных выборов

Лидер «Яблока»  
Николай Рыбаков уверен, 
что верность партии 
своим идеалам важнее 
числа полученных ею 
депутатских мандатов   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Сразу несколько губернаторов, 
чьи полномочия истекают в сен-
тябре 2023 года, уже заявили 
о желании сохранить свои посты. 
В основном это представители 
оппозиции: коммунисты Вален-
тин Коновалов и Андрей Клычков, 
справоросс Александр Бурков. 
Но заранее анонсировать планы 
на переизбрание начали и едино-
россы: например, об этом заявил 
воронежский губернатор Алек-
сандр Гусев. По мнению экспер-
тов, таким образом неуверенные 
в своем будущем руководители 
стараются избежать статуса 
«хромой утки» и заодно подать 
сигнал Кремлю о готовности 
 сохранить свои посты.

О намерении баллотироваться 
на новый срок глава Хакасии Вален-
тин Коновалов заявил на прошлой 
неделе на встрече с жителями Сорс-
ка. «Ближе к сроку выборов будет по-
нимание, есть ли доверие от людей, 
есть ли доверие президента. Тогда 
уже будет принято окончательное 
решение. Но в целом хочу сказать: 
да, планирую»,— ответил он на во-
прос местного жителя о планах на 
переизбрание.

Это заявление было сделано на 
фоне масштабной «перезагрузки» ре-
спубликанского правительства, ко-
торую глава Хакасии инициировал 
в начале августа. Из-за «неудовлетво-
рительной работы» он отправил в от-
ставку министров образования и со-
цзащиты, своего заместителя, кури-
рующего социальный блок, а также 
произвел ряд изменений в струк-
туре исполнительной власти реги-

она. «Нам предстоит много работы 
в совершенно новых, быстро меня-
ющихся условиях»,— объяснил пе-
рестановки сам коммунист.

Валентин Коновалов — один из 
21 губернатора, чьи полномочия 
истекают в 2023 году, и один из трех 
оппозиционеров, сумевших одо-
леть единороссов на выборах-2018. 
К сегодняшнему дню из этой трои-
цы сохранил полномочия только 
глава Хакасии: хабаровский либе-
рал-демократ Сергей Фургал в 2020 
году был арестован по обвинению 
в организации убийств, а его вла-
димирский однопартиец Владимир 
Сипягин в 2021-м перешел в Госду-
му. Эксперты регулярно предрека-
ли досрочную отставку и господи-
ну Коновалову, но пока она так и не 
произошла.

Среди губернаторов, избравших-
ся в 2018 году, есть еще один пред-
ставитель КПРФ — глава Орловской 
области Андрей Клычков. В отли-
чие от хакасского коллеги, свой пост 
он занял при полной поддержке фе-
деральных властей: в октябре 2017 
года президент Владимир Путин на-
значил его врио главы региона, а на 
выборах-2018 единороссы не вы-
ставляли против него своего канди-
дата. Тем не менее вероятность до-
срочной отставки орловского ком-
муниста тоже обсуждается уже не-
сколько лет. В пресс-службе губерна-
тора эти разговоры привычно опро-
вергают, объясняя, что «никуда он не 
собирается» и будет баллотироваться 
на второй срок. Источник „Ъ“ в окру-
жении господина Клычкова уверя-
ет, что в администрации президен-

та к нему претензий не имеют и уже 
якобы дали добро на его переизбра-
ние. Сам Андрей Клычков сейчас 
уделяет активное внимание спецо-
перации на Украине: отправляет «по-
сылки солдату» и сам ездит на фронт.

Третий губернатор от оппозиции, 
чьи полномочия истекают в следу-
ющем году, омский эсер Александр 
Бурков, тоже заблаговременно обо-
значил планы на новый срок и еще 
в апреле 2021 года заявил, что «ви-
дит себя губернатором» до сентя-
бря 2028-го. «Это если омичи поддер-
жат меня в 2023 году»,— оговорил-
ся он. Должность главы региона го-
сподин Бурков, как и Андрей Клыч-
ков, получил при поддержке Влади-
мира Путина. Ранее эксперты объяс-
няли „Ъ“, что пролонгация полномо-
чий всех трех губернаторов от оппо-
зиции будет зависеть от договорен-
ностей между администрацией пре-
зидента и их партиями, а не от лич-
ного желания самих глав регионов.

Между тем о намерении переиз-
браться уже начинают говорить и гу-
бернаторы-единороссы. Так, в кон-
це июля глава Воронежской обла-
сти Александр Гусев заявил мест-
ным журналистам, что у него есть 
«и силы, и желание» для второго сро-
ка. «Мне 59 лет. Всего лишь. Я только 
десять лет работаю в должностях, ко-
торые напрямую влияют на многие 
процессы»,— объяснил он, добавив, 
что обнародует окончательное реше-
ние, «когда придет время» — в ноя-
бре-декабре.

Специально тема второго срока 
губернатором не продвигалась, уве-
ряет источник „Ъ“ в областном пра-

вительстве: «Журналист спросил — 
губернатор ответил. Гусев в себе уве-
рен несмотря ни на какие вбросы, 
в администрации президента его 
действия одобряют: на днях его до-
клад о помощи подшефным райо-
нам ЛНР положительно оценили 
на рабочей встрече с начальником 
управления президента по внутрен-
ней политике Андреем Яриным».

Стоит, впрочем, отметить, что 
как раз в октябре-ноябре обычно 
начинается традиционная осенняя 
ротация губернаторов, под которую 
теоретически может попасть любой 
глава региона. Да и ранний анонс 
планов на переизбрание не гаран-
тирует их одобрения администра-
цией президента. Например, про-
должать губернаторскую карьеру 
собирался и теперь уже бывший ря-
занский губернатор Николай Люби-
мов. «На это нацелен весь мой жиз-
ненный путь»,— говорил он в декаб-

ре 2021 года, но уже в мае 2022-го 
уступил пост врио губернатора Пав-
лу Малкову.

Добавим, что у большинства из 
21 руководителя в 2023 году истека-
ет первый срок полномочий, и толь-
ко у трех — мэра Москвы Сергея Со-
бянина, глав Подмосковья и Чукот-
ки Андрея Воробьева и Романа Копи-
на — второй. Ранее федеральный за-
кон ограничивал полномочия губер-
натора двумя сроками, но новый за-
кон о публичной власти этот запрет 
снял. Никто из этой тройки пока не 
рассказал о своих планах.

По словам политтехнолога Евге-
ния Минченко, главный риск для 
любого губернатора перед истече-
нием полномочий — превратить-
ся в «хромую утку»: «Хочешь пере-
избираться, не хочешь, но начинать 
кампанию и уверенно говорить, что 
пойдешь на новый срок,— это must 
have (то, что необходимо делать.— 

„Ъ“). Я своим клиентам всегда это 
рекомендую: нет ничего хуже, чем 
превратиться в человека, ухода ко-
торого все ждут и начинают делить 
его кресло».

Политолог Ростислав Туровский 
согласен, что заявления губернато-
ров нельзя трактовать как уверен-
ность в переизбрании: «Никаких га-
рантий, что Кремль их поддержит, 
многие пока не имеют. Это желание 
продемонстрировать, что как мини-
мум есть готовность и далее возглав-
лять регион». По словам эксперта, по 
косвенным признакам уже видно, 
что многие главы начали готовить-
ся к избирательной кампании. «Гу-
бернаторов много, ротация, очевид-
но, будет, и останутся не все. В связи 
с этим заблаговременная подготов-
ка — это сигнал Кремлю»,— резюми-
рует политолог.

Андрей Прах,  
корсеть „Ъ“

Хромых уток по осени считают
Губернаторы начали заявлять о готовности переизбираться в следующем году
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Как стало известно „Ъ“,  защита 
бывшего замгендиректора АО 
«Транснефть-Диаскан» Романа 
Ивашкина добилась в Мосгорсу-
де изменения ему меры пресе-
чения с содержания под стражей 
на домашний арест. Немногим 
ранее была смягчена и мера пре-
сечения бывшему начальнику 
отдела исследовательской де-
ятельности компании Сергею 
 Лукьянову. Оба, а также бывшие 
гендиректора ООО «ЗИО-Пола-
рис» Елена Петелина и Исидора 
Сабанеева обвиняются в хище-
нии у головного ПАО «Транс-
нефть» 400 млн руб. под видом 
исполнения контрактов на по-
ставку оборудования. Никто из 
фигурантов вины не признает.

Мосгорсуд изменил меру пресече-
ния сначала Сергею Лукьянову, после 
того как жалобу защиты рассмотрели 
Верховный, а затем Второй кассаци-
онный суды. Адвокаты настаивали, 
что решение Пресненского райсуда 
Москвы о продлении господину Лу-
кьянову срока ареста незаконно. По 
мнению защиты, преступление, ин-
криминируемое господину Лукья-
нову, совершено в рамках предпри-
нимательской деятельности, суммы 
контрактов, о которых говорится 
в уголовном деле, как и соответст-
вующие им технические задания, 
были утверждены руководством как 
головной, так и дочерней компаний. 
При этом, отмечали адвокаты, кон-
трактная документация согласовы-
валась на всех уровнях, в том числе 
и службами безопасности. Суду были 
также представлены доказательства 
того, что и аукцион по выбору постав-
щика проводился открыто на элек-
тронной площадке и никаких нару-
шений при этом не было допущено. 
В итоге Мосгорсуд, куда материалы 
арестного дела были возвращены на 
повторное апелляционное рассмо-
трение, отпустил господина Лукья-

нова из СИЗО под домашний арест. 
Несколькими днями позже такое же 
решение было принято в отношении 
господина Ивашкина. 

Первое уголовное дело по факту 
хищения 159 млн руб. у ПАО «Транс-
нефть» ГСУ ГУ МВД по Москве воз-
будило по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере) 
в конце ноября 2019 года. Второе по-
явилось в апреле 2020 года, после 
чего материалы объединили в одно 
производство. Поводом для рассле-
дования стало обращение в право-
охранительные органы нового руко-
водства «Транснефть-Диаскан». Под 
уголовное преследование попали 
замгендиректора по исследователь-
ской деятельности этой компании 
Роман Ивашкин, начальник отде-
ла исследовательской деятельности 
Сергей Лукьянов, экс-гендиректор 
ООО «ЗИО-Поларис» Елена Петелина 
и сменившая ее в должности Исидо-
ра Сабанеева (объявлена в розыск).

АО «Транснефть-Диаскан» было 
создано в структуре «Транснефти» 
в 1991 году для проведения диагно-
стики трубопроводов, проверки их 
состояния, а также для разработки 
и внедрения приборов, способных 
проверять внутреннее состояние 
труб и очистное оборудование.

Осенью 2020 года материалы уго-
ловного дела были переданы поли-
цией для дальнейшего расследова-
ния в столичное ГСУ СКР. Следствие 
пришло к выводу, что Роман Иваш-
кин с Сергеем Лукьяновым с целью 
хищения денежных средств в декаб-
ре 2018 года организовали заклю-
чение с бывшими гендиректорами 
«ЗИО-Поларис» (завод специализиру-
ется на производстве медицинских 
аппаратов, основанных на использо-
вании рентгеновского, альфа-, бета- 
и гамма-излучений) заведомо неи-
сполнимого договора на поставку 
моноблока с рентгеновской трубкой 
стоимостью 159 млн руб. По версии 

следствия, в апреле 2019 года были 
подписаны акт входного контроля 
и товарная накладная, что стало по-
водом для перечисления в мае 2019 
года с расчетного счета «Транснефти» 
сначала в «Диаскан», а затем и в ООО 
денежных средств, которые, по ма-
териалам дела, злоумышленники за-
тем обналичили и поделили между 
собой. Кроме того, в 2018 году «Транс-
нефть-Диаскан» и «ЗИО-Поларис», как 
установило следствие, заключили 
еще два договора на определение де-
фектов в поперечных и продольных 
трубных швах образцов с использова-
нием рентгеноскопического компью-
терного томографа. При этом цена, по 
версии следствия, была необосно-
ванно завышена, в результате чего 
«Транснефть» потеряла еще 241,1 млн 
руб., которые были перечислены на 
счет ООО. В результате фигурантам 
было предъявлено обвинение в осо-
бо крупном мошенничестве, мужчин 
суды отправили в СИЗО, а госпожу Пе-
телину — под домашний арест.

Романа Ивашкина головная ком-
пания уволила еще до возбуждения 
уголовных дел, предварительно на-
ложив на него дисциплинарные 
взыскания за контракты. Впрочем, 
тот не согласился и обратился в суд, 
который в феврале 2020 года восста-
новил его в должности, а работода-
теля обязал выплатить ему зарплату 
за весь период вынужденных прогу-
лов, а также частично компенсиро-
вать моральный вред. Однако вер-
нуться на прежнюю работу господин 
Ивашкин не смог: должности замген-
директора по исследовательской ра-
боте в компании уже не оказалось, 
а предложенный ему вариант быв-
шего топ-менеджера не устроил.

Адвокат господина Ивашкина 
Федор Куприянов настаивает на не-
виновности подзащитного и на от-
сутствии самого хищения денег 
«Транснефти».

Юрий Сенаторов

Средства «Транснефти»  
ушли по договорам
Бывших топ-менеджеров компании  
отпустили под домашний арест

Убийство по заказу считается основной версией 
подрыва автомашины с политологом и журнали-
стом 29-летней Дарьей Дугиной (Платоновой), со-
вершенного вечером в минувшую субботу. Госпо-
жа Дугина возвращалась с фестиваля «Традиция», 
где выступал с лекцией ее отец, известный поли-
толог и общественный деятель Александр Дугин. 
Он также планировал вернуться в Москву вместе 
с дочерью, однако в последний момент изменил 
планы. Поэтому сотрудники  правоохранительных 
органов допускают, что главной целью убийц мог 
быть и господин Дугин. В силовых структурах пока 
не называют предполагаемых организаторов 
 преступления.

Внедорожник Toyota Land Cruiser Prado, за рулем 
которого находилась Дарья Дугина, взорвался в ми-
нувшую субботу около половины десятого вечера на 
Можайском шоссе в районе поселка Большие Вязе-
мы Московской области. Как говорят очевидцы, после 
того, как раздался громкий взрыв, автомобиль на пол-
ном ходу загорелся и врезался в ограждение. Взрыв был 
такой силы (некоторые свидетели говорят, что он был 
не один), что некоторые фрагменты внедорожника уле-
тели на несколько десятков метров. Подъехавшие по-
лицейские перекрыли дорогу, на место прибыли по-
жарные, а затем сотрудники следственно-оперативной 
группы и криминалисты. Сбор доказательств продол-
жался на месте преступления и в воскресенье.

Дарья Дугина возвращалась с фестиваля «Традиция», 
проходившего в подмосковной усадьбе Захарово, распо-
ложенной не более чем в пяти минутах езды от Больших 
Вязем. Ее отец выступил перед собравшимися с лекци-
ей. Обратно они собирались ехать вместе, но в послед-
ний момент господин Дугин передумал и поехал следом 
за дочерью. По некоторым данным, после гибели Дарьи 
политологу понадобилась помощь врачей.

ГСУ СКР по Московской области возбудило уголовное 
дело по п. «е» ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийство, совершенное 
общеопасным способом). Позже по распоряжению гла-
вы ведомства Александра Бастрыкина оно было переда-
но в центральный аппарат СКР. В следственных органах 
считают, что преступление было заранее спланирова-
но и имеет заказной характер. При этом силовики пока 
не называют предполагаемых организаторов подрыва. 
В рамках расследования будут проведены судебно-ме-
дицинская, взрывотехническая и молекулярно-генети-
ческая экспертизы.

По предварительным данным, взрывное устройство 
мощностью примерно 400 г было прикреплено к днищу 
внедорожника со стороны водителя. По одной из версий, 
целью злоумышленников мог быть Александр Дугин.

Как сообщают многочисленные свидетели, Toy-
ota Land Cruiser Дугиных была припаркована на 
VIP-стоянке гостей фестиваля. Впрочем, как оказалось, 
система видеонаблюдения на ней не работала. «Вход на 
сами площадки охранялся, я лично несколько раз от-
крывал для ребят скрипку после прохода через рам-
ки,— сообщил в своем Telegram-канале один из участ-
ников фестиваля музыкант Петр Лундстрем.— Машин 
я видел безумное количество по обочине дороги, пеше-
ходные пути были огорожены и охранялись полици-
ей… Кто угодно мог подойти, подъехать, прикрепить 
под днище 400 г тротила и так же спокойно уехать». 
Следствие устанавливает личности участников и гостей 
«Традиции», которые парковались рядом с машиной Ду-
гиных и могли заметить что-то подозрительное. Будут 
изучены записи видеорегистраторов как их машин, так 
и тех, которые находились в момент взрыва рядом с Toy-
ota Land Cruiser Дарьи Дугиной.

Александр Дугин широко известен как идеолог ев-
разийства и консерватизма. В своих работах он актив-
но критикует либерализм, относя его наряду с фашиз-
мом и коммунизмом к трем основным политическим 
теориям. Ответом этой идеологии, по мнению господи-
на Дугина, должна стать некая «четвертая политическая 
теория». По его мнению, Россия сможет противостоять 
Западу, только став ядром новой Евразийской империи, 
которая помимо нее включит в себя другие постсовет-
ские страны. Одно время входил в Национал-больше-
вистскую партию (запрещена в России), в 2003 году осно-
вал Международное евразийское движение. С 2009 по 
2014 год исполнял обязанности заведующего кафедрой 
международных отношений социологического факуль-
тета МГУ, но был уволен, по его собственной версии, за 
позицию по ситуации на востоке Украины.

В реальности господин Дугин не оказывал серьезно-
го влияния на российскую политику, однако в западных 
СМИ за ним закрепился образ чуть ли не главного «идео-
лога Владимира Путина», поясняет политолог Олег Бон-
даренко. «Александр Дугин полиглот, часто бывал на За-
паде и активно выступал там со своими идеями. В итоге 
там сформировалось мнение, что именно он и сформи-
ровал идеологический базис для нынешней российской 
политики. В зарубежных СМИ его называют чуть ли не 
советником президента»,— рассказывает эксперт.

Дарья Дугина являлась последовательницей отца 
и активно участвовала в его общественно-политической 
деятельности. Окончила философский факультет МГУ, 
являлась политическим обозревателем Международ-
ного евразийского движения, работала на телеканале 
«Царьград», на форуме «Армия-2022» выступала с докла-
дом, посвященным «сетевым войнам». После начала спе-
циальной военной операции побывала в Мариуполе.

Александр Александров,  
Андрей Винокуров

Взрыв на Можайке  
проверяют на заказ
Убийство Дарьи Дугиной  
расследует центральный аппарат СКР

Как стало известно „Ъ“, Мосго-
рсуд не стал рассматривать хо-
датайство Сергея Янюшкина, 
просившего изменить ему меру 
пресечения в виде запрета опре-
деленных действий и разрешить 
находиться не в квартире в ноч-
ное время. Бывшему замген-
директора компании «Саратов-
ские авиалинии» Янюшкину СКР 
предъявлено обвинение в рамках 
дела о катастрофе пассажирско-
го Ан-148 и гибели 71 человека, 
произошедших в 2018 году в Под-
московье. По вине отставного ме-
неджера, по версии следствия, 
не были правильно организованы 
обучение пилотов и их полноцен-
ный отдых, а последний рейс Ан-
148 и вовсе доверили психологи-
чески неустойчивому летчику.

В заседании Мосгорсуда житель 
Саратова Сергей Янюшкин не участ-
вовал, а его претензии к Басманно-
му райсуду Москвы, запретившему 
обвиняемому «определенные дейст-
вия» по ходатайству СКР, огласил его 
адвокат Александр Баракин. Защит-
ник пояснил, что уголовное дело о на-
рушении правил безопасности дви-
жения и эксплуатации транспорта 
с тяжкими последствиями (ч. 3 ст. 263 
УК РФ) расследуется СКР уже четы-
ре с половиной года. За это время его 
клиент допрашивался 12 раз и на ка-
ждую процедуру добровольно являл-
ся по первому требованию. Господин 
Янюшкин, по данным его защитни-
ка, давно вышел на пенсию, поэтому 
не может оказать давление на свиде-
телей из числа своих бывших подчи-
ненных. Он не собирается уничто-
жать улики или бежать от правосудия, 
поскольку, как пояснил его адвокат, 
«уже признал вину и дал следствию 
полный расклад» по инкримини-
руемому ему преступлению. С уче-
том этого избранную обвиняемому 
в апреле меру пресечения в виде за-
прета определенных действий за-
щитник Баракин назвал излишней. 
При этом, как оказалось, главной 
и единственной проблемой господи-
на Янюшкина стал запрет на выход 
из саратовской квартиры в ночное 
время. Этот пункт ограничений, как 
пояснил суду защитник, лишил его 
клиента возможности поехать летом 
в ведомственный санаторий и даже 
просто «посидеть с внуками на даче».

Стоит отметить, что вторым об-
виняемым по делу стал еще один 
пенсионер, бывший подчиненный 
Сергея Янюшкина Юрий Костин, 

экс-руководитель летной службы 
«Саратовских авиалиний». Обоих 
СКР обвинил в плохой организации 
летной работы в компании и косвен-
ной причастности к катастрофе Ан-
148. Он ограничил их в определен-
ных действиях, но господин Костин 
указал в качестве своего «законного» 
местонахождения городской и дач-
ный адреса, а господин Янюшкин 
о предстоящем лете забыл.

Исправить ошибку в апелляции 
ему не удалось. Судья Татьяна Соко-
лова затребовала дополнительные 
документы, которые ей предоста-
вить не смогли, а переносить реше-
ние на следующий день не согласил-
ся собиравшийся в отпуск адвокат 
Баракин, поэтому суд вернул его жа-
лобу без рассмотрения.

Напомним, катастрофа пассажир-
ского Ан-148–100В «Саратовских ави-
алиний», совершавшего рейс Мо-
сква—Орск, произошла 11 февраля 
2018 года через шесть минут после 
вылета самолета из столичного аэ-
ропорта Домодедово. Перед столк-
новением с землей лайнер RA-61701, 
как было установлено расследовани-
ем, шел со скоростью 720 км/ч в пи-
кирующем полете под углом около 
30 градусов к поверхности и с пра-
вым креном 25 градусов. Удар был 
такой силы, что разлетелись на ча-
сти даже двигатели лайнера. Погиб 
71 человек. Виновниками катастро-
фы Межгосударственный авиакоми-
тет, а вслед за ним и СКР назвали ко-
мандира экипажа Валерия Губанова 
и второго пилота Сергея Гамбаряна. 
Перед вылетом из Домодедово они 
не включили электрообогрев при-
емников воздушного давления, пе-
редающих в систему управления Ан-
148 информацию о скорости полета. 
Из-за обледенения датчиков пилоты 
увидели на индикаторах приборной 
панели заниженные, да к тому же 
расходящиеся между собой значения 
скорости и отправили машину в пи-
кирование, надеясь таким образом 
«разогнать» ее. В итоге лайнер врезал-
ся в землю. Вплоть до столкновения 
самолет, как говорят эксперты, управ-
лялся и контролировался экипажем.

Весной этого года следствие ре-
шило, что роковую ошибку господа 
Губанов и Гамбарян допустили пото-
му, что их полет был неправильно 
организован. Проведенная ГСУ СКР 
масштабная проверка деятельности 
«Саратовских авиалиний» показала, 
что летная работа в авиакомпании 
проводилась с существенными нару-

шениями. Тогда же у следствия поя-
вились и претензии к двум отвечав-
шим за нее в 2018 году менеджерам, 
ныне пенсионерам. Они, например, 
допустили критическую нехват-
ку летного состава. В 2017 году, как 
установило следствие, в компании 
работали всего пять-шесть пилотов, 
способных выполнять обязаннос-
ти командира экипажа Ан-148, в то 
время как по штату их должно быть 
по крайней мере втрое больше. Не-
комплект личного состава вынуждал 
действующих пилотов перерабаты-
вать. Например, Валерий Губанов, 
по данным расследователей, ежек-
вартально проводил за штурвалом 
по 280 «лишних» часов, вдвое превы-
шая, таким образом, установленную 
Минтрансом норму — 90 часов в ме-
сяц для гражданского летчика. Еще 
одним следствием кадровой пробле-
мы стала постоянная спешка: из-за 
позднего прибытия RA-61701 в Мо-
скву командир самолета, по данным 
следствия, был вынужден даже отка-
заться от обработки лайнера проти-
вообледенительной жидкостью.

По данным следствия, формально 
зачастую проводилась и профессио-
нальная подготовка пилотов. Так, на-
пример, в рамках проведенного ис-
следования специалисты АО «ЛИИ 
имени Громова» установили, что 
конструкция тренажеров Ан-148, на 
которых отрабатывали свои навыки 
погибшие летчики, не позволяла им 
«моделировать отказ датчиков воз-
душных сигналов и недостоверные 
показания скорости полета». Имити-
ровать эту неисправность в трени-
ровочном полете на Ан-148, в свою 
очередь, запретил его производи-
тель — украинская госкорпорация 
«Антонов». «Таким образом, подго-
товить пилота для безопасной экс-
плуатации Ан-148 стало невозможно 
в принципе»,— отмечено в материа-
лах расследования.

В вину двум бывшим менедже-
рам «Саратовских авиалиний» ста-
вится и качество эксплуатировавших-
ся в компании самолетов. Наконец, 
следствие считает, что обвиняемые 
должны понести ответственность и за 
допуск к полетам Валерия Губанова, 
отличавшегося, по материалам рас-
следования, неспособностью адекват-
но реагировать на стрессовую ситуа-
цию, склонностью к панике и ступору. 
Все эти проблемы, по мнению следст-
вия, могли быть выявлены еще на эта-
пе подготовки и отбора летчиков.

Сергей Машкин

В обвинение не включили 
поездки на дачу
Фигуранту дела о крушении Ан-148  
не смягчили меру пресечения

Как стало известно „Ъ“, Басман-
ный райсуд Москвы заочно аре-
стовал бывшего и. о. начальни-
ка ФГУП «Главное управление 
строительства дорог и аэродро-
мов (ГУ СДА) при Спецстрое Рос-
сии» Вячеслава Фаткуллина. 
Он обвиняется в хищении более 
400 млн руб. при строительстве 
космодрома Восточный. В прош-
лом году четыре его сообщни-
ка получили за это преступление 
от 4 до 5,5 года лишения свобо-
ды. Похищенные при реализации 
госконтракта деньги осужден-
ные вкладывали в покупку земли 
в элитных подмосковных посел-
ках. А вот господин Фаткуллин 
свою долю, по предположениям 
правоохранителей, мог перево-
дить на банковские счета за гра-
ницу, где он сейчас и проживает.

Рассмотрение ходатайства сле-
дователя главного следственно-
го управления СКР о заочном аре-
сте Вячеслава Фаткуллина заняло 
у судьи Евгении Николаевой сов-
сем немного времени. При этом осо-
бых сомнений в том, что находяще-
муся в розыске уже почти пять лет 
экс-строителю изберут какую-ли-
бо иную меру пресечения, кроме 
ареста, не было. Из выступления 
представителя СКР следовало, что 
уголовное дело об особо крупной 
растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) при стро-
ительстве космодрома Восточный 
он расследует с 27 марта 2015 года. 
Его фигурантами являются уже осу-
жденные в ноябре прошлого года 
Черемушкинским райсудом столи-
цы на сроки от 4 до 5,5 года экс-глава 

Федерального центра ценообразо-
вания в строительстве (ФЦЦС) Ев-
гений Ермолаев, бывший и. о. на-
чальника ФГУП «Дальспецстрой при 
Спецстрое России» Андрей Захаров, 
а также гендиректора ООО ЦНИИМ-
ЦЕН и ООО «Госнорматив» Ольга Зу-
гаева и Сергей Поливанов. Фигуран-
том этого же дела являлся и бывший 
и. о. начальника ГУ СДА (структу-
ра несколько раз меняла названия, 
а в апреле прошлого года была лик-
видирована) Вячеслав Фаткуллин. 
Однако, в отличие от предполагае-
мых сообщников, господин Фаткул-
лин, после того как 29 ноября 2016 
года ему предъявили обвинение 
в растрате и отпустили под подпи-
ску о невыезде, исчез. В итоге дело 
в отношении него выделили в от-
дельное производство, и в сентябре 
2017 года строителя объявили в фе-
деральный розыск. В ходе оператив-
но-разыскных мероприятий было 
установлено, что еще 4 марта 2017 
года Вячеслав Фаткуллин улетел из 
аэропорта Домодедово в Доху (Катар) 
и больше в Россию не возвращался. 
В международный розыск его объя-
вили в мае нынешнего года.

В своем арестном ходатайстве сле-
дователь отметил, что причастность 
сбежавшего экс-строителя к инкри-
минируемому ему деянию подтвер-
ждается в том числе «актом Счетной 
палаты РФ, решением Федеральной 
антимонопольной службы, показа-
ниями свидетелей, заключением су-
дебной оценочной экспертизы, изъ-
ятыми в ходе выемок документами, 
вещественными и иными доказа-
тельствами».

Как уже рассказывал „Ъ“, фигу-
рантам этого дела вменялись в вину 
два эпизода хищения денежных 
средств — у ФГУП ГУ СДА и ФГУП 
«Дальспецстрой». В обоих случаях 
возглавляемому Евгением Ермола-
евым (признан организатором рас-
траты) ФЦЦС было поручено разра-
ботать индивидуальные индексы 
изменения сметной стоимости стро-
ительно-монтажных работ на объ-
ектах Восточного. В период с июня 
2012 года по июль 2014 года госпо-
дин Ермолаев, вступив в сговор с тог-
дашними руководителями ФГУПов 
Вячеславом Фаткуллиным и Анд-
реем Захаровым, похитил в общей 
сложности более 400 млн руб. Из 
заключенных между предприяти-
ями и якобы подконтрольными 
Евгению Ермолаеву и аффилирован-
ными с ним ООО ЦНИИМЦЕН и ООО 
«Госнорматив» контрактов следова-
ло, что работы выполнили якобы 
именно коммерческие структуры. 
На самом же деле, как установили 
следствие и суд, «индивидуальные 
индексы должен был разработать 
ФЦЦС своими силами без привле-
чения сторонних организаций». По-
хищенные миллионы осужденные 
участники аферы, по данным право-
охранителей, вложили в дорогостоя-
щие земельные участки в Подмоско-
вье — элитной Барвихе, Видновском 
районе и курортной зоне под Дмит-
ровом. А вот Вячеслав Фаткуллин, по 
предположениям правоохранитель-
ных органов, свои доли переводил 
на банковские счета за границу, где 
он сейчас и проживает.

Олег Рубникович

Деньги на космодром 
пригодились за границей
Заочно арестован обвиняемый в хищениях 
при строительстве Восточного

Дарья Дугина (Платонова)  
погибла по дороге с фестиваля   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КРЯЖЕВА / РИА НОВОСТИ
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Прилечь негде
Региональные власти возвращают койки пациентам с COVID-19
В России на фоне взрывного 
 роста заболеваемости корона-
вирусом увеличивается и число 
пациентов, нуждающихся в ста-
ционарном лечении: в пятни-
цу оперштаб сообщил о 3,3 тыс. 
 госпитализаций. При этом Мин-
здрав РФ еще в начале июля ре-
комендовал отказаться от спе-
циализированных отделений 
и лечить больных с COVID-19 
в неинфекционных медучрежде-
ниях — а сегодня регионы выну-
ждены снова разворачивать до-
полнительные ковидные койки. 
Впрочем, масштабы проблемы 
пока несопоставимы с преды-
дущими пиками. Так, в Бурятии 
функционирует 265 таких коек, 
тогда как в третью волну их ко-
личество доходило до 3,6 тыс. 
Эксперты, опрошенные „Ъ“, по-
лагают, что медицинских пока-
заний для госпитализации при 
 COVID-19 осталось немного, од-
нако загруженность больниц мо-
жет расти из-за так называемых 
социальных показаний, напри-
мер, тревожности пациентов.

21 августа федеральный опер-
штаб по борьбе с COVID-19 сообщил 
про более чем 39,6 тыс. новых случа-
ев заражений за сутки. Это максимум 
с марта 2022 года. При этом число го-
спитализаций пока вдвое меньше, 
чем весной. Так, в конце рабочей 
недели в больницу попали 3,3 тыс. 
россиян с коронавирусом. Для срав-
нения: 15 марта, когда в стране вы-
явили 36 тыс. заболевших, были го-
спитализированы 7,2 тыс. человек. 
Вместе с тем число случаев  COVID-19, 
требующих стационарного лечения, 
ежедневно растет.

Еще в начале июля тема специа-
лизированных ковидных коек ка-
залось закрытой. Минздрав издал 
приказ, в котором рекомендовал 
региональным властям восстано-
вить оказание плановой медицин-
ской помощи в полном объеме — 
в том числе возобновить основную 
деятельность ранее перепрофилиро-
ванных в ковидные госпитали ста-

ционаров. Для этого требовалось до 
10 июля перевести пациентов с ко-
ронавирусом в обычные инфекци-
онные стационары и дальнейшую 
помощь оказывать уже в неинфек-
ционных медучреждениях (при со-
блюдении санитарно-эпидемиоло-
гических мер). Однако шестая волна 
заболеваемости вынуждает регионы 
снова начать выделять специальные 
больничные места.

В Удмуртии, по данным местно-
го минздрава, с 15 июля по 17 авгу-
ста «ковидный» фонд увеличился 
с 41 койки до 119. Из них свободны 
сейчас около 20%. «При необходи-
мости» медицинские организации 
республики готовы в течение 48 ча-

сов развернуть еще более 3,5 тыс. 
коек, заверили в ведомстве. По ин-
формации минздрава Татарстана, 
в республике развернуто 611 коек 
для заразившихся коронавирусом, 
из них 7% — свободны. Еще в кон-
це июля сообщалось, что для па-
циентов с COVID-19 задействовано 
460 коек.

Во Владивостоке для этих целей 
отведены 516 коек в 17 медучрежде-
ниях. Причем все это — инфекци-
онные перепрофилированные от-
деления центральных и районных 
больниц. Свободными остаются ме-
нее 11% мест. 

В Ленинградской области из-за 
двукратного роста госпитализаций 
количество коек было увеличено 8 
августа с 90 до 150, а 9 августа — еще 
до 170. Не заняты 27% из них. Анало-
гичная ситуация в Санкт-Петербур-

ге: 15 июля в городе было 1109 «ко-
видных» мест, месяц спустя их число 
возросло до 2712, их них свободны 
более 25% коек.

В Саратовской области под лече-
ние больных с коронавирусом от-
дано 100 коек. Однако число стаци-
онарных пациентов в регионе по 
сравнению с серединой июля, на-
против, снизилось: с 125 до 80 че-
ловек. Зато растет количество амбу-
латорных больных: 545 — 18 июля, 
594 — 1 августа, 1681 — 18 августа.

В Бурятии, где власти одними 
из первых вернули обязательное 
ношение масок в общественных 
местах, к середине августа пере-
профилировано для лечения коро-
навирусной инфекции 265 коек. 
Это в 3,3 раза больше, чем в начале 
месяца. Занятость коечного фонда 
составляет 84,6%. Однако в сравне-

нии с прошедшими вспышками си-
туация кажется не такой серьезной: 
в период второй волны максималь-
но развертывалось 2938 коек, в тре-
тью — 3613 коек.

В Иркутской области разверну-
то около 900 коек, тогда как на пике 
пандемии — около 6 тыс. коек. В ре-
гионе сейчас работает только один 
моностационар, ориентированный 
на коронавирусных больных.

В министерстве здравоохранения 
Краснодарского края сообщили, что 
в регионе действуют пять инфекци-
онных госпиталей на 620 коек (в раз-
гар пандемии работали 28 госпи-
талей на 7,7 тыс. мест). При этом за 
месяц коечный фонд вырос более 
чем в два раза: с 175 до 445 мест.

А в Пермском крае в настоящий 
момент нет коек, специально пред-
назначенных для лечения пациен-
тов с COVID-19. В краевом министер-
стве здравоохранения пояснили, 
что, как и рекомендовал Минздрав 
РФ, все ранее перепрофилирован-
ные для этих целей места сейчас ис-
пользуются для оказания плановой 
медицинской помощи. С 25 июля 
лечение пациентов с коронавиру-
сом в регионе осуществляется в от-
делениях инфекционного профиля. 
Уточняется, что они лежат в отдель-
ных палатах и не пересекаются с дру-
гими пациентами инфекционного 
отделения.

Заведующий Центром для ле-
чения пациентов с COVID-19 АО 
«Медицина» (клиника академика 
Ройтберга), член Европейского ре-
спираторного общества и Россий-
ского респираторного общества 
Максим Новиков утверждает, что 
сейчас сугубо медицинских пока-
заний для госпитализации паци-
ента немного. Он напоминает, что 
штамм, циркулирующий в настоя-
щее время (это подлинии «омикро-
на»), не такой агрессивный, поэтому 
подавляющее число пациентов мож-
но лечить амбулаторно. Более того, 
утверждает он, современные методы 
позволяют сделать госпитализацию 
краткой. Так, введение синтетиче-

ских антител человеку с потенци-
ально тяжелым течением в начале 
заболевания может занять два часа. 
Круглосуточное наблюдение специ-
алистов, по словам господина Но-
викова, действительно нужно разве 
что пациентам с низким содержани-
ем кислорода в крови. «Однако у нас 
среди населения и даже среди неко-
торых врачей крепко убеждение, что 
больного надо госпитализировать, 
я бы даже сказал „загоспитализиро-
вать“,— говорит Максим Новиков.— 
Из-за этого прессинга со стороны 
тревожных пациентов и некоторых 
докторов, возможно, увеличится ко-
личество госпитализированных без 
медицинских, а, скажем так, по со-
циальным показаниям».

Научный руководитель сети кли-
ник иммунореабилитации и пре-
вентивной медицины Grand Clinic 
Ольга Шуппо полагает, что досто-
верный прогноз по числу заболе-
ваний, а значит, и госпитализаций 
в новой волне никто дать не смо-
жет: вирус мутирует, появляются 
новые штаммы: «Скорее всего, осе-
нью мы увидим общую статисти-
ку вирусных заболеваний с приме-
сью коронавирусной инфекции». 
Она отмечает, что ситуация с лече-
нием COVID-19 в целом под контр-
олем, а метод мало чем отличается 
от лечения любой другой вирус-
ной инфекции. А вот предупредить 
осложнения после перенесенного 
коронавируса — «первоочередная 
задача здравоохранения». «Систе-
ма реабилитации не выстроена. Ко-
ронавирус активно реплицируется 
в организме до пяти-семи дней, как 
и любой другой вирус. Далее каждо-
го пациента нужно контролировать 
на предмет выявления осложне-
ний после основного заболевания. 
Чаще всего это парализующая уста-
лость, осложнения на сердце, риск 
инфаркта и инсульта и различных 
тромбозов, а также риск дебюта ау-
тоиммунных болезней»,— заклю-
чила Ольга Шуппо.

Наталья Костарнова; 
региональная корсеть „Ъ“

Фуры зажали автобус
Полиция расследует ДТП с 16 погибшими  
в Ульяновской области

В Ульяновской области возбу-
ждено уголовное дело по фак-
ту аварии в Николаевском райо-
не. В воскресенье днем на трассе 
«Урал» грузовик врезался в сто-
явший на месте микроавтобус 
Mercedes и прижал его к другой 
фуре. В результате 16 человек, 
14 из которых — граждане Кирги-
зии, погибли, трое доставлены 
в больницу.

Начато расследование обстоя-
тельств ДТП в Николаевском рай-
оне Ульяновской области, прои-
зошедшего в воскресенье днем. 
Происшествие случилось око-
ло 14:00 по местному времени на 
810-м километре трассы М5 «Урал», 
между населенными пунктами Но-
воспасское и Николаевка. Об этом 
сообщили в региональном УМВД. 
«По предварительным данным, во-
дитель большегруза не затормозил 
заблаговременно и совершил на-
езд на стоящий микроавтобус, ожи-
давший своей очереди в реверс-
ном движении на ремонтируемом 
участке дороги. Микроавтобус ока-
зался зажатым между двумя грузо-
выми автомобилями»,— расска-

зали подробности в полицейском 
ведомстве.

В результате аварии погибли 16 
человек, в том числе водитель боль-
шегруза. 14 из них являются гражда-
нами Киргизии, двое — россияне. 
«Консульские сотрудники посоль-
ства Кыргызской Республики в Рос-
сийской Федерации выехали на ме-
сто происшествия в целях оказания 
консульско-правовой помощи»,— 
заявил представитель пресс-службы 
МИД Киргизии. Еще три человека го-
спитализированы.

Местные СМИ поначалу сооб-
щали, что фура могла врезаться 
в микроавтобус из-за плохого само-
чувствия ее водителя. Однако в ре-
гиональном УМВД эту версию назва-
ли «конспирологией» и сообщили, 
что точная причина случившегося 
будет известна лишь после проведе-
ния судебно-медицинской и других 
экспертиз.

Губернатор Ульяновской области 
Алексей Русских сообщил в своем 
Telegram-канале о том, что поручил 
подчиненным «оказать всю необхо-
димую медицинскую помощь и ра-
зобраться в причинах произошед-

шего». «Сейчас врачи Николаевской 
районной больницы борются за 
жизнь троих выживших в страш-
ном ДТП. Двое мужчин и одна жен-
щина находятся в тяжелом состоя-
нии. Оказывается вся необходимая 
медицинская помощь. Готовим па-
циентов к переводу в областной спе-
циализированный травмоцентр, 
который находится в Ульяновске»,— 
написал глава региона. По информа-
ции регионального минздрава, речь 
идет об Ульяновском областном кли-
ническом центре специализирован-
ных видов медицинской помощи 
им. Е. М. Чучкалова.

Как сообщил ТАСС со ссылкой 
на главврача Николаевской боль-
ницы Александра Гаршина, один из 
госпитализированных в настоящее 
время находится в больнице без со-
знания с переломом ключицы и че-
репно-мозговой травмой.

Как сообщило правительство 
Ульяновской области со ссылкой на 
ФКУ «Поволжуправтодор», движе-
ние на трассе в районе аварии пере-
крывалось с 12:50 до 17:05. Затем оно 
было восстановлено.

Георгий Портнов, Самара

Перед смертью не насидишься
Тяжелобольным в СИЗО предлагают  
«оперативный» способ доказать право на освобождение

Ассоциация юристов России 
(АЮР) предлагает «ускорить» 
процесс обжалования арестанта-
ми в СИЗО отказ в медкомиссии. 
Речь идет о тяжелобольных лю-
дях, которые сегодня могут об-
жаловать отказ во врачебной экс-
пертизе только после вынесения 
приговора, в ожидании которого 
им приходится проводить в СИЗО 
месяцы и даже годы. Дожить до 
этой возможности получается не 
у всех, на что в апреле обратил 
внимание Конституционный суд. 
АЮР предлагает сделать проце-
дуру обжалования немедленной. 
Однако правозащитники счита-
ют, что законопроект не решит 
проблему помещения в СИЗО не-
излечимо больных людей.

Сегодня тяжелобольные люди, 
претендующие на освобождение из 
СИЗО по болезни, обязаны получить 
согласие тюремных врачей на про-
ведение медкомиссии у граждан-
ских врачей в городской больнице. 
Те должны поставить точный диаг-
ноз, который позволит изменить 
меру пресечения на подписку или 
домашний арест. Но врачи СИЗО пра-
ктически никогда не дают согласия 
на перевод арестанта к гражданским 
коллегам, что правозащитники свя-
зывают с «давлением следователей». 
Обжаловать отказ в проведении мед-
комиссии можно только через суд 
и только после вынесения приговора 
по основному обвинению. Но ожида-
ние завершения следствия и реше-
ния суда может занять месяцы и даже 
годы, которых у тяжелобольных аре-
стантов почти никогда нет.

В апреле об этом предельно жест-
ко высказался Конституционный 
суд (КС), назвав действующее зако-
нодательство «нарушающим право 
на жизнь». Тогда речь шла о жалобе 
Нины Мургиной из Калининграда, 
которая обвинялась в мошенничест-
ве. Женщину арестовали еще в 2020 
году, после чего она провела год 
в СИЗО, несмотря на тяжелое заболе-
вание сердца. Весь этот год она пыта-
лась добиться направления на мед-
комиссию, которая поставила бы ей 
точный диагноз. Этого так и не про-
изошло; на суде женщине заявили, 
что оспорить отказ в направлении 
на медэкспертизу она сможет толь-
ко с апелляцией по основному делу.

«Подобное положение дел созда-
ет необоснованные препятствия 
для безотлагательного использова-
ния права на судебную защиту»,— 
сказал „Ъ“ председатель правления 

Ассоциации юристов России Вла-
димир Груздев. АЮР в последние 
месяцы разрабатывала поправки 
к законодательству в соответствии 
с позицией КС. С текстом проек-
та АЮР удалось ознакомиться „Ъ“. 
Из документа следует, что поправ-
ки будут внесены в ст. 389.2 Уголов-
но-процессуального кодекса (УПК), 
которая регулирует право на медко-
миссию для тяжелобольных арестан-
тов СИЗО. Именно вторую и третью 
части этой статьи КС в апреле назвал 
«неконституционными». Так, отказ 
в направлении на медкомиссию бу-
дет «подлежать апелляционному об-
жалованию» практически сразу по-
сле визита в тюремную больницу. 
Поэтому ждать окончания следствия 
не придется, человек сможет немед-
ленно обращаться в суд и добиваться 
проведения освидетельствования. 
Но что делать в случае затягивания 
судебного рассмотрения такой апел-
ляции, документ не объясняет.

Проект уже «согласован» с МВД, 
ФСБ, Минфином и ФСИН, а также 
«поддержан» СКР, Минздравом и Вер-
ховным судом, говорится в докумен-
те. В АЮР уверяют, что инициати-
ва уже прошла правительственную 
комиссию по законодательной дея-
тельности и осенью может быть вне-
сена в Госдуму. В случае принятия 
проекта процесс прохождения мед-
комиссии «будет ускорен», надеется 
господин Груздев.

Напомним, что список из двух де-
сятков болезней, при которых че-
ловек должен быть освобожден из 
СИЗО, был утвержден правитель-
ством РФ в 2004 году (постановле-
ние №54) и оставался неизменным 
17 лет. Юристы, адвокаты и право-
защитники многократно критико-
вали его за «неконкретность», ука-
зывая, к примеру, на многообразие 
форм туберкулеза или онкологиче-
ских заболеваний, не включенных 
в перечень. В ноябре 2021 года Ми-
нюст «в целях гуманизации право-
судия» расширил список, включив 
в него расстройство питания, нару-
шение обмена веществ, заболевания 
мочеполовой системы, систем кро-
вообращения и пищеварения, бо-
лезнь Паркинсона, эпилепсию и лю-
бые новообразования, требующие 
хирургического вмешательства.

Однако наличие такого списка не 
освобождает людей от СИЗО на ста-
дии избрания им меры пресечения. 
Это может привести к смерти заклю-
ченного в СИЗО еще до подачи заяв-
ления о медкомиссии, а не только на 

стадии обжалования отказа в ней по-
сле приговора. Глава юридической 
службы фонда «Русь сидящая» (ока-
зывает помощь заключенным и их 
семьям, обращался в КС в интересах 
Нины Мургиной, внесен в реестр 
иноагентов) Ольга Подоплелова счи-
тает, что поправки АЮР хотя и отра-
жают позицию КС, но «не способны 
повлиять на ситуацию с помещени-
ем под стражу тяжелобольных и про-
длением им этой меры пресечения». 
Иллюстрируя эту проблему траги-
ческим примером, госпожа Подо-
плелова напомнила о гибели учено-
го-физика Дмитрия Колкера. В июле 
54-летний ученый скончался в мос-
ковской больнице, через два дня по-
сле задержания в новосибирской 
клинике. Туда его госпитализирова-
ли с последней, четвертой, стадией 
рака. 30 июня ФСБ задержала госпо-
дина Колкера на больничной койке 
по подозрению в госизмене, в тот же 
день суд вынес решение о заключе-
нии ученого под стражу. Его достави-
ли в Москву, где он умер 2 июля.

Член президентского совета по 
правам человека (СПЧ) и ОНК Мо-
сквы Ева Меркачева приводит стати-
стику: «В среднем, по моим подсче-
там, на 50 заключенных в Москве, 
которые настаивают на медкомис-
сии, только одного человека врачи 
направляют на комиссию. Вероят-
но, боятся следствия. Вдумайтесь, 
в этом году только два человека в Мо-
скве добились освобождения по бо-
лезни. Хотя в СИЗО находятся более 
11 тыс. человек, и сколько из них тя-
жело больны, неизвестно без соот-
ветствующей экспертизы».

Госпожа Меркачева называет зако-
нопроект АЮР «замечательным, сво-
евременным и очень нужным», одна-
ко указывает, что многие арестанты, 
получившие отказ врачей и дожив-
шие до приговора (то есть и до воз-
можности подать апелляцию на отказ 
в медкомиссии) «просто не умеют со-
ставлять жалобы». «Они либо не знают 
о такой возможности, либо у них нет 
адвоката, который разъяснил бы им 
все инструменты защиты,— говорит 
она.— Думаю, следующий шаг тоже 
должны сделать юристы — составить 
шаблон жалобы, предусмотренной 
новыми поправками. Правозащит-
ники смогли бы предоставлять такие 
образцы заключенным, разместить 
шаблоны в изоляторах. Чтобы в итоге 
проект закона коснулся не только са-
мых продвинутых, но и вообще всех, 
кто нуждается в помощи».

Мария Старикова

Врачи готовятся открыть 
против ковида новый 
коечный фронт
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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мировая политика
К одной двадцатой G есть вопросы
Запад готовится дать битву России на саммите в Индонезии
В то время как США и их союз
ники предпринимают непрекра
щающиеся попытки нанести по
ражение России в войне санк
ций, заявление хозяина самми
та G20 президента Индонезии 
Джоко Видодо о том, что Вла
димир Путин намерен принять 
участие во встрече, намеченной 
на 15–16 ноября, еще больше 
накалило страсти. Британский 
МИД заявил, что на это у Рос
сии «нет морального права». 
Против участия России в сам
мите G20, хотя и с некоторыми 
оговорками, выступают и США. 
Контрударом Москвы и Пеки
на может стать встреча на Бали 
 Владимира Путина и председа
теля КНР Си Цзиньпина. Самый 
серьезный кризис в истории G20 
поставил на грань распада объ
единение ведущих экономик 
мира,  созданное для решения 
глобальных проблем, в момент, 
когда мир оказался перед угро
зой глобального экономическо
го  кризиса.

Противоречивые  
сигналы
Новый залп по России после состо
явшегося на прошлой неделе теле
фонного разговора Владимира Пу
тина и председательствующего 
в G20 президента Индонезии Джо
ко Видодо, который 15–16 ноября 
будет принимать саммит лидеров 
«Группы двадцати» на Бали, сделал 
британский МИД. «Россия не имеет 
морального права принимать учас
тие в работе G20 в условиях, когда 
продолжается ее агрессия против 
Украины»,— говорится в распро
страненном в пятницу заявлении 
британского дипломатического 
 ведомства.

Инициатором кампании за ис
ключение России из G20, объединя
ющей двадцать ведущих мировых 
экономик, стал в апреле президент 
США Джо Байден. А менее чем за 
три месяца до саммита на Бали глав
ной ударной силой Запада в реша
ющем сражении с Россией пытает
ся выступить Лондон. Во многом это 
связано с продолжающейся гонкой 
за кресло нового британского пре
мьера, которая должна завершиться 
в начале сентября. В условиях, ког
да украинский кризис стал одной из 
тем избирательной кампании, важ
ным критерием эффективности бу
дущего лидера фактически призна
на его способность противостоять 
России и Владимиру Путину.

«Мы должны послать Путину ре
шительный сигнал, что для него 
не будет места за столом G20, пока 
он не прекратит незаконную вой
ну на Украине»,— заявил от имени 
кандидата на пост британского пре
мьера Риши Сунака его представи
тель, которого цитирует телеканал 
Sky News. По его словам, партнеры 
и союзники Британии в G20 «несут 

коллективную ответственность за 
то, чтобы назвать поведение Пути
на ужасающим».

В свою очередь, глава МИДа и глав
ный претендент на пост премьера 
Лиз Трасс, ранее заявлявшая о воз
можности встречи с Владимиром Пу
тиным для выражения решительно
го протеста и привлечения на свою 
сторону Индонезии, Индии и дру
гих ведущих экономик незападно
го мира, подтвердила готовность 
к схватке. Хотя британский МИД 
устами своего неназваного предста

вителя указал на то, что Россия во
обще не имеет права присутствовать 
на G20, сама глава ведомства в тот же 
день фактически дезавуировала его 
заявление, сообщив о решимости 
встретиться с Владимиром Путиным 
и «вызвать его на разговор».

В администрации президента 
Байдена также попрежнему высту
пают против участия Владимира Пу
тина в саммите G20, однако дают по
нять, что, если российский лидер 
всетаки приедет в Индонезию, там 
должен будет присутствовать и пре
зидент Украины Владимир Зелен
ский. Об этом говорится в распро
страненном в пятницу комментарии 
прессслужбы Совета национальной 
безопасности Белого дома.

Однако вопрос о том, поедет ли 
на Бали президент Зеленский, оста
ется открытым. «Украина не выхо
дила на нас с подобным предложе

нием, но Индонезия была бы очень 
рада содействовать проведению та
кой встречи на полях G20»,— про
комментировал агентству «РИА 
Новости» возможность встречи пре
зидентов Путина и Зеленского на 
Бали посол Индонезии в России 
Хосе  Таварес.

Ранее советник главы офиса пре
зидента Зеленского Михаил Подо
ляк заявлял о том, что украинский 
лидер может посетить саммит G20 
в Индонезии, если там будет присут
ствовать Владимир Путин.

Весьма символично, что новая ди
пломатическая буря вокруг россий
ского участия в саммите G20 на Бали 
поднялась уже после того, как в сре
ду Владимир Путин провел телефон
ный разговор с президентом Индо
незии Джоко Видодо, поздравив его 
с отмечавшейся 17 августа 77й го
довщиной независимости страны. 

Как сообщила по итогам разговора 
прессслужба Кремля, в ходе бесе
ды в числе вопросов двусторонне
го сотрудничества также обсужда
лась подготовка к саммиту G20 на 
Бали. При этом в кратком официаль
ном сообщении ничего не говорится 
о формате участия Владимира Пути
на в саммите G20.

Сам же Джоко Видодо пошел не
сколько дальше, сообщив, что учас
тие лидеров России и Китая в сам
мите на Бали — вопрос решенный. 
«Да, Си Цзиньпин будет, президент 
Путин также сказал мне, что прие
дет»,— заявил индонезийский лидер 
в пятницу в интервью Bloomberg, 
указав на то, что видит свою задачу 
в создании «достаточного простран
ства для диалога на высшем уровне».

Конструктивная  
повестка
Пекин, как и Москва, пока офици
ально не подтвердил слова индоне
зийского лидера. Однако китайская 
сторона полна решимости использо
вать предстоящий саммит «Группы 
двадцати» для обсуждения ключе
вых проблем мировой экономики, 
ради чего и создавалась G20 во вто
рой половине 1990х годов, когда 
кризис в Индонезии вызвал цепоч
ку глобальных потрясений.

«Китай придает большое значе
ние формату G20, который яв
ляется важной международной 
площадкой экономического со
трудничества и готов активизиро
вать контакты с Индонезией, что
бы предстоящий саммит прошел 
успешно»,— сообщил в пятницу 
официальный представитель МИД 
КНР Ван Вэньбинь. Однако, гово
ря о возможности поездки на Бали 
председателя КНР Си Цзиньпина, 
Ван Вэньбинь был краток: «Если по
явится соответствующая информа
ция, мы ее предоставим».

Тема возможного участия лиде
ров России и КНР в саммите на Бали 
и их совместных действий для 
того, чтобы не превратить встречу 
«двадцатки» в войну слов и поли
тических жестов вокруг Украины, 
а заняться проблемами мировой 
экономики, уже активно раскручи
вается китайским экспертным со
обществом и СМИ.

Так, гонконгская газета South Chi
na Morning Post в субботу опублико
вала статью о том, что Москва и Пе
кин, объединившись на саммите на 
Бали, смогут отвергнуть навязыва
емый Западом миропорядок. При 
этом контригра должна будет состо
ять в том, чтобы попытаться опе
реться на поддержку других стран—
членов G20, которые устали от темы 
Украины, не считают первопричи
ной всех бед Россию и Китай и хотят 
вернуть G20 к выполнению той мис
сии, ради которой она существует.

«Очное присутствие двух лиде
ров на саммите G20 можно будет 
рассматривать как форму их сопро

тивления доминированию Запада 
в системе мировой политики»,— от
мечает South China Morning Post. «Ре
шение Путина о возможной поездке 
на Бали носит еще более символи
ческий характер — это попытка со 
стороны осажденной России проде
монстрировать, что она попрежне
му играет ключевую роль и делает 
ставку на международный порядок. 
Западные страны требовали ото
звать участие России, но Индонезия 
не поддалась давлению, так что это 
возможность для России»,— цити
рует газета китайского эксперта Пан 
Чжунъина.

Отметим, что ранее предприня
тые попытки использовать меха
низм G20, чтобы перевести войну 
санкций с Россией в ее глобальную 
изоляцию, к которой якобы подклю
чатся лидеры незападного мира, 
пока не увенчались успехом.

Игра на противопоставление Мо
сквы и Пекина на июльской встре
че глав МИДов стран G20 на Бали, 
в ходе которой госсекретарь США 
Энтони Блинкен и его партнеры от
казались встречаться с главой МИД 
России Сергеем Лавровым, но сочли 
возможным общаться с главой МИД 
КНР Ван И, дала обратный результат. 
После этого в отношениях США и Ки
тая произошел резкий откат в связи 
с визитом спикера Палаты предста
вителей Нэнси Пелоси на Тайвань, 
что в итоге привело к еще большему 
сближению Москвы и Пекина.

Обращаясь на прошлой неде
ле к участникам X Московской кон
ференции по международной без
опасности, Владимир Путин заявил, 
что страны Запада пытаются сохра
нить «ускользающую из их рук ге
гемонию», но эпоха однополярно
го миропорядка уходит в прошлое. 
При этом российский президент на
звал поездку Нэнси Пелоси на Тай
вань «тщательно спланированной 
 провокацией».

Как сообщили „Ъ“ китайский ди
пломатический источник в Москве, 
в Пекине высоко оценили эти сло
ва Владимира Путина в условиях, 
когда после поездки Нэнси Пелоси 
США и их союзники продолжают по
пытки раскачать ситуацию вокруг 
 Тайваня.

Подтверждением того, что при
зывы мобилизовать «Группу двад
цати» на борьбу с Россией не нахо
дят отклик за пределами западного 
мира, стала и состоявшаяся в сере
дине июля встреча глав минфинов 
и центробанков G20. В ходе встре
чи представители развивающихся 
стран заявили о негативном эффек
те для мировой экономики как си
туации на Украине, так и санкций 
против России. При этом высказан
ное министром финансов США Джа
нет Йеллен предложение ввести по
толок цен на российскую нефть не 
нашло поддержки Китая, Индии 
и  других стран G20.

Сергей Строкань

Ни ответа,  
ни просвета

Во время посещения Стамбула 
генсек ООН дал весьма мрачную 
оценку перспективам установле
ния на Украине мира. Отвечая на 
вопрос турецкого журналиста о том, 
решится этот конфликт при помо
щи дипломатии и рукопожатий или 
с помощью пуль и ракет, господин 
Гутерриш ответил: «Я не пророк. Но 
я чувствую, что мы все еще далеки 
от возможного мира. Я вижу, что по
зиции (сторон конфликта.— „Ъ“) 
все еще очень отличаются. И я ду
маю, это займет много времени».

Вероятность встречи президен
тов Украины и России, о необходи
мости которой много говорит ту
рецкий лидер Эрдоган, Антониу 
Гутерриш также комментировал 
с нескрываемым скепсисом. «Я счи
таю, что потребуется много времени 
и в конечном счете много измене
ний в нынешней ситуации, чтобы 
это стало возможным»,— отметил 
он. И заключил: «Честно говоря, не 
знаю. Я думаю, что мы еще не там. 
Думаю, что, наверное, еще слишком 
рано для этого».

В Москве и Киеве также никто 
всерьез не обсуждает контакт на 
высшем уровне. Хотя такая гипоте
тическая возможность, кажется, уже 
проступает. Российский президент 
Владимир Путин собирается по
сетить саммит «группы двадцати» 
в Индонезии в ноябре (см. материал 
на этой странице). Туда может прие
хать и Владимир Зеленский. Однако 
украинская сторона о его планах по 
поводу участия в саммите говорит 
неопределенно.

Советник главы офиса прези
дента Украины Михаил Подоляк 

сказал „Ъ“, что решение будет при
нято ближе к ноябрю «в зависимо
сти от развития ситуации на фрон
те». На вопрос о том, какой должна 
быть эта ситуация, чтобы прези
дент Зеленский, не покидавший 
Украину с 24 февраля, впервые 
это сделал, господин Подоляк от
ветил: «Существенный тактиче
ский перелом на востоке и юге, 
деоккупация весомой части тер
риторий, резкое сокращение ин
тенсивности обстрелов городов, 
стабильное накопление опреде
ленных видов оружия, внятная эко
номическая ситуация без тяжелых 
форс мажоров».

Пока же украинские власти явно 
готовятся к ухудшению ситуации 
в преддверии отмечаемого 24 ав
густа Дня независимости Украины. 
Ресурс «Украинская правда» 21 авгу
ста со ссылкой на источники сооб
щил, что работникам учреждений, 
расположенных в правительствен
ном квартале Киева (там находят
ся здания правительства страны, 
офис президента, Верховная рада, 
Нацбанк), рекомендовано с 22 по 
26 августа работать дистанционно 
из дома.

А глава объединенного пресс 
центра сил обороны юга Наталья 
Гуменюк заявила о том, что рос
сийские вооруженные силы «су
щественно увеличили количество 
ракетоносителей в Черном море». 
В частности, с ракетами «Калибр». 
На этом фоне продолжаются инци
денты в Крыму, где в последние дни 
практически не прекращают рабо
тать системы противовоздушной 
обороны.

Владимир Соловьев,  
Стамбул

По словам президента  
Индонезии Джоко Видодо 
(на фото), участие в сам
мите G20 на Бали лидеров 
России и Китая — вопрос 
решенный. Впрочем,  
пока ни Москва, ни Пекин 
это не подтвердили   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

России бросают визов
Идея запрета на выдачу шенгенских виз гражданам РФ  
нашла отклик не во всех странах ЕС

В Евросоюзе наметился раскол 
по проблеме запрета выдачи шен
генских виз гражданам РФ. С оче
редным призывом лишить росси
ян возможности получать въезд
ные документы в ЕС выступили 
председатели комитетов по воп
росам внешней политики Палаты 
депутатов и Сената Чехии  Павел 
Фишер и Марек Женишек. Пар
ламентарии уверены: подобная 
мера должна быть включена в но
вый санкционный пакет Евросо
юза против Москвы. Тем самым 
они поддержали позицию при
балтийских государств, Финлян
дии и Польши, которые уже нача
ли или готовы начать вводить ви
зовые ограничения для россиян. 
Против коллективной ответствен
ности граждан РФ за боевые дей
ствия на Украине ранее выступил 
канцлер Германии Олаф Шольц, 
теперь к нему присоединились 
 Португалия, Кипр и Греция.

С тех пор, как президент Украины 
Владимир Зеленский почти две неде
ли назад призвал Запад перекрыть 
въезд в свои страны россиянам, а тех, 
кто уехал, вернуть на родину, в Евро
союзе не утихает дискуссия по поводу 
необходимости принятия подобных 
мер. Уже известно, что на неформаль
ной встрече в Праге 30–31 августа 
глав МИДов стран ЕС эта тема будет 
включена в повестку дня. В преддве
рии европейского слета дипломатов 
призывы на уровне всего Евросою
за коллективно наказать россиян ог
раничением свободы передвижения 
звучат почти ежедневно.

Одним из локомотивов подоб
ной инициативы выступает Эстония, 

с 18 августа запретившая въезд на 
свою территорию россиянам с шен
генскими визами, ею же выданными. 
19 августа премьерминистр респу
блики Кая Каллас в интервью немец
кому Bild снова заявила, что поездки 
российских граждан для «развлече
ния в Евросоюзе морально неприем
лемы». «Туризм — это привилегия, 
а не право. И мы должны передать 
российскому народу наше послание, 
что Кремль должен закончить свою 
войну против Украины»,— сказала го
спожа Каллас. По ее мнению, пересе
кать границу ЕС россияне могут толь
ко по «гуманитарным причинам».

Призывы запретить россиянам 
получать Шенген звучат в основном 
из одних и тех же стран: государств 
Прибалтики, Польши, Чехии, Фин
ляндии. С новой порцией воззваний 
к коллегам по Брюсселю выступили 
председатели комитетов по вопро
сам внешней политики Сената и Па
латы депутатов Чехии Павел Фишер 
и Марек Женишек. По словам госпо
дина Фишера, «это позор, сколько де
нег россияне, чье имущество может 
иметь криминальное происхожде
ние, тратят на товары класса люкс 
в Берлине и Париже». Он также при
стыдил «некоторые страны ЕС», до 
сих пор готовые выдавать граждан
ство и вид на жительство «крупным 
инвесторам из России». «Это долж
но прекратиться!» — отметил поли
тик, назвав поездки в страны Шен
гена привилегией, но допустил 
возможность поездок по гуманитар
ным соображениям. Господин Жени
шек и вовсе сказал, что подобное ре
шение «должно было стать одной из 
первых санкций»).

Впрочем, идею всероссийского 
запрета в Европе поддерживают не 
все. Первой голос против подобных 
инициатив подала Германия. Кан
цлер Олаф Шольц еще 11 августа за
явил, что ответственность за украин
ские события несет руководство РФ, 
а не простые граждане. Он напом
нил, что Евросоюз уже ввел много 
санкций против конкретных людей, 
«поддерживающих властные струк
туры России», и продолжит эту пра
ктику, а ограничения против всего 
населения, «включая невиновных», 
напротив, могут ослабить эффектив
ность рестрикций.

В субботу, 20 августа, против за
прета выдачи виз выступил Лис
сабон. Как подчеркнули в МИД 
Португалии, «главной целью санк
ционного режима должна быть рос
сийская военная машина, а не рос
сийский народ». С такой позицией 
представители страны намерены вы
ступить на встрече в Праге, куда съе
дутся министры иностранных дел 
всех 27 государств—членов ЕС.

«Мы не верим, что такое решение 
принесет какуюлибо пользу. Мы вы
даем визы даже гражданам Турции 
(северная часть острова Кипр нахо
дится под контролем протурецких 
властей.— „Ъ“), потому что верим 
в контакты между людьми»,— зая
вил на днях постоянный секретарь 
(должность, эквивалентная замести
телю министра) МИД Кипра Корне
лиос Корнелиу. Помимо этого, по
добное решение разорвет связи 
«русских сообществ», проживающих 
на Кипре и в ЕС, с родственниками 
и друзьями в России, что, по мнению 
дипломата, было бы неправильно. 

Кроме того, господин Корнелиу от
метил повышенный спрос на рело
кацию бизнеса на Кипр со стороны 
российских, белорусских и украин
ских предпринимателей. «Мы от
крыты для любых компаний, кото
рые хотели бы работать на Кипре, 
и всегда действуем в соответствии 
с решениями ЕС. А раз запрещаю
щих решений на релокацию компа
ний нет, то мы были бы рады видеть 
эти компании на Кипре»,— добавил 
дипломат. Он призвал дождаться об
суждения визового вопроса на встре
че в Праге, отметив, что аналогичной 
позиции по въездным документам 
для россиян придерживаются Герма
ния и Греция.

Европейское отделение амери
канского издания Politico со ссылкой 
на анонимные источники в грече
ском правительстве также сообщило 
о неодобрении Афинами идеи запре
та Шенгена для россиян.

Напомним, что Еврокомиссия не
однократно поясняла: шенгенский 
визовый кодекс не предполагает за
прета на выдачу краткосрочных виз, 
тем более по национальному призна
ку. Однако каждое государство—член 
Евросоюза вправе самостоятельно 
регулировать свою визовую поли
тику. Тем не менее в СМИ уже появи
лась информация, что возможное из
менение визового кодекса ЕС будет 
обсуждаться на переговорах в Пра
ге. Противники таких «коллектив
ных санкций» в адрес россиян апел
лируют к тому, что их введение будет 
противоречить не только нормам Ев
росоюза, но и в целом либеральной 
идее свободы и толерантности.

Алексей Забродин
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Nikkei 225 28930,33 (–11,81)
РТС 1170,57 (+8,27)
FTSE 100 7550,37 (+8,52)

DAX 30 13544,52 (–152,89)
DJIA 33706,74 (–292,30)
NASDAQ Composite 12705,21 (–260,13)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20–22.08.22
Австралийский доллар 40,8839
Английский фунт 70,9763
Белорусский рубль 23,0041
Датская крона 80,9053

Доллар США 59,1321
Евро 59,3934
Индийская рупия** 74,1923
Казахский тенге** 12,4243

Канадский доллар 45,7396
Китайский юань* 86,5830
Норвежская крона* 60,3943
СДР 77,8740

Сингапурский доллар 42,6362
Новая турецкая лира* 32,8786
Украинская гривна* 16,0997
Шведская крона* 56,1927

Швейцарский франк 61,7632
Японская иена** 43,3902
*За 10. **За 100. 

Деньги переводятся из России
Физлица уводят средства в страны ближнего зарубежья

Объемы переводов граждан 
из России в страны ближне-
го зарубежья продолжают ра-
сти, обновляя рекорды. ЦБ РФ 
опубликовал статистику, по ко-
торой в июне российские до-
мохозяйства перевели на свои 
счета в иностранных банках 
 рекордные $4,65 млрд. Экспер-
ты связывают тенденцию с от-
правкой средств россиянами 
на иностранные счета для по-
полнения открытых за рубе-
жом карт международных пла-
тежных систем (МПС), выводом 
валюты со счетов из россий-
ских банков, чтобы избежать 
комиссии за их ведение, а так-
же для участия в параллельном 
 импорте.

Согласно статистике централь
ных банков стран ближнего зару
бежья, во многие из них в июне вы
росли переводы денежных средств 
граждан из России. Так, в Арме
нию в июне поступило из РФ более 
$450 млн в качестве переводов гра
ждан, что составило более 75% всех 
поступивших в июне средств от 
частных лиц,— это абсолютный ре
корд, который почти вдвое превос
ходит предыдущий, установленный 
в мае ($266 млн). До мая наиболь
ший объем переводов из России 
в Армению приходился на июль 
2013 года и недотягивал до $200 млн 
(см. „Ъ“ от 25 июля).

В полтора раза по сравнению 
с маем вырос в июне объем перево
дов из России в Казахстан, составив 
более $140 млн или 73% всех посту
плений в страну от физлиц, против 
немногим менее $95 млн (66%) в мае. 
При этом еще в марте объем перево
дов из РФ в Казахстан составлял все
го $9,5 млн (18%). Летом прошлого 

года граждане переводили из Рос
сии в Казахстан около $12 млн в ме
сяц, таким образом, в этом году наб
людается кратный рост.

Переводы из РФ в Киргизию 
в июне превысили $300 млн, хотя 
мае они были чуть выше $245 млн. 
Глава ЦБ Узбекистана Мамаризо 
Нурмуратов говорил, что по состоя
нию на 1 июля на расчетных счетах 
граждан РФ в банках страны нахо
дилось $115 млн. По его словам, во 
втором квартале этого года 90 тыс. 
счетов нерезидентов были откры

ты для получения валютных карт 
Visa и Mastercard.

В Грузии объем переводов из Рос
сии снижается после майского пика 
в $313 млн. В июне этот показатель 
уменьшился до $231 млн, а в июле 
еще более чем вдвое — до $101 млн. 
По словам участников рынка, сни
жение связано с тем, что в Грузии 
Нацбанк ввел ограничение на выда
чу валюты — $2 тыс.

Данные Банка России об опера
циях домохозяйств в целом подтвер
ждают информацию центробанков 

других стран: в июне на зарубеж
ные счета россиян была переведе
на рекордная сумма в $4,65 млрд 
руб. (266,1 млрд в рублевом эквива
ленте). Общий объем средств в бан
кахнерезидентах российских домо
хозяйств увеличился с $31,5 млрд по 
итогам февраля до $43,5 млрд руб. 
по итогам июня этого года.

В «Золотой короне» отмечают, что 
традиционно летом объем денеж
ных средств, отправляемых трудо
выми мигрантами на родину, возра
стает. Однако, уточняют эксперты, 

этим фактором можно объяснить 
в основном увеличение сумм пере
водов в азиатские страны, да и то не 
все. Так, объем переводов средств 
из России в Казахстан в прошлом 
году и весной, и летом находился 
на практически одинаковом уров
не. В переводах в Грузию и Арме
нию доля гастарбайтеров крайне 
 незначительна.

По словам предправления НП 
«Национальный платежный совет» 
Алмы Обаевой, статистика в первую 
очередь объясняется наступлением 
летних месяцев, когда люди едут на 
отдых, в том числе и в другие стра
ны. Российские карты международ
ных платежных систем за рубежом 
не действуют, а значит, необходимо 
перевести деньги за границу, на кар
ты МПС, полученные россиянами 
там, говорит эксперт. По ее словам, 
карту сегодня проще всего открыть 
в странах ближнего зарубежья, по
этому и виден рост переводов гра
ждан в эти страны. «Кроме того, ли
миты на переводы граждан за рубеж 
увеличились до $1 млн в месяц, 
а российские банки начали вводить 
комиссию на хранение долларов 
и евро на счетах»,— напоминает она.

Глава правления ассоциации 
«Финансовые инновации» Роман 
Прохоров добавляет, что «значимую 
роль начинают играть и торговые 
операции в рамках параллельного 
импорта, которые санкционно без
опаснее проводить через физиче
ских лиц». Данные ритейлеров (см. 
„Ъ“ от 28 июля) подтверждают, что 
сейчас параллельный импорт во 
многом реализуется силами неболь
ших импортеров, которых они срав
нивают с челноками 1990ых.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева
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Несколько месяцев с момента объяв
ления фактического запрета на про
дажу российских активов иностран
ных компаний в России пока не 
привели к ясности в отношении ре
жима, который определяет, кто, на 
каких условиях и с каким дисконтом 
на цену активов может покинуть ры
нок РФ. В общем случае контроль за 
движением капиталов из РФ с марта 
в руках правительственной комиссии 
по иноинвестициям, она может одоб
рить или не одобрить «белую» сдел
ку по продаже российской компании 
активов иностранных групп, которые 
после начала военной операции РФ 
на Украине не видят смысла или не 
считают по политическим причинам 
возможным работать в этой юрисдик
ции. С июля 2022 года указом прези
дента запрещены и «белые», и «серые» 
(в других юрисдикциях) сделки с ак
тивами ВПК, сырьевых, энергокомпа
ний и банков. В иных случаях прода
жа таких активов — дело предельно 

сложное, рискованное (по умолча
нию они в руках нерезидента ниче
го не стоят), щекотливое и небыстрое.

В силу этого картина единич
ных «выкупов» российских активов 
иностранного бизнеса в описаниях 
скорее анекдотична. Понятно, что 
в сообщении «Певец Тимати купил 
российский Starbucks за n руб.» нуж
но уточнять все, от певца до числа ру
блей. Неудивительно то, что в основ
ном речь о ритейле,— «активов», 
которые можно было бы «продать» 
в полном смысле слова, там почти 
нет, «продаются» остатки оргпроцес
сов, которые можно спасти и переде
лать, при удаче создав новый бизнес. 
Менее понятно, почему такие сдел
ки «фронтируются» на публике почти 
непременно физлицами. Зато ясно, 
что никакой «цены» в таких сделках 
нет — есть только договоренности.

В этих условиях сообщение бри
танской группы Mondi о продаже 
сыктывкарского подразделения, ко
торое обсуждается всей лесной отра
слью, тоже удивительно — но нао
борот. Mondi официально объявила, 
что продает (после получения со
гласия от комиссии по иноинвес
тициям) Сыктывкарский ЦБК сов
ладельцу группы «Фармстандарт», 
депутату Госдумы Виктору Харито
нину, известному с 2021 года в каче
стве крупного производителя вакци
ны «Спутник V». Mondi заявляет цену 
актива — 95 млрд руб. (€1,6 млрд) — 
и готова закрыть сделку во втором по
лугодии. Если бы продавался анало
гичный актив в Словакии, вероятно, 
никто бы сильно не удивлялся. В кон
це концов, господину Харитонину 
(он ранее в лесную отрасль не инве
стировал) виднее, во что вкладывать 
сумму, сопоставимую с его состояни
ем. Для Mondi все вообще выглядело 
бы обычным — в нормальной юрис
дикции. Но в отрасли никто не верит 
в то, что цена, предмет и смысл сдел
ки таковы, как объявлено,— в России 
в последние месяцы due diligence не 
то чтобы осмысленное дело, а усло
вия перехода активов, особенно ино
странных, в российские руки, слож
но описать «как есть» — причины 
этому общеизвестны. Если таких сде
лок, как у Mondi, будет много, это бу
дет удивительно, непонятно и даже, 
пожалуй, хорошо. Но пока понятно, 
почему мало кто в это верит.

Сделки по продаже 
российских активов 
иностранными  
компаниями  
сейчас по умолчанию 
непубличныБольше тут не Bosch

Немецкая компания ищет покупателя на российские активы

„Ъ“ узнал, что немецкий производитель бытовой тех-
ники Bosch ищет  покупателя на свои российские заво-
ды. Активами, по неофициальной информации, уже 
интересовались несколько российских ритейлеров, 
но их не устроила запрошенная цена. Участники рын-
ка полагают, что заводы могут стоить до 4,4 млрд руб. 
Они считают наиболее вероятными покупателями 
китайских или турецких вендоров.

Российская структура немецкой Bosch (ООО «БСХ Бытовые 
приборы», производит в России холодильники и стиральные 
машины) ищет покупателей на два завода, которые находят
ся в поселке Стрельна под СанктПетербургом, рассказал „Ъ“ 
источник на российском рынке электроники. Большую часть 
комплектующих предприятия получали из ЕС. В работающем 
состоянии они, по словам собеседника „Ъ“, стоят €65–75 млн 
(3,8–4,4 млрд руб. по курсу ЦБ на 19 августа). «Сейчас, не выпу
ская продукцию, заводы стоят в разы меньше»,— уверен собе
седник „Ъ“, добавляя, что предприятия «специализированы 
под технологии Bosch».

«Bosch не понимает, что делать с российскими мощностя
ми, которые не приносят прибыль, поэтому другие участ
ники рынка рассматривают вариант их покупки»,— под
твердил другой источник „Ъ“, добавив, что ряд компаний, 
в числе которых российские ритейлеры, интересовались 

предприятиями, но «цена показалась завышенной». В Bosch 
„Ъ“ заявили, что не комментируют слухи.

• Из информации на официальном сайте компании  следует, 
что по итогам 2019 финансового года оборот группы Bosch 
в России составил €1,18 млн. ООО «БСХ Бытовые приборы» 
 работает в России с 1994 года, выпускает более 1 млн холодиль-
ников и стиральных машин в год. Также компания занимается 
сервисным обслуживанием бытовой техники четырех торго-
вых марок: Bosch, Siemens, Gaggenau и Neff.
После начала военной операции на Украине США и ЕС вве

ли против России санкции, в том числе на поставку оборудова
ния и комплектующих, изза чего Bosch приостановила рабо
ту заводов под СанктПетербургом (cм. „Ъ“ от 15 марта). Позже 
на официальном сайте Bosch в России появилось сообщение, 
что изза ужесточения экспортного контроля заводы не могут 
полноценно функционировать и поставлять продукцию.

По данным Holodilnik.ru, в первом полугодии 2021 года 
общий объем продаж Bosch в РФ в категории крупной быто
вой техники составлял 540 тыс. устройств, а в 2022м — толь
ко 412 тыс. В деньгах в первом полугодии 2021 года доходы 
составили 18,7 млрд руб., в 2022 году —18,4 млрд руб. Более 
27% выручки компании принесли посудомоечные машины, 
более 12% — варочные панели, 17% — духовые шкафы, гово
рят в Holodilnik.ru.

По данным «Ситилинк», среди брендов крупной бытовой 
техники в этой сети в первом полугодии 2022 года Bosсh заня
ла четвертое место, уступив Gefest, Beko и Electrolux. В первом 
полугодии 2021 года первую тройку по продажам в штуках со
ставляли LG, Bosch и Indesit. В деньгах, как и в прошлом году, 
лидером в первом полугодии стала Bosсh.

По словам представителя «МарвелДистрибуции», приобре
тение заводов немецкого вендора могут рассматривать китай
ские или турецкие производители бытовой техники, как это 
было с Whirlpool. Завод компании в России выкупила турец
кая Arcelik (см. „Ъ“ 28 июня). Другой собеседник „Ъ“ добавля
ет, что среди кандидатов могут быть китайская Midea, которая, 
по ее словам, «давно хочет локализоваться в России», или дру
гой бренд из Китая — Hisense.

Глава представительства производителя бытовой техни
ки CandyHoover Group в России (входит в состав китайской 
Haier Group) Глеб Мишин предположил, что в случае продажи 
завода возможна передача технологических процессов и ли
цензий, поэтому российские производители могут быть за
интересованы в покупке. Господин Мишин добавляет, что по
тенциальным покупателям придется строить логистические 
цепочки для поставки оригинальных компонентов Bosch 
или найти аналоги.

Тимофей Корнев

Crocs переобулись в России
У магазинов бренда меняется оператор

Американский производитель 
и продавец обуви Crocs попол-
нил список иностранных ком-
паний, пересмотревших схему 
работы в РФ на фоне военных 
действий на Украине. Управ-
ление закрытыми с марта ма-
газинами бренда начало пе-
реходить к новой структуре 
бывшего главы российского 
Crocs Эрика Пети. Схема долж-
на позволить продолжить по-
ставки в РФ. Ряд магазинов 
марки уже открылись после 
остановки работы в марте.

Корпоративные магазины обув
ного бренда Crocs в России, закрыв
шиеся в марте на фоне военных 
действий на Украине, возобновля
ют работу под управлением нового 
оператора — ООО «Клэр», обратил 
внимание „Ъ“. К этой компании, 
в частности, перешло управление 
объектом в торговом центре «Афи
молл» в Москве. Он уже открыт, как 
и, например, точка в «Метрополисе». 

В контактных данных к ваканси
ям в профиле российского подра
зделения «Крокс СиАйЭс» появи
лась почта на домене claire.shoes. По 
данным ЕГРЮЛ, ООО «Клэр» создано 
в Москве в мае 2022 года, основной 
владелец с долей 85% — Эрик Пети, 
который в 2008–2014 годах был ген
директором «Крокс СиАйЭс». Еще 
15% «Клэр» принадлежат Евгению 
Трегубенко — совладельцу юриди
ческой RTGroup, которая сопрово
ждает сделки M&A в России для ино
странных инвесторов.

• Эрик Пети (исходно гражданин 
Франции, текущий статус не уточ-
няется) хорошо известен в россий-
ском ритейле и ресторанном биз-
несе. В 2000-е годы он работал на 
руководящих должностях в «Бра-
зерс и компания» Мераба Елашвили, 
которая развивала в РФ сеть Sbar-
ro. С 2014 года возглавляет россий-
ское представительство финской 
 одежды Reima (прекратил работу 
в РФ в марте).

Близкий к Crocs в России источ
ник „Ъ“ подтвердил, что местные ма
газины компании планируется пере
дать под управление «Клэр», которая 
должна работать и с партнерами, 
управляющими точками по франши
зе. Представители «Клэр» и RTGroup 
„Ъ“ не ответили, в головном офисе 
Crocs комментарий не дали. Связать
ся с «Крокс СиАйЭс» не удалось.

• Crocs основана Линдоном Хансо-
ном и Джорджем Бедекером-млад-
шим в 2002 году во Флориде (США). 
В 2021 году глобальная выручка ком-
пании выросла на 67%, до $2,3 млрд. 
В РФ сеть присутствует с 2008 го-
да. По данным «Яндекс.Карт», сегод-
ня под вывеской Crocs работает око-
ло 85 точек, включая франшизы. 
Выручка «Крокс Си-Ай-Эс» в 2021 го-
ду выросла на 54%, до 4,63 млрд руб., 
чистая прибыль увеличилась в 2,2 
раза, до 1,48 млрд руб. В отчетно-
сти по итогам второго квартала 
2022 года Crocs оценивал потери от 
закрытия бизнеса в РФ в $5,8 млн.

Как уточняет источник „Ъ“, воз
обновлять работу онлайнмагази
на Crocs в РФ, закрытого в марте, 
не планируется, продукция будет 
поставляться через другие интер
нетплощадки. В Ozon, «Яндекс.Мар
кете» и Lamoda комментировать 
ситуацию не стали. Источник „Ъ“ 
в одном из онлайнмагазинов под
твердил, что поставки продолжают
ся. Продавцы в одной из офлайнто
чек ожидают новую партию товара 
уже 23 августа.

Управляющий директор Pere
grine Capital Дмитрий Габышев по
лагает, что американская компания 
могла продать российский бизнес 
на рыночных условиях, сохранив 
возможность выкупа «при наступле
нии определенных обстоятельств». 
Подобная схема позволяет Crocs воз
обновить поставки в РФ, снизив ри
ски, которые в том числе несет пря
мое присутствие, поясняет он. По 
словам эксперта Franshiza.ru Анны 
Рождественской, если вопрос с по

ставками решен, новый оператор 
будет стараться сохранить работаю
щие по франшизе точки. Партнер
ским магазинам также нужно сохра
нить вывеску Crocs: у бренда много 
дешевых подделок, а фирменная 
вывеска гарантирует оригиналь
ность продукции.

Передача бизнеса топменед
жменту — второй по популярно
сти способ ухода из России для 
иностранных компаний, говорит
ся в исследовании Oks Labs. На ко
нец июля из свыше 50 закрытых 
сделок менеджмент выступал по
купателем примерно в 30% случаев. 
К примеру, так с российскими ма
газинами поступил французский 
парфюмерный бренд L’Occitane, 
передала магазины зарегистриро
ванной в ОАЭ компании и топме
неджеру польская LPP, которой при
надлежат бренды Reserved, Cropp, 
Mohito и Sinsay.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Национальная ассоциация 
участников фондового рынка 
(НАУФОР) приняла «Кодекс де-
ловой этики». Он включает во-
семь стандартов, в том числе 
новые правила конкуренции. 
В текущих непростых эконо-
мических и санкционных усло-
виях на рынке участились слу-
чаи недобросовестных практик 
для привлечения клиентов. Пу-
бличные разбирательства по-
зволят снизить их число, но не 
спасут от нездоровой конкурен-
ции в анонимных мессендже-
рах и перетока клиентов с ухо-
дом персональных менеджеров, 
предупреждают эксперты.

На минувшей неделе совет дирек-
торов НАУФОР утвердил «Кодекс де-
ловой этики». Большая его часть по-
священа работе с клиентами, что уже 
в целом регламентируется стандар-
тами продаж и постпродажного об-
служивания. Совершенно новым 
стало включение в документ пра-
вил конкуренции. В частности, член 
НАУФОР не должен допускать дейст-
вий и высказываний сотрудников, 
способных негативно отразиться на 
репутации других участников рын-
ка, допускать «некорректные срав-
нения» финансовых инструментов 
и финансовых услуг. 

«Соблюдение кодекса будет контр-
олироваться НАУФОР, а его наруше-
ния — рассматриваться дисципли-
нарным комитетом»,— пояснил 
президент ассоциации Алексей Ти-
мофеев. В случае выявления наруше-
ний могут применяться разные санк-
ции, в том числе штрафы до 1 млн 
руб., вплоть до исключения из НАУ-
ФОР. Решения дисциплинарного ко-
митета объявляются публично, но 
без деталей. «Считаю, что впоследст-
вии должны публиковаться сообра-
жения, которыми руководствовался 
комитет, принимая то или иное реше-
ние»,— уточнил господин Тимофеев.

Кодекс принят своевременно 
с учетом участившихся нарушений 
на рынке, признают его участни-
ки. «Были, например, случаи иска-
жения информации о продуктах на-
шей компании»,— отмечает глава 
направления по взаимодействию 
с госорганами «Альфа-Капитала» Ни-
колай Швайковский. Менеджер дру-
гого брокера рассказывает о случаях, 
когда консультанты из одних ком-
паний распространяли информа-
цию о риске банкротства конкурен-
тов или попадания их под санкции, 
предлагая потенциальным клиен-
там перевести средства. «В чаты про-
фучастников засылаются „партиза-
ны“, которые убивают их репутацию 
и невзначай рекламируют незави-
симых брокеров»,— добавляет еще 
один источник „Ъ“ на рынке.

Основные перегибы при прода-
жах продуктов связаны с неболь-
шими компаниями или инвести-
ционными советниками, отмечают 
участники рынка. «Крупные компа-
нии с историей и хорошей репута-
цией стараются не допускать грубых 
нарушений. Небольшим новым ком-

паниям потеря репутации не страш-
на, и методы, которыми они при-
влекают клиентов, иногда бывают 
далеки от идеала и общепринятых 
на рынке негласных норм»,— пояс-
няет руководитель учебного центра 
«Велес Академия» Валентина Савен-
кова. Господин Швайковский под-
тверждает, что зачастую инвестсо-
ветники «не столь щепетильны, как 
крупные игроки» и могут позволить 
в своих Telegram-каналах «некор-
ректные или просто ложные выска-
зывания» в отношении конкурентов.

Появление кодекса не очистит ры-
нок от недобросовестных практик 
полностью, признаются его участни-
ки, но фиксация правил уменьшит 
число таких случаев. При этом важна 
неотвратимость наказания и меры, 
которые будут приниматься, подчер-
кивают собеседники „Ъ“. «В целом 
действенными могут оказаться раз-
ные меры, в том числе и штрафы при 
наличии реальных доказательств 
некорректного поведения того или 
иного участника рынка»,— отмечает 
директор по поддержке продаж и кли-
ентскому опыту «БКС Мир инвести-
ций» Андрей Верещагин. Для рынка 
консультационных услуг страшны не 
столько штрафные санкции, сколько 
публичное раскрытие фактов. «Наш 
бизнес основан на доверии, и если ка-
кая-то компания работает не по пра-
вилам, то желающих доверить ей 
свои деньги будет немного»,— отме-
чает инвестбанкир Евгений Коган.

Однако новый кодекс не спосо-
бен отрегулировать работу аноним-
ных каналов. «Нездоровая конкурен-
ция зачастую ведется опосредованно 
(соцсети, включая анонимные ТГ-ка-
налы), доказать причастность кон-
кретного заказчика далеко не всегда 
возможно»,— отмечает собеседник 
на рынке. Не спасет кодекс и от пе-
реходов клиентов с персональны-
ми менеджерами. «Если менеджер 
меняет работу,— поясняет Валенти-
на Савенкова,— у него нет необхо-
димости порочить своего предыду-
щего работодателя, ему достаточно 
сказать „я перешел в другую компа-
нию“, и около 60% его клиентской 
базы с радостью последуют за ним».

Виталий Гайдаев

Участникам рынка 
подобрали этику
НАУФОР утвердила правила  
и стандарты конкуренции

Продолжающийся приток 
граждан на фондовый 
рынок заставляет ЦБ  

все пристальнее смотреть 
на деятельность 

профессиональных 
участников рынка  

ценных бумаг
— Владимир Чистюхин,

зампред Банка России, 31 марта 2021 года

Ц И Т А Т А

Стоимость банковских долгов 
на торговых онлайн-площадках 
во втором квартале снизилась 
относительно первого на 37%, 
долгов МФО — на 18%. Объемы 
торгов при этом не снижаются, 
даже несмотря на мораторий 
о банкротстве. Участники рын-
ка не ожидают роста цен и опа-
саются, что при дальнейшем па-
дении цен владельцы долгов 
могут начать их замораживать.

„Ъ“ ознакомился с исследованием 
онлайн-аукциона по продаже прос-
роченной задолженности Debex. Сер-
вис проанализировал онлайн-про-
дажи просроченных долговых 
обязательств на четырех электрон-
ных площадках: Debex, «Призма», 
«Рынок долгов» и DebtPrice.

Согласно данным исследования, 
стоимость продажи банковской 
розничной просрочки снизилась 
с 12,7% в первом квартале текущего 
года до 7,9% по итогам второго квар-
тала. В сегменте МФО падение стои-
мости просроченной задолженно-
сти оказалось еще существеннее: 
16,9% против 4,2% соответственно.

Объемы выставляемой на тор-
ги просрочки не снижаются. Так, за 
прошедшие месяцы Русский аукци-
онный дом (РАД) реализовал 8 тыс. 

лотов проблемного и непрофильно-
го имущества банков на сумму около 
240 млрд руб., уточняет заместитель 
гендиректора аукционного дома 
Ольга Желудкова.

На фоне моратория на банкрот-
ство банки стали активно прибе-
гать к продаже проблемной задол-
женности. Объем прав требования 
(цессии) на торгах РАД увеличивает-
ся, год к году рост составил 18%, до-
бавляет госпожа Желудкова. «После 
снятия моратория (запланировано 
на осень 2022 года.— „Ъ“) возможно 
увеличение объема рынка проблем-
ного имущества за счет „отсрочен-
ных“ банкротств. Но это произой-
дет не ранее второго квартала 2023 
года»,— полагает она.

Тенденция к снижению стоимо-
сти при этом коснулась не всех прос-
роченных потребительских кредитов 
и займов. Так, например, в сегменте 
МФО рост цен показала просрочка, 
сформировавшаяся из долгосрочных 
(PDL) займов,— 7,7% в первом кварта-
ле против 9,5% во втором квартале, 
следует из данных Debex.

Цена просрочки по автокредитам 
незначительно, но выросла (с 6,9% 
в первом квартале до 7,3% во втором 
квартале). Покупатели такого долга 
считают автомобили ценным акти-

вом, который заемщики будут ста-
раться сохранить, поясняют тен-
денцию составители исследования. 
«Основной интерес для покупателей 
представляет имущество, выступав-
шее в качестве обеспечения»,— от-
мечает госпожа Желудкова.

Как ни парадоксально, падение 
цен на просрочку может привести 
к кризисным явлениям на коллек-
торском рынке, полагают экспер-
ты. «Если падение цен на портфели 
продолжится, то владельцам долга 
ничего не останется, как просто за-
морозить продажи до лучших вре-
мен,— предостерегает гендиректор 
Debex Саша Данилов.— Кроме того, 
может начаться формирование серо-
го сегмента торговли долгами».

По словам господина Данилова, 
отсутствие согласия в ценовых ожи-
даниях участников рынка NPL (не-
обслуживаемых кредитов) в теку-
щей макроэкономической ситуации 
приводит к тому, что некоторые про-
давцы в сегменте МФО и покупатели 
уходят с онлайн-площадок и перехо-
дят в режим прямых сделок.

«Никто не знает, что было прода-
но, кому и по каким ценам, а это пря-
мой путь к разного рода злоупотре-
блениям, особенно на стадии второй 
и третьей перепродажи долга. В ито-

ге такие долги могут оказаться да-
леко за пределами официальных 
коллекторов из списка ФССП»,— 
предупреждает глава Debex. По его 
оценкам, в сегменте МФО в месяц по 
серым схемам может продаваться бо-
лее 3 млрд руб. долгов.

Сами коллекторы подтверждают 
снижение цен на рынке преимуще-
ственно на необеспеченные кредиты, 
не ожидая их роста во втором полуго-
дии. В то же время «не стоит забывать, 
что в прошлом году в ряде случаев они 
были завышены и их рост поддержи-
вался отчасти высоким спросом со 
стороны инвесторов,— подчеркивает 
президент СРО НАПКА Эльман Мех-
тиев.— В этом году из-за кризиса и бо-
лее осторожной политики инвестиро-
вания ситуация вернулась к прежним 
показателям в части цены».

По мнению господина Мехтие-
ва, в кризис, когда возрастают ри-
ски, в том числе репутационные, 
перед кредитором стоит задача со-
хранить свой имидж и минимизиро-
вать проблемы от продажи, поэтому 
к покупателям по-прежнему предъ-
являются строгие требования: осу-
ществление деятельности с соблюде-
нием законодательства, нахождение 
компании в реестре.

Полина Трифонова

На выходных стоимость бит-
койна обновила локальный 
минимум, опустившись ниже 
$21 тыс. При этом неделей ра-
нее первая криптовалюта до-
стигала максимума с июня, од-
нако не смогла сохранить рост. 
Эксперты видят ряд причин: ге-
ополитика, действия ФРС, вну-
трирыночные факторы. Анали-
тики не ожидают нового «бычь-
его» цикла раньше осени 2023 
года, однако и о криптозиме го-
ворить не приходится: по наи-
более позитивным прогнозам, 
к концу года BTC может вернуть-
ся к уровню $50 тыс.

По данным Coinmarketcap.com, 
в конце прошлой недели стоимость 
биткойна опускалась до $20,7 тыс., 
что стало минимальным за три с по-
ловиной недели значением. За семь 
дней главная криптовалюта поте-
ряла более 12,6% (по состоянию на 
18:00 воскресенья). Другие ведущие 
криптовалюты повторили динами-
ку BTC, показав в некоторых случаях 
недельное падение более 20%. При-
мечательно, что на прошлых выход-
ных биткойн, напротив, торговался 
на локальном максимуме — выше 
$25 тыс.

Для того чтобы уверенно закре-
питься выше $25 тыс., крипторын-
ку не хватает сил «быков» — ни сре-
ди розничных инвесторов, ни среди 
институционалов, полагает СЕО Le-
tit Рустам Буркеев. Негативный фон, 
по мнению эксперта, создает геопо-
литическая напряженность и раз-
гоняющаяся инфляция в Европе. 

Институционалы притормажива-
ют потоки капитала, ожидая, когда 
крипторынок начнет жить по тем 
же правилам AML и KYC, что и тради-
ционный финансовый рынок. Сей-
час же они видят некое движение во-
круг миксеров, блокировки средств 
на счетах и опасаются, что подобные 
блокировки затронут и их капитал, 
добавил эксперт. 

Также падение стоит связывать 
с неопределенностью в отношении 
монетарной политики ФРС, добав-
ляет операционный директор Green 
Crypto Processing Ивона Гутович.

С начала лета ведущие криптова-
люты находятся в «боковике» (коле-
бание в узком коридоре), указывают 
эксперты. Однако это происходит 
не впервые и случались более длин-
ные периоды: например, в 2020 
году с мая по октябрь биткойн ко-
лебался между $9 тыс. и $12 тыс. 
«Боковик» для биткойна в коридо-
ре $19–25 тыс.— это еще очень даже 
неплохо, один из них длился около 
трех лет в районе $200–400 за моне-
ту, согласился исполнительный ди-

ректор InDeFi Smart Bank Сергей 
Менделеев. 

Вместе с тем у нынешнего «боко-
вика» есть существенное отличие: 
ему сопутствовал один из самых 
длительных за всю историю крипто-
валют периодов капитуляции май-
неров, то есть решение отключить 
оборудование от розетки и прекра-
тить добычу монет — обычно это 
происходит, когда курс падает на-
столько, что майнинг перестает 
быть выгодным, пояснил соосно-
ватель ENCRY Foundation Роман Не-
красов. В этом году, по его словам, 
период капитуляции майнеров про-
длился, по оценкам аналитиков, 71 
день — это немногим меньше, чем 
было в 2018 году, когда биткойн 
долгое время колебался в райо-
не $6 тыс., а затем ушел к $3,5 тыс. 
При этом СЕО Cryptorg Андрей По-
долян заметил, что следующий год 
будет последним перед очередным 
халвингом (снижение награды при 
майнинге), а именно после халвин-
га и усложнения майнинга биткойн 
активно растет.

Что касается дальнейшей дина-
мики, у экспертов два полярных 
мнения. Согласно одному, из-за гря-
дущей затяжной рецессии на фоне 
высокой инфляции развернется 
мощный мировой экономический 
кризис, и крипторынок не останет-
ся в стороне, биткойн тоже пойдет ко 
дну, как и фондовый рынок, заметил 
Рустам Буркеев. Другое мнение, по 
его словам, предполагает вхождение 
крипторынка в стадию аккумуляции 
и постепенный медленный переход 
к восходящему тренду. Сергей Мен-
делеев скептичен в прогнозах. По 
его мнению, «веселые времена без-
думного инвестирования закончи-
лись» и «ничего не мешает биткой-
ну нырнуть под отметку в $10 тыс.».

Ивона Гутович ожидает сниже-
ние биткойна в районе $10–15 тыс. 
в среднесрочной перспективе. До 
конца августа биткойн не сумеет пре-
одолеть давление «медведей» и про-
должит колебаться между $20 тыс. 
и $22 тыс., в лучшем случае он пред-
примет марш-бросок к $24 тыс., в худ-
шем — не сумеет удержаться и обва-
лится до $19 тыс., полагает господин 
Буркеев. Вернуться к $30 тыс. бит-
койну вряд ли удастся ранее второй 
половины октября, перед этим он, 
вполне возможно, сходит к $20 тыс. 
и даже ниже — к $18 тыс., считает Ро-
ман Некрасов. К концу года господин 
Буркеев ожидает умеренно позитив-
ный сценарий (не более $50 тыс.) — 
однако новый «бычий» цикл, по его 
ожиданиям, вряд ли наступит ранее 
осени 2023 года.

Ксения Куликова

Плохие долги дешевеют
Участники рынка опасаются его заморозки

Биткойн не оседлал «быка»
Криптовалюты не скоро уйдут от бокового тренда
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Пулково нашло себе конкурентов
Аэропорт хочет полной отмены регулирования тарифов

Пулково попросило ФАС отме-
нить регулирование тарифов 
на внутренних рейсах, так как 
считает себя не монополистом, 
а конкурентом московских аэ-
ропортов. В авиакомпаниях 
опасаются, что решение приве-
дет к росту цен на билеты, со-
кратит число прямых рейсов 
из Петербурга и повысит став-
ки в аэропортах Москвы. В Пул-
ково подчеркивают, что не под-
нимали тарифы для региональ-
ных рейсов с 2017 года и их доля 
в цене билета не превышает 5%.

Как стало известно „Ъ“, оператор 
аэропорта Пулково «Воздушные воро-
та Северной столицы» (ВВСС) попро-
сил ФАС отменить ценовое регулиро-
вание тарифов за обслуживание на 
внутренних рейсах. В письме ФАС, на-
правленном в авиакомпании 28 июля 
(есть у „Ъ“), отмечается, что предложе-
ние в Пулково подкрепили довода-
ми исследования ГосНИИ граждан-
ской авиации «о высокой конкурен-
ции с аэропортами московского ави-
аузла». В ФАС подтвердили „Ъ“, что по-
лучили предложение ВВСС, подчерк-
нув, что «при рассмотрении вопросов 
об отмене регулирования следует все-
сторонне оценить влияние на рынок 
и возможные последствия».

ФАС регулирует несколько базовых 
тарифов: на взлет-посадку, предостав-
ление терминала пассажирам, услу-

ги авиабезопасности, а также заправ-
ку и хранение авиакеросина. В 2016 
году служба дерегулировала эти став-
ки в Шереметьево, Домодедово и Вну-
ково, после чего авиакомпании мас-
сово пожаловались на их рост (см. „Ъ“ 
от 23 сентября 2016 года). С 2020 года 
ФАС частично отменила регулирова-
ние тарифов в Пулково на московском 
и международных направлениях.

В Пулково „Ъ“ сообщили, что 
именно региональные тарифы не 
менялись с 2017 года, «несмотря на 
текущий уровень накопленной ин-
фляции (более 25%)». Там добавили, 
что при корректировке тарифов аэ-
ропорт ориентируется на то, сколь-
ко будет стоить обслуживание рейса 
авиакомпании: «Стоимость аэропор-
товых услуг составляет 5–6% от затрат 
перевозчика, и изменения незначи-
тельно влияют на стоимость авиаби-
летов». В ВВСС считают, что отмена ре-
гулирования тарифов поспособству-
ет «росту числа прямых рейсов и раз-
витию трансферного потенциала».

Опрошенные „Ъ“ авиакомпании 
отмечают, что ставки в Пулково одни 
из наиболее высоких в стране. Так, 
базовый сбор за взлет-посадку в Пул-
ково на региональных рейсах состав-
ляет 361 руб. за тонну максимальной 
взлетной массы самолета, а на между-
народных и московском направлени-
ях — 480 руб./т. В Домодедово услуга 
обойдется в 375 руб./т., во Внуково — 

248 руб./т., а в Шереметьево с 2022 
года ставка выросла до 520 руб./т.

«Только по одному направлению 
Петербург—Москва—Петербург 
с августа 2021 по июль 2022 года до-
полнительные расходы „России“ 
из-за роста тарифов после их дерегу-
лирования составили около 130 млн 
руб., что в пересчете на пассажира со-
ставило около 175 руб.»,— сказал „Ъ“ 
официальный представитель «Рос-
сии», которая является крупнейшим 
базовым перевозчиком Пулково. 
В компании подчеркнули, что с ав-
густа 2021 года ставки на отдельные 
услуги выросли на 10-88%. «Россия» 
в начале августа сообщила ФАС, что 
дерегулирование тарифов Пулково 
грозит падением перевозок. Источ-
ник „Ъ“ в другой авиакомпании до-
бавил, что стоимость обслуживания 
в Пулково с 2019 года выросла в за-
висимости от типа судна на 40–100%.

Источники „Ъ“ в авиакомпаниях 
считают, что, если у Пулково есть фи-
нансовые проблемы из-за сокраще-
ния международного трафика, ему 
следует обратиться за компенсаци-
ей в Минтранс. В августе, по данным 
источников „Ъ“, аэропорт занимает 
третью строчку по объемам перево-
зок в РФ, обойдя Внуково. В Пулково 
„Ъ“ сообщили, что за январь—июль 
обслужили на 3% больше пассажи-
ров, чем за тот же период 2021 года 
(более 9,7 млн человек).

В S7 считают, что дерегулирова-
ние тарифов на обслуживание в Пул-
ково приведет к тому, что пассажи-
рам будет выгоднее летать из Петер-
бурга в регионы через Москву: «Это 
приведет к закрытию прямых рей-
сов, и за этим последует очередное 
повышение ставок на обслужива-
ние в аэропортах МАУ». В «Уральских 
авиалиниях» и Red Wings уверены, 
что дерегулирование приведет к ро-
сту себестоимости рейсов. «История 
показывает, что, как только ФАС 
прекращает регулировать аэропор-
товые сборы, они тут же начина-
ют расти с ошеломительной скоро-
стью»,— подчеркнули в Red Wings. 
В Smartavia считают, что рост тари-
фов может быть серьезным, «учиты-
вая монополию Пулково в регионе».

В Петербурге действительно сохра-
няется высокая доля стыковочных 
перелетов, из регионов часто прихо-
дится лететь через Москву, говорит 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, поэтому «аэро-
порты можно сравнивать как транс-
ферных конкурентов». Но в том, что 
касается прямого обслуживания ави-
акомпаний, Пулково — объектив-
ный монополист, полагает он, а сдер-
живание тарифов по образцу МАУ, где 
конкуренция достигается угрозой пе-
рехода из одного аэропорта другой, 
будет невозможно.

Айгуль Абдуллина

Контейнеры расставят 
по полувагонам
ОАО РЖД хочет внедрить технологию 
на Дальнем Востоке

ОАО РЖД нашло способ уве-
личить отправку контейне-
ров с Дальнего Востока. По дан-
ным монополии, есть сложно-
сти с перевозками, в том числе 
транзитными, через Находку. 
Решить их предлагается путем 
установки контейнеров в по-
лувагоны, выгрузившие в пор-
ту уголь. Впрочем, местные сти-
видоры не вполне готовы к пе-
реходу на такую технологию, 
а эксперты полагают, что выбор 
в пользу перевозки в полуваго-
нах вместо фитинговых плат-
форм стоит делать только в том 
случае, если этого хотят все 
участники процесса.

ОАО РЖД отмечает сложности с вы-
возом контейнеров, в том числе следу-
ющих из Кореи в Узбекистан и Казах-
стан через порт Восточный в Находке, 
по Дальневосточной железной доро-
ге (ДВЖД). «Учитывая, что с ДВЖД ре-
гулярно отправляются составы по-
рожних вагонов после выгрузки 
угля, в качестве решения предложе-
но рассмотреть возможность исполь-
зования полувагонов для вывоза кон-
тейнеров»,— сообщается в письме 
монополии в Союз операторов же-
лезнодорожного транспорта (СОЖТ) 
от 11 августа (есть у „Ъ“). Монополия 
предлагает проработать с оператора-
ми вопрос предоставления подвиж-
ного состава для перевозки контейне-
ров с ДВЖД, следует из письма.

Перевозка контейнеров в полува-
гонах разрешена Соглашением о ме-
ждународном железнодорожном гру-
зовом сообщении. На сети ОАО РЖД 
для российских грузоотправителей 
ее запретили в 2014 году, но для им-
портных и транзитных перевозок за-
рубежных грузоотправителей она 
была возможна — при отправке кон-
тейнера в полувагоне с территории 
другой страны. Вокруг возобнов-
ления внутренних перевозок кон-
тейнеров в полувагонах возникла 
оживленная дискуссия, где за нее 
выступали крупные грузоотправи-
тели, часть операторов и ОАО РЖД, 
против — стивидоры и профильные 
контейнерные операторы (см. „Ъ“ от 
26 июня, 6, 13 и 14 июля 2020 года). 
В июле 2021 года тестовые отправ-
ки контейнеров в полувагонах на-
чались с НЛМК, а в августе 2021 года 
ОАО РЖД разрешило в тестовом ре-
жиме такие перевозки из порта Пер-
вомайский во Владивостоке по Даль-
невосточной железной дороге.

В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что дан-
ный вид перевозки не рассматри-
вается в качестве основного. «Это 
может быть дополнительной воз-
можностью в случае дефицита спе-
циализированного подвижного 
состава, а также при наличии огра-
ничений пропускной способности 
инфраструктуры»,— говорят в моно-

полии. Там напоминают, что техни-
ческие условия для перевозки кон-
тейнеров в полувагонах действуют 
с сентября 2021 года, «при этом ши-
рокого распространения данный 
вид перевозки не получил, несмотря 
на опасения со стороны представите-
лей операторского сообщества».

В Global Ports (группе принадле-
жит Восточная стивидорная компа-
ния, ВСК, переваливающая контей-
неры в Находке) „Ъ“ сообщили, что 
ВСК не осуществляет погрузку кон-
тейнеров в полувагоны. «Полуваго-
ны, в отличие от специализирован-
ных железнодорожных платформ, 
не приспособлены для перевозки 
контейнеров,— сообщили в компа-
нии.— Использование полувагонов 
для транспортировки контейнеров 
является более дорогой, менее эф-
фективной по скорости технологией, 
представляет больший риск повре-
ждения грузов. Считаем данную меру 
неэффективной». В Global Ports доба-
вили, что в условиях повышенной 
нагрузки на порты Дальнего Востока 
она может привести к обратному эф-
фекту — замедлению работы станции 
Находка-Восточная ДВЖД.

В СОЖТ оперативных коммента-
риев не дали. В Евразийском союзе 
участников железнодорожных грузо-
вых перевозок сообщили, что в свя-
зи с поступившим запросом от ОАО 
РЖД организован сбор мнений ком-
паний-участников, консолидирован-
ная позиция будет направлена рос-
сийской монополии.

Источник „Ъ“ на рынке обраща-
ет внимание, что в случае с Узбекис-
таном следует учитывать, что значи-
тельная часть грузов, отправляемых 
через порт Восточный в контейнерах 
в Узбекистан,— это машинокомплек-
ты и другие грузы, которые идут на 
автомобильные заводы в стране. «Это 
дорогой товар, при перевозке в полу-
вагонах возникает дополнительный 
риск повреждения,— говорит он.— 
Грузовладельцы не будут заинтересо-
ваны в этом».

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что кон-
тейнерные поезда и маршрутные 
перевозки угля наиболее сильно за-
висят от технологии и ОАО РЖД уда-
ется за счет обезличивания парка по-
лувагонов и твердых ниток графика 
обеспечить высокую эффективность 
и скорость движения. Применять 
технологию перевозок контейнеров 
в полувагонах целесообразно толь-
ко в том случае, когда этого хочет гру-
зоотправитель, которому придется 
идти на дополнительный риск по-
вреждения груза, оператор, исполь-
зующий специальные крепления для 
контейнеров, и порт, который имеет 
необходимые возможности для по-
грузки контейнеров в полувагон.

Наталья Скорлыгина

Квоты меняют на налоги
Добытчики крабов готовы платить за сохранение доли вылова

Краболовы продолжают попыт-
ки добиться отмены запланиро-
ванного на 2023 год второго эта-
па распределения 50% объемов 
добычи краба по программе ин-
вестквот. Всероссийская ассо-
циация рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) предложила Госдуме 
инициировать замену процеду-
ры повышением ставок сборов 
за вылов ресурса в восемь раз 
с обязательством строительства 
краболовов для крупных добыт-
чиков. Сторонники инвестквот 
считают, что компании най-
дут способ оптимизации нало-
гов, а в Росрыболовстве настаи-
вают на проведении аукционов 
и увеличении сборов за промы-
сел крабов.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо председателя ВАРПЭ Герма-
на Зверева от 17 августа спикеру Гос-
думы Вячеславу Володину с предло-
жением отказаться от второго этапа 
инвестквот на добычу краба. В каче-
стве альтернативы ассоциация пред-
лагает увеличить ставки сборов за 
добычу краба в 2,8–8 раз, до 23,5–
224,7 тыс. руб. за тонну, что приведет 
к росту за 15 лет суммы сборов в бюд-
жет до 202,5 млрд руб. против теку-
щих 6,8 млрд руб. Также ВАРПЭ пред-
лагает обязать крупных владельцев 
квот до 2033 года строить краболовы 
из расчета одно судно за 1 тыс. тонн 
добычи в год. В Госдуме „Ъ“ не отве-
тили.

Законопроект с параметрами вто-
рого этапа программы инвестквот 
был внесен в Госдуму 8 августа. Он 
предусматривает выделение на ин-
вестиционные цели 50% общего до-
пустимого улова крабов. Вступить 
в силу законопроект должен с 1 ян-
варя 2023 года. По прогнозам Росры-
боловства, в рамках второго этапа 
инвесторы построят 35 краболовов. 
Принятие закона может привес-
ти к прекращению работы 36 пред-
приятий, добывающих краба, из-за 
отсутствия ресурса, предупреждает 

Герман Зверев. Он соглашается, что 
повышение сборов — высокая нало-
говая нагрузка, зато «это не приведет 
к изъятию бизнеса».

ВАРПЭ вслед за Ассоциацией ры-
бохозяйственных предприятий 
Приморья также предложила спи-
керу Госдумы провести в сентябре 
парламентские слушания по второ-
му этапу распределения инвестквот 
и проанализировать итоги первого 
этапа, вызвавшего вопросы у Счет-
ной палаты. В 2021 году аудиторы 
признали итоги крабовых аукцио-
нов неудовлетворительными: квоты 
достались компаниям по занижен-
ным ценам и на рынке не появилось 
новых игроков, напоминает госпо-
дин Зверев.

В Росрыболовстве сообщили „Ъ“, 
что знакомы с инициативой ВАРПЭ. 
Там отметили, что год назад Госдума 
приняла в первом чтении поправки 
к Налоговому кодексу, предусматри-
вающие повышение утвержденных 

еще в 2004 году ставок на вылов вы-
сокорентабельных водных биоре-
сурсов. В ведомстве уточнили, что 
повышение ставок сейчас не рас-
сматривается в качестве альтерна-
тивы второму этапу распределения 
инвестквот.

Не все участники рынка поддер-
живают инициативу ВАРПЭ. Генди-
ректор ГК «Русский краб» Александр 
Сапожников считает, что предложе-
ние привязать объем квот к обяза-
тельству строительства краболовов 
вынудит искать пути «налоговой оп-
тимизации», дробя бизнес и уходя 
в серую зону. Герман Зверев в ответ 
подчеркивает, что крупные добытчи-
ки крабов пользуются льготой в 85% 
на сборы за ресурс.

Предлагаемое ВАРПЭ увели-
чение сборов вместо аукционов 
приведет исключительно к пере-
кладыванию средств из одного бюд-
жетного канала в другой при нео-
пределенности инвестиционных 

стимулов для компаний, указыва-
ет президент Ассоциации судовла-
дельцев рыбопромыслового флота 
Алексей Осинцев. Сейчас, когда воз-
никли проблемы с вывозом за ру-
беж ориентированного на экспорт 
краба, кардинальные изменения 
в регулировании добычи излиш-
ни, считает управляющий партнер 
Agro & Food Communications Илья 
Березнюк.

Председатель совета директоров 
Северо-Западного рыбопромышлен-
ного консорциума Дмитрий Озер-
ский сомневается, что идея повыше-
ния ставок будет принята в качестве 
альтернативы второму этапу распре-
деления инвестквот. Это было бы 
возможным, если целью второго эта-
па стало бы исключительно повыше-
ние сборов в бюджет и строительство 
новых судов. Значит, предполагает 
он, цель очередного распределения 
квот — консолидация отрасли.

Алексей Полухин

«Северный поток» 
встанет на паузу

«Если бы в строю были другие агре-
гаты, то остановка одного из них была 
бы техническим моментом и на ре-
жим поставок не повлияла бы, а когда 
он один, то приходится делать так»,— 
пояснил собеседник „Ъ“ в «Газпроме»

Несмотря на сокращение поста-
вок газа по «Северному потоку», запа-
сы в ПХГ Европы продолжают попол-
няться: на 19 августа в среднем по ЕС 
хранилища были заполнены на 76%, 
в Германии — на 78,2%. Еврокомис-
сия рекомендовала заполнить хра-
нилища до уровня в 80% к 1 ноября, 
при этом власти Германии стремятся 
заполнить их на 95%. До сих пор в ав-
густе Германия в среднем закачивала 
в ПХГ около 113 млн кубометров в сут-
ки. Трехдневная остановка «Северно-
го потока» лишит европейский рынок 
примерно 99 млн кубометров, или од-
ного дня заполнения хранилищ.

Эксперт Финансового университе-
та при правительстве РФ Игорь Юш-
ков считает, что с учетом реакции 
рынка на новости об остановке «Се-
верного потока» реальное прекраще-
ние прокачки может приблизить уро-
вень газовых котировок к $3 тыс. за 
1 тыс. кубометров. Сбалансировать 
рынок, отмечает он, Европа пытает-
ся, подавая сигналы о высоких тем-

пах заполнения ПХГ. Новое повы-
шение цен, считает эксперт, может 
ненадолго притормозить процесс за-
качки в ПХГ.

Эксперт не ожидает отдельных 
исков от европейских потребителей 
к «Газпрому» из-за остановки про-
качки, так как «Газпром» уже давно 
не выполняет своих контрактных 
обязательств. Скорее всего, считает 
Игорь Юшков, зарубежные компа-
нии готовят иски, но пока не подают, 
так как получить газ им важнее, чем 
затеять арбитраж.

Заместитель главы ФНЭБ Алексей 
Гривач отмечает, что даже после завер-
шения намеченного ремонта «Север-
ный поток» может в любой момент 
остановиться снова, если последний 
агрегат выйдет из строя. По его мне-
нию, сторонам необходимо решать 
проблему с обслуживанием турбин 
или сертифицировать другой уже 
построенный, но не запущенный га-
зопровод по дну Балтики — «Север-
ный поток-2». Алексей Гривач также 
напоминает, что сохраняющиеся по-
ставки газа через Украину в объеме 
41–42 млн кубометров в сутки также 
находятся в зоне риска из-за военных 
действий и плохого технического со-
стояния украинской газотранспорт-
ной системы.

Ольга Мордюшенко

с1

Российская нефть разлилась по Китаю
В апреле на фоне проблем 

с экспортом нефти в Европу добы-
ча в России упала до 10,3 млн б/с 
 с 11,2 млн б/с в феврале. Но уже с мая 
РФ стала восстанавливать производ-
ство, которое достигло к июлю око-
ло 11 млн б/с (с учетом конденсата). 
По последним оценкам Междуна-
родного энергетического агентства, 
среднегодовая добыча РФ составит 
10,86 млн б/с, оставшись на уров-
не 2021 года. Минэкономики РФ 
в своем последнем  прогнозе ожи-
дает сходного результата — 515 млн 
тонн добычи по итогам года (сниже-
ние к 2021 году на 1,8%).

Основным риском будет воздей-
ствие эмбарго ЕС. По оценкам ана-
литиков Platts, РФ потребуется пе-

ренаправить на рынки Азии около 
3,5 млн б/с нефти и нефтепродук-
тов, что в полном объеме, вероят-
но, сделать не получится из-за не-
хватки танкеров и проблем с их  
страхованием. По мнению Platts, 
это к январю 2023 года приведет 
к снижению добычи в России на 
1,2 млн б/с относительно июль-
ского уровня, то есть примерно до 
9,8 млн б/с.

Активное развитие поставок 
в Азию сдерживают логистические 
сложности и отказ страхования гру-
зов европейскими и американски-
ми компаниями, отмечают ана-
литики Kept в своем обзоре. По их 
мнению, многое будет зависеть от 

того, будут ли применяться вторич-
ные санкции к компаниям, которые 
осуществляют поставки российской 
нефти в азиатские страны, а также 
от доступности танкеров.

Большая неопределенность свя-
зана с тем, как потенциальное вы-
падение части российских объемов 
повлияет на мировой рынок и цены 
на нефть. Страны G7 обсуждали воз-
можность введения потолка цен на 
нефть из РФ, чтобы предотвратить 
резкий скачок стоимости нефти 
вследствие европейского эмбарго. 
Российские власти дали понять, что 
такое решение вызовет лишь еще 
больший рост котировок.

Дмитрий Козлов

с1

1,68 миллиона 
баррелей в сутки
составил экспорт 
российской нефти 
в Китай в июле 
по данным китайской 
таможни
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деловые новости

Почему оставшаяся в РФ струк-
тура McKinsey названа в его 
честь, что компания собой 
 представляет и как работает, „Ъ“ 
рассказал гендиректор «Яков 
и партнеры» Яков Сергиенко.

— На что вы рассчитывали, сохра-
няя бизнес?
— Не только McKinsey покинула РФ, 
но и другие компании «большой 
тройки» (в стране продолжают ра-
ботать их подразделения, прямые 
конкуренты «Яков и партнеры», это 
Deloitte как «Деловые решения и тех-
нологии», Ernst & Young как «Центр 
аудиторских технологий и реше-
ний — аудиторские услуги», PwC как 
«Технологии доверия», KPMG как 
KEPT.— „Ъ“). Мы увидели возмож-
ность забрать значительную долю 
рынка. Кроме того, Россия — наш 
дом, мы хотим, чтобы наша стра-
на укреплялась, хотим и готовы ей 
в этом помочь. Сегодня у нас более 
15 партнеров из всех трех компаний 
стратегического консалтинга.
— Почему выбрали именно такое 
название?
— Новое название — дань традиции 
в стратегическом консалтинге. По-
чти все крупные консалтинговые 
компании на самом деле носят име-
на основателей.
— Переименование — это часть 
обязательств по отношению 
к McKinsey?
— Да. Ребрендинг — это реализация 
нашей части договоренностей. Но-
вое название также открывает воз-
можности дальнейшего развития 
экспертной сети и взаимодействия 
с российскими компаниями.

— Как проводилась оценка ком-
пании?
— Раскрывать финансовую составля-
ющую соглашения мы не можем. Ка-
сательно модели — это был баланс 
взаимных обязательств.
— Много людей потеряли?
— На момент сделки с McKinsey уе-
хали многие те, кто хотел попробо-
вать поработать в другой стране, 
получить новый опыт, а также ино-
странные граждане и сотрудники 
с двойными паспортами. Сейчас, 
три месяца спустя, мы подходим 
к численности примерно 200 сотруд-
ников. В 2023 году рабочая цель — 
выйти на отметку 300 человек к се-
редине года. Но мы не ставим себе 
ограничений.
— Какие у вас финансовые про-
гнозы на 2022 год с учетом сло-
жившейся ситуации?

— Естественно, с учетом всех кор-
ректировок год финансово не будет 
таким, как прошлый. Но я думаю, 
в горизонте двух-трех лет вполне 
реалистично рассчитывать, что мы 
выйдем на позиции и объемы, кото-
рые занимали до начала года.
— Что поменялось с точки зрения 
ведения бизнеса?
— Фирма прекратила выполнение 
контрактов 15 апреля, но у остав-
шейся в РФ команды контакты с кли-
ентами и желание с нами работать 
остались. Теперь, когда есть бренд, 
а также учитывая, что к нам присо-
единился ряд партнеров из других 
компаний тройки, мы планируем 
очень активно наращивать бизнес.
— Есть планы выхода за рубеж?
— У нас не будет ограничений рабо-
ты с клиентами с точки зрения гео-
графии. У российских клиентов есть 
спрос на экспансию. Мы уже под-
держиваем ряд клиентов в проек-
тах, связанных с Китаем и Средней 
Азией. Также мы планируем разви-
вать и отношения с иностранными 
компаниями. В целом, если раньше 
«большая тройка» действовала ис-
ключительно как консультанты, те-
перь мы выступаем в том числе как 
соинвестор и партнер. На разной ста-
дии проработки у нас несколько по-
добных проектов.

Сегодняшняя риторика закан-
чивается там, где начинаются кон-
кретные факты. Вряд ли будет много 
стран, готовых отказаться взаимо-
действовать с Россией, понимая эко-
номический противовес. События 
показали, что не может быть ни од-
ной страны, которая игнорируется 
как таковая. Россия, которая пона-

чалу воспринималась как 2% миро-
вой экономики, сегодня описыва-
ется, в том числе администрацией 
США, как ключевой фактор инфля-
ции в стране. Так что сотрудничест-
во вряд ли уйдет.
— Будете продолжать работать 
с госсектором?
— Исторически для нас доля этой 
практики составляла 10–15%. Тем не 
менее от клиентов из госсектора мы 
видим интерес.
— Как поменялись запросы биз-
неса в части консалтинга?
— В первую очередь — стратегия. 
Причем именно полноценная стра-
тегия как новая операционная мо-
дель в новой реальности. Запрос на 
то, как определить продукты, кото-
рые будут востребованы. Какую роль 
должна принять компания в рамках 
новой реальности. Российский биз-
нес всегда прекрасно защищался, но 
очень плохо атаковал. Отчасти поэ-
тому — например, в машинострое-
нии — нам не хватало масштаба. При 
этом, конечно же, мы видим большое 
число операционных вопросов и по 
расчетам, и по движению товаров.
— Запрос на релокацию бизнеса 
сейчас есть?
— От наших клиентов не видим. Оче-
видно, у кого-то поменяется модель 
организации в связи с внешнеэконо-
мической, внешнеполитической си-
туацией. Ряд крупных клиентов вы-
страивают конструкции на Ближнем 
Востоке, в Турции. Бизнес ищет но-
вые работающие механизмы, в том 
числе в денежной системе и системе 
платежей, но здесь требуется время.

Интервью взяла  
Юлия Тишина

«Российский бизнес всегда  
прекрасно защищался, но плохо атаковал»
Глава «Яков и партнеры» (ранее McKinsey) Яков Сергиенко  
о традициях и возможностях

По итогам второго квартала 
2022 года число аптек в России 
сократилось на 275 точек, до 
72 тыс. Это произошло впервые 
за почти два года. Ранее фарма-
цевтическую розницу поддер-
живала пандемия, а сейчас на 
бизнес давит снижение плате-
жеспособного спроса и марке-
тинговой поддержки произво-
дителей лекарств. Тренд на за-
крытие аптек может достичь 
пика к концу года.

По состоянию на 1 июля 2022 
года в России работало почти 72 тыс. 
аптек, что на 4,5% больше год к году, 
подсчитали для „Ъ“ в RNC Pharma. 
Динамика роста могла быть выше, 
но за апрель—июнь в стране закры-
лось 275 аптек. Как уточняют в RNC 
Pharma, с третьего квартала 2020 
года и до апреля число аптек толь-
ко росло.

Директор по развитию RNC Phar-
ma Николай Беспалов говорит, что 
пока сходят с дистанции в основ-
ном единичные аптеки или неболь-
шие сети. По его словам, сокраще-
ние числа точек связано с падением 
платежеспособности покупателей, 
а также с изменением политики 
фармкомпаний в отношении про-
движения своей продукции. Кроме 
того, некоторые аптеки закрылись 
на ремонт или переезд летом, когда 
в фармрознице отмечается сезонное 
сокращение спроса, уточняет он.

Гендиректор рязанской «Апте-
ка Фарма» Александр Миронов под-
тверждает тенденцию ухода с рынка 
небольших сетей и одиночных ап-
тек: «В Москве, где мы начали откры-
вать точки, много предложений по 
аренде помещений, которые рань-
ше занимала аптека». Лидер фар-
мрозницы по доле рынка «Ригла» 
получает предложения о покупке 
«регулярно», а в 2022 году в сети ста-
ли уделять больше внимания это-
му направлению, рассказал ее ген-
директор Александр Филиппов. 
В апреле «Ригла» приобрела туль-
скую сеть «СПАР-Аптека», включаю-
щую 34 точки.

Александр Миронов полагает, что 
владельцы аптек уходят из бизнеса 
на фоне снижения выручки. По его 
словам, небольшие сети в последние 
два года поддерживались за счет про-
даж, связанных с пандемией. После 
ажиотажного спроса в марте, в пер-
вые недели военных действий на 
Украине, когда продажи аптек вы-
росли год к году на 72,5% в деньгах, 
месяц к месяцу выручка фармритей-
леров начала падать, следует из дан-
ных DSM Group. Год к году в денеж-
ном выражении рынок сохранял 
рост, но в упаковках снижался — 
в июне на 10%.

Уход небольших сетей сказался 
на усилении консолидации рынка 

федеральными игроками. Лидером 
по числу новых точек стал «Апрель», 
у которого за второй квартал откры-
лась 621 аптека, а в целом сеть до-
стигла 4,1 тыс. точек. В результате 
«Апрель» сместил на третью пози-
цию объединенную сеть «Эрка-
фарм» («Озерки», «Доктор Столетов» 
и «Мелодия здоровья»). «Апрель» 
развивается более чем в 60 регио-
нах через органический рост, гово-
рит коммерческий директор ком-
пании Ольга Козленко. По такому 
же пути в основном развивалась во 
втором квартале «Ригла», указывает 
Александр Филиппов. За апрель—
июнь сеть расширилась на 39 аптек, 
а 49 точек было закрыто по причи-
не их низкой эффективности. 

Консультанты рынка недвижи-
мости пока не отмечают ощутимых 
изменений спроса на аренду со сто-
роны фармрозницы. Этот сегмент 
сохраняет планы по экспансии, го-
ворит директор департамента торго-
вой недвижимости Nikoliers Борис 
Маца. Развиваются сейчас в Москве 
«Горздрав» (группа «36,6»), «Планета 
здоровья», «Неофарм», перечисляет 
директор направления стрит-ритей-
ла Knight Frank Russia Ирина Козина. 

«Ригла» рассчитывает и дальше 
наращивать число розничных то-
чек. «Апрель» запланировал на ко-
нец ноября открытие 5000-й аптеки. 
Но сейчас рынок скорее переживает 
затишье, так как «все, что могло слу-
читься, уже случилось», говорит ру-
ководитель воронежской «Фармии» 
Роман Кубанев.

Многие сети несколько лет под-
ряд занимались оптимизацией сво-
его бизнеса, что могло стать одной 
из причин сокращения точек, пред-
полагает Ирина Козина. Николай 
Беспалов добавляет, что вряд ли без 
переоценки эффективности сущест-
вующих аптек обойдутся и крупные 
игроки. Он прогнозирует, что эта 
тенденция достигнет пика к концу 
года и отрасль может потерять 1–2% 
объектов. 

Полина Гриценко,  
Александра Мерцалова

Фармрозница  
ушла на перерыв
Число аптек сократилось  
впервые почти за два года

Помимо Дагестана свобод-
ные участки такого размера есть 
в окрестностях Анапы и в Крыму. 
«Площадка в Анапе рассматрива-
лась в прошлом году, но она тре-
бует слишком больших затрат на 
коммуникации»,— отмечает он. 
По оценкам господина Кожевнико-
ва, на 200 га можно построить кру-
глогодичный курортный комплекс 
с совокупным фондом примерно 
на 30 тыс. номеров. Бюджет строи-
тельства он оценил в $5 млрд (более 
295 млрд руб. по курсу ЦБ).

Вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Вадим Пра-
сов говорит, что на фоне позитив-
ного фона вокруг Дагестана и бума 
туристических поездок интерес 
инвесторов к развитию отелей 
в регионе может быть высоким. 
Основатель Ivashkevich Hospitali-
ty Станислав Ивашкевич добавля-
ет, что загрузку смогут обеспечить 
не только туристы из центральной 
части страны, но и жители регио-
нов Северного Кавказа. По его сло-
вам, Дагестан может стать аналогом 
Сочи: в регионе также есть пляж-
ный и горный кластеры с экскурси-
онной составляющей. Эксперт счи-
тает, что в регионе целесообразно 

строить отели категории «три-че-
тыре звезды» стоимостью около 
$100 тыс. (5,91 млн руб.) на номер.

Почетный президент Россий-
ского союза туриндустрии Сергей 
Шпилько говорит, что успешными 
и востребованными в мире стано-

вятся новые курортные зоны, реа-
лизованные в рамках комплексно-
го развития большой территории. 
Развитие Каспия как туристского 
направления он считает закономер-
ным: пока это море мало освоено 
и в пляжном, и в круизном отноше-
ниях. Сергей Ромашкин называ-
ет очень успешным открывшийся 
в 2020 году отель Rixos на побере-
жье Каспия в Казахстане, пример 
которого внушает оптимизм тур-
бизнесу.

Александра Мерцалова; 
Юлия Рыбакова, Махачкала

Чем Каспий  
хуже Черного?

В рамках банкротства 
IT-подрядчика Минобороны 
АО «Центральный научно-ис-
следовательский институт эко-
номики, информатики и сис-
тем управления», который вхо-
дит в «Ростех», началась прода-
жа имущества. Кроме особняка 
в центре Москвы на торги вы-
ставят патенты на изобретения 
и права на специализирован-
ные операционные системы. 
В «Ростехе» не видят рисков по-
тери разработок. Юристы уточ-
няют, что конкурсный управ-
ляющий обязан выставить на 
торги все имущество, но допуск 
к покупке может быть предо-
ставлен ограниченному числу 
претендентов.

Согласно данным ЕФРСБ, имуще-
ство АО «Центральный научно-ис-
следовательский институт эко-
номики, информатики и систем 
управления» (ЦНИИ ЭИСУ), который 
в январе 2022 года признан банкро-
том (сумма требований кредиторов 
составила около 5 млрд руб.), начали 

выставлять на торги в рамках кон-
курсного производства.

Ближайшие торги, на которых 
конкурсный управляющий попыта-
ется продать основное здание НИИ 
(расположено в центре Москвы на 
пересечении улицы Малой Бронной 
и Тверского бульвара, площадь объ-
екта — 7 тыс. кв. м), назначены на 23 
сентября, начальная цена — 1,6 млрд 
руб. На торги будут выставлены не 
только материальные активы ЦНИИ 
(оборудование, мебель, компьюте-
ры), но также программное обеспе-
чение, патенты и иная интеллекту-
альная собственность.

• ЦНИИ ЭИСУ основан в 1969 году. 
До 2014 года организация была в ве-
дении Минобороны, а затем перешла 
к «Ростеху». На безе ЦНИИ планиро-
валось создать кластер робототех-
ники. Судя по данным сайта инсти-
тута, он в основном занимался раз-
работкой решений для оборонно-
промышленного комплекса, напри-
мер бортовых систем «свой-чужой», 
специальных ОС « Заря» и «Рассвет», 
систем управления базами данных, 

программного комплекса «Интегра-
ция», чтобы «объединить системы 
управления российскими войсками 
и коалиционных сил союзных госу-
дарств в единое информационное 
пространство».
Исходя из протокола оценки иму-

щества должника, опытно-конструк-
торская работа (ОКР) по проекту «Заря» 
перед торгами оценена в 4,9 млн 
руб., ОКР «Рассвет» — в 1,8 млн руб., 
ОКР «Интеграция-А» (работа, выпол-
ненная в рамках проекта «Интегра-
ция») — в 16,9 млн руб., патент на изо-
бретение «свой-чужой» — в 15 тыс. 
руб. Всего в графе «нематериальные 
активы» 39 позиций на 172 млн руб.

Как объяснил „Ъ“ конкурсный 
управляющий банкрота Павел Епи-
фанов, в рамках реализации имуще-
ства на торги будут выставлены не ре-
зультаты опытно-конструкторских 
работ, а права на продукты, произ-
веденные в рамках их выполнения: 
операционные системы и иной софт. 
«На торги выставлено только ПО, пра-
ва на которое принадлежат ЦНИИ 
ЭИСУ, они не содержат сведения с осо-

бым режимом секретности, их прода-
жа не может нанести ущерб безопас-
ности»,—  заверили в «Ростехе».

Управляющий партнер «Иккерт 
и партнеры» Павел Иккерт счита-
ет, что, если ЦНИИ в рамках госзака-
за разрабатывал какое-либо ПО, пра-
ва на него нельзя продать с торгов. 
«В конкурсную массу может попасть 
только программный код, который 
создавался институтом для себя, либо 
права на который были приобретены 
ЦНИИ любым законным способом, 
либо это был код, который создавал-
ся для ЦНИИ по его заданию подряд-
чиками»,— говорит он. Тот, кто купит 
эти права, фактически станет полно-
правным собственником ПО, то есть 
сможет развивать код, менять его, 
продавать, дарить или передавать 
права на его использование по лицен-
зии, как это делают Microsoft или лю-
бая другая компания, говорит юрист.

Арбитражный управляющий 
Анатолий Селищев подчеркива-
ет, что закон о банкротстве обязыва-
ет управляющего включить все ак-
тивы в конкурсную массу и продать 
на торгах. «Разработки без грифа се-
кретности могут быть проданы в об-
щем порядке. Если же они ограни-
чены в обороте, то реализуются на 
закрытых торгах, куда допускаются 
только лица, имеющие право при-
обретать такое имущество и распо-
ряжаться им»,— уточняет управля-
ющий партнер АБ «РИ-Консалтинг» 
Елена Гладышева. В случае продажи 
разработок, содержащих гостайну, до-
бавляет юрист, их могут купить толь-
ко лица с допуском к ней, например 
НИИ, конструкторские бюро, компа-
нии ВПК.

Судя по информации в ЕФРСБ, тор-
ги по продаже активов ЦНИИ ЭИСУ 
проводятся на открытом конкурсе, 
значит, перечисленное имущество не 
ограничено в обороте, полагает руко-
водитель практики разрешения спо-
ров Savina Legal Артем Баринов. Он 
поясняет, что, в отличие от аукциона, 
участник конкурса должен не толь-
ко предложить наивысшую цену, но 
и гарантировать выполнение усло-
вий — «в случае со стратегическими 
предприятиями это сохранение це-
левого назначения имущества и вы-
полнение договоров должника, свя-
занных с выполнением работ по 
гособоронзаказу, обеспечением нужд 
по обороноспособности».

Никита Королев,  
Анна Занина

Оборонный НИИ оказался на распродаже
Будет реализована в том числе интеллектуальная собственность

61 миллион человек
составит внутренний 
турпоток в России 
в 2022 году, по оценкам 
Ростуризма

Крупнейшие аптечные сети  
по доле рынка в России по итогам 
первой половины 2022 года

Место Название Доля  
(%)

Количест-
во точек

1 «Ригла» 7,5 3507

2 «Апрель» 5,9 4059

3 «Эркафарм»  
и «Мелодия здоровья»

4,7 1901

4 «Планета здоровья» 4,7 2364

5 «Неофарм» 3,9 1053

6 «Вита» 3,3 2256

7 «Фармленд» 3 1648

8 «Аптечная сеть 36,6» 2,8 1831

9 «Максавит» 1,4 811

10 «Алоэ» 1,4 998

Источник: RNC Pharma.
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Банька 
с виолами
Ромео Кастеллуччи и Теодор Курентзис 
на Зальцбургском фестивале

Самая главная оперная премьера Заль-
цбургского фестиваля, как и в случае 
прошлогоднего «Дон Жуана», была до-
верена тандему дирижера Теодора Ку-
рентзиса и режиссера Ромео Кастел-
луччи. Их творение —  немыслимый 
театральный вечер, соединяющий 
два страшно разнородных произведе-
ния:  оперу  Белы Бартока «Замок герцо-
га Синяя Борода» (1918) и оперу-ора-
торию Карла Орфа «Комедия о конце 
 времен» (De temporum fine comoedia, 
1981). За грандиозным экспериментом 
 наблюдал Сергей Ходнев.

 
 
 
 
 
еред началом «Замка герцо‑

га Синяя Борода», помимо зачитанного ак‑
тером Кристианом Райнером пролога («...
Где же сцена: снаружи или внутри нас, дамы 
и господа?»), со Скального манежа раздавал‑
ся отчаянный младенческий вопль; он обо‑
рвался, сменяясь женскими причитания‑
ми. Вроде бы режиссерская инструкция: 
мол, воспринимайте историю Синей Боро‑
ды и его четвертой жены Юдифи как выска‑
зывание о дисфункциональном из‑за семей‑
ной утраты браке — тем более что вскоре 
на авансцене действительно появлялась без‑
утешная Юдифь, держащая в руках младен‑
ческий трупик.

На самом деле все совсем не так: режиссер 
и художник Кастеллуччи уводит бартоков‑
ский модернистский шедевр в метафизику, 
да к тому же вполне торной в смысле полага‑
ющейся образности дорогой с наглядными 
образами. На сцене кромешная темнота, при 
этом сама сцена по щиколотку залита водой. 
Хождения и муки двух персонажей, одетых 
в черное (хотя готовых заголиться в самый 
отчаянный момент), освещает живой огонь 
чудодейственно загорающихся простых ре‑
ечных форм, расставленных по сцене,— 
столбы, кресты, балки, обруч. В конце концов 
посреди сцены вспыхивают буквы, образую‑
щие слово ICH (то есть «Я»), сообщающие даже 
самым недалеким, что речь не о каменном за‑
мке злополучной герцогской четы со всеми 
его запретными комнатами, а о вовсе даже, 
по Терезе Авильской, «внутреннем замке».

В этом прекрасно структурированном за‑
вораживающем мраке есть гибкие и недю‑

жинные работы литовской сопрано Аушри‑
не Стундите (Юдифь), звезды зальцбургской 
«Электры», появившейся в несчастном 
2020‑м, и финского баса Мики Кареса. Есть 
Теодор Курентзис во главе не своей musicAe‑
terna, а Молодежного оркестра Густава Мале‑
ра — и это точно большое свершение в заль‑
цбургской карьере греко‑русского маэстро, 
который никогда еще на фестивале так из‑
умительно не растворялся в партитуре без 
всякого намека на позу. С режиссерской сто‑
роны были всякие детали (вроде этюда с со‑
вокупляющимися манекенами), по степени 
элегантности напоминающие раздавленно‑
го клопа на манишке, но в общем, если ог‑
раничиваться Бартоком, это было крепкое, 
интересно устроенное и вполне работоспо‑
собное в театральном смысле событие, кото‑
рое впору надолго запомнить.

Но запомнить его — с подачи зальцбург‑
ского интенданта Маркуса Хинтерхойзера, 
предложившего именно такое сочетание,— 
придется именно в причудливой связке 
с последним опусом Карла Орфа, его «Коме‑
дией о конце времен». Возможно, понятнее 
было бы в этом случае перевести латинское 
comoedia как «действо» или «игра», но тог‑
да пропала бы перекличка с важной для 
программы этого года «Божественной ко‑
медией». Как и Данте, Карл Орф задумывал 
на склоне лет произведение отнюдь не ко‑
мическое в общепринятом смысле, а связан‑
ное с предельными судьбами мироздания.

Здесь дело не в том, что на сцену выводят‑
ся события Страшного суда (хотя бы в при‑
кровенном, а то и демонстративном виде 
такое бывало в многочисленных компози‑
торских адаптациях формуляра католиче‑
ской заупокойной мессы, «Реквиема»). Орф 
увлекся богословской концепцией «апока‑
тастасиса» (apokatastasis ton panton, то есть 
«восстановление всего»), существующей 
в христианском мировоззрении на двойст‑
венных правах — вроде бы и осужденное 
учение, но при этом возводимое ко мно‑
гим чтимым отцам и учителям во главе 
со св. Григорием Нисским. Если Бог не со‑
здавал зла, то, значит, оно не может перейти 
в вечность и в необозримом конце времен 
должно исчезнуть — грешники и даже де‑
моны раскаются, и, по слову апостола, «Бог 
будет все во всем». «Комедия» Орфа, соче‑
тающая тексты на древнегреческом, латы‑
ни и немецком, была окончена в 1971 году, 
в 1973‑м ее, вызвав громогласный фурор, 

исполнил на том же Зальцбургском фести‑
вале Герберт фон Караян, а в 1981‑м компо‑
зитор создал финальную версию, которую 
и исполняли на фестивале теперь.

Вот тут уже речь шла не столько о раство‑
ренности в авторском тексте, сколько о тре‑
пете колоссальной амбиции — в партиту‑
ре «Комедии», помимо звучащих в записи 
фрагментов, прописано немыслимое ко‑
личество инструментов, прежде всего не‑
скольких десятков ударных. Открывается 
«Комедия» греческими гекзаметрами Си‑
вилл, сулящих огненный конец и вечную 
кару развращенному человечеству (раз 
они — плохие, то их ансамбль изображал 
на опять же дочерна темной сцене ритуаль‑
ные убийства детей); здесь же — главная за‑
поминающаяся вокальная работа, ярост‑
но звенящие вокализы Надежды Павловой 
в роли предводительницы пророчиц. Да‑
лее — выход пустынников, которые опро‑
вергают это кровожадное богословие (толпа 
«анахоретов» вытаскивает на сцену обру‑
бленный ствол дерева и разыгрывает во‑
круг него свою «весну священную», только 
теперь уж бескровную).

Следует картина финальных вселенских 
бедствий: из‑под сцены выползают сна‑
чала скелеты, а потом и хористы (в «Коме‑
дии» пришлось занять и пермский хор mu‑
sicAeterna, и зальцбургский Баховский хор, 
и детский хор фестиваля). Драма их ужас‑
на: поди приятно вылезти из вечного по‑
коя на неумытный суд, но сочувствовать 
выползающим из трюма корпулентным ар‑
тистам хора, затянутым в розовые капроно‑
вые трико для изображения оживающих 
тел, все‑таки не получается — хотя это нам 
предлагается с явными отсылками к обра‑
зам Страшного суда у Луки Синьорелли 
и старых фламандцев. Смазывается и важ‑
ное для композитора покаяние Сатаны (все 
тот же Кристиан Райнер, наивно меняющий 
одежки от черной к белой), превращающе‑
гося со словами «Отче! Я согрешил» снова 
в ангела света,— в этот момент появляют‑
ся Синяя Борода и Юдифь, протягивающие 
Деннице эдемское яблоко; тут мы понима‑
ем, что и бартоковскую оперу нам показали 
как историю грехопадения: там речь о лю‑
бопытстве, но это, мол, любопытство Евы.

С одной‑то стороны, как не поприветст‑
вовать жест фестиваля, совершенно беском‑
промиссный, интригующий, решительно 
спорящий с имиджем летнего Зальцбур‑
га как удобного буржуазного увеселения. 
И во всех смыслах требовательный: кому 

еще, если не фестивальным событиям та‑
кого калибра, проявлять сознательность 
и браться за подобные проекты, тяжелова‑
тые и для рядовой филармонической жиз‑
ни, и для среднестатистического оперно‑
го репертуара. Жест как минимум в одном 
ряду, например, с «Солдатами» Бернда Алои‑
са Циммермана (тоже, кстати, вещью не ли‑
шенной что известной гигантомании, что 
полемического звучания в контексте по‑
слевоенного авангарда), которых ровно де‑
сять лет назад ставил в Зальцбурге Алвис 
Херманис. Дело было еще при предыду‑
щем интенданте, расчетливом Александре 
Перейре, но «Солдаты» тогда выстрелили. 
Маркус Хинтерхойзер, безусловно, несопо‑
ставимо тоньше и глубже своего предшест‑
венника, и все равно в случае искусствен‑
ного соединения дуэтной оперы Бартока 
и громокипящей оратории Орфа эта в бук‑
вальном смысле космическая махина ро‑
ждает только фрустрацию — примерно как 
канон для четырех виол на тему баховской 
хоральной прелюдии «Vor deinen Thron tret 
ich hiermit», который звучит в записи в ка‑
честве финала орфовской «Комедии». Вро‑
де бы глубокомысленно и дружно разобла‑
чили с пафосом, огнями и туманами перед 
почтеннейшей публикой эсхатологические 
глубины, но нашли там только кисло‑слад‑
кую заунывность.

Аушрине Стундите (Юдифь 
в «Замке герцога Синяя Борода») 
успешно бросила вызов 
сценическим стихиям   
ФОТО MONIKA RITTERSHAUS / SF

П

ПРЕМЬЕРА КИНО

Осторожно, двери открываются
«The Doors» Оливера Стоуна в российском прокате

Спустя более тридцати лет после 
официальной мировой премье-
ры в российских кинотеатрах по-
казывают фильм Оливера Сто-
уна «The Doors», который до сих 
пор в нашей стране был досту-
пен только на VHS и DVD. В про-
шедший уикенд состоялись пре-
мьерные показы, а 25 августа 
фильм появится в официальном 
прокате на 200 экранах. О судьбе 
этого нетипичного со всех точек 
зрения музыкального байопика — 
Борис Барабанов.

 
 
 
1991 году 45‑летний Оли‑

вер Стоун был живым классиком 
социального кино. На его счету уже 
были «Оскары» за «Взвод» и «Рожден‑
ного 4 июля», а также громкие ленты 
«Сальвадор» и «Уолл‑стрит». Даже для 
своего камео в «The Doors» он выбрал 
роль преподавателя в киношколе, 
человека, который знает о кино все.

В том же 1991‑м вышли по боль‑
шому счету сразу два фильма Стоу‑
на о природе американского мифа: 
«JFK» о расследовании убийства Джо‑
на Ф. Кеннеди и «The Doors» об одно‑
именной группе и ее лидере Джи‑
ме Моррисоне. Если первый — это 
исторический детектив, то второй — 
психоделический байопик, 140‑ми‑
нутная медитация, гораздо более 
близкая к артхаусу, нежели к зри‑
тельскому кино, которое продюси‑
ровала компания Марио Кассара Car‑
olco Pictures.

Фильм «The Doors» был единст‑
венным опытом сотрудничества 
Стоуна с продюсером, на счету ко‑
торого в течение его карьеры были 
три «Рэмбо», пять «Терминаторов», 
а также «Сердце ангела», «Красная 
жара», «Вспомнить все», «Основной 
инстинкт», «Универсальный сол‑
дат», «Скалолаз», «Звездные врата»... 
и ни одного «Оскара». Carolco Pic‑
tures словно специально снимали 
фильмы для советских и постсовет‑
ских видеопиратов. Сами того не ве‑
дая, Марио Кассар и его компаньоны 
воспитали здешний массовый ки‑
новкус. Логотип компании откры‑
вал фильмы, которые отечествен‑

ные видеолюбители засматривали 
до дыр, он был для них таким же зна‑
ком качества, как имя любимого ак‑
тера на торце VHS‑кассеты.

Иными словами, левака Стоуна, 
живописующего хронические неду‑
ги американского общества, занесло 

в компанию продюсера, открывше‑
го формулу универсального кассо‑
вого фильма. А фильм «The Doors», 
соответственно, попал на радары на‑
ших видеолюбителей просто за ком‑
панию с «Терминатором‑2» и прочи‑
ми хитами Carolco.

Вряд ли многие стали бы тогда 
смотреть «The Doors» вне этого кон‑
текста. Популярность самой груп‑
пы The Doors в СССР была несрав‑
нима с The Beatles, Deep Purple или 
Pink Floyd. Если бы не сборник «За‑

жги во мне огонь», выпущенный 
в 1988 году фирмой «Мелодия» в се‑
рии «Архив популярной музыки», 
для массовой отечественной аудито‑
рии The Doors так и остались бы име‑
нем из рок‑энциклопедии, как это 
произошло с Бобом Диланом.

Джим Моррисон не был частью 
здешнего рок‑иконостаса. Но мело‑
маны группу знали. После того как 
фильм попал на пиратское видео, 
популярность ее песен стала расти. 
Не последнюю роль сыграл и рас‑

тущий интерес к расширяющим 
сознание веществам. Опыты му‑
зыкантов, описанные в фильме, за‑
рифмовались с появлением на при‑
лавках книг Карлоса Кастанеды 
и Теренса Маккенны.

На компакт‑кассетах хорошо 
расходился саундтрек с песнями 
из фильма. Правда, в него не были 
включены записанные для фильма 
версии с голосом исполнителя глав‑
ной роли Вэла Килмера. При этом вы‑
бор Килмера на главную роль — одна 

из главных удач Стоуна. Изначаль‑
но Моррисона должен был сыграть 
солист группы The Cult Иэн Эстбе‑
ри. Собственно, он спустя годы и за‑
нял место Моррисона на гастролях 
кавер‑группы, включавшей в себя 
участников The Doors. Однако Кил‑
мер настолько вжился в образ, в том 
числе и вокально, что впоследствии 
режиссер уже не мог вспомнить, где 
в фильме звучит оригинальный го‑
лос Моррисона, а где — дорожки 
Килмера, наложенные на аккомпа‑
немент участников The Doors.

Единственный раз «The Doors» 
показали здесь на большом экране 
во время Московского международ‑
ного кинофестиваля. На кассетах 
он существовал с пиратской озвуч‑
кой. Отреставрированная Оливером 
Стоуном в 2019 году версия пойдет 
в кинотеатрах с субтитрами и ори‑
гинальным звуком. «Я хотел, что‑
бы во время просмотра этого филь‑
ма эффект присутствия был такой 
же сильный, как на концертах The 
Doors в шестидесятых»,— говорил 
режиссер, повторно выпуская ленту 
на экраны.

«The Doors» не были первым му‑
зыкальным байопиком, до него вы‑
ходили, например, лента Клинта 
Иствуда о Чарли Паркере «Птаха» 
и кинобиография Джерри Ли Лью‑
иса «Great Balls Of Fire» режиссера 
Джима Макбрайда. В «The Doors» со‑
шлись талант едва ли не самого во‑
стребованного в ту пору режиссера, 
масштаб продюсера, мыслившего 
только категориями блокбастеров, 
и выдающийся исходный матери‑
ал — фигура одной из самых значи‑
тельных рок‑икон.

Конечно, фильм «The Doors» слож‑
но считать прямым предшественни‑
ком байопиков новейшей волны — 
«Богемской рапсодии», «Рокетмена» 
и тем более «Элвиса» с его стреми‑
тельным клиповым монтажом. Не‑
спешный ритм и психоделиче‑
ская аура «The Doors», скорее всего, 
не были бы одобрены сегодняшни‑
ми продюсерами, а фильм не про‑
шел бы ни одной зрительской «фо‑
кус‑группы». Тем ценнее картина 
Стоуна в сегодняшнем лихорадоч‑
но‑поверхностном мире. Впрочем, 

от шаманского вайба концертных 
выступлений The Doors, снятых 
с использованием самой передо‑
вой на тот момент техники, и сегод‑
ня перехватывает дыхание. А в те‑

перешней России, где свободный 
рок‑н‑ролльный дух в дефиците, 
фильм по силе вызываемых им ощу‑
щений вполне может заменить кон‑
церт любимой группы.

К
Тридцать лет тому назад 
фильм стал почвой 
для знакомства отечест-
венной публики с группой 
Джима Моррисона   
ФОТО TRISTAR PICTURES

Неспешный ритм и психоделическая 
аура «The Doors», скорее всего,  
не были бы одобрены сегодняшними 
продюсерами, а фильм не прошел бы 
ни одной зрительской «фокус‑группы»
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Украинец Александр Усик, который 
в прошлом году сенсационно завоевал 
титул чемпиона мира в супертяжелом 
весе по версиям Международной бок-
серской федерации (IBF), Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) и Все-
мирной боксерской организации (WBO), 
отстоял их и в повторном бою, кото-
рый прошел в Саудовской Аравии, по-
бедив по очкам бывшего короля кате-
гории британца Энтони Джошуа. На сей 
раз — в равном поединке. После него 
двое судей отдали победу Усику, один — 
его противнику. После боя Усик заявил, 
что единственным, с кем он еще хочет 
драться, остается чемпион Всемирного 
боксерского совета (WBC) Тайсон Фью-
ри. А тот уже призвал промоутеров гото-
вить деньги, попутно заявив, что и Усика, 
и Джошуа он бы побил. 

е, кому хотелось, чтобы феноменаль-
ный атлет Энтони Джошуа все-таки жестоко 
наказал выскочку Александра Усика, кото-
рый в сентябре прошлого года, незадолго 
до этого перейдя в супертяжелый вес из по-
коренного им первого тяжелого (до 90,7 кг), 
уверенно победил в Лондоне короля своей 
новой категории, отняв у британца три чем-
пионских пояса, в начале их второго боя 
должны были испытывать воодушевление. 
Картинка в Jeddah Superdome почти копи-
ровала лондонскую: все события разворачи-
ваются в центре ринга, Усик, конечно, боль-
ше двигается, а Джошуа, превосходящий его 
в габаритах, конечно, больше походит на 
того, кто ждет шанса для убойного удара. Но 
имелись кое-какие нюансы.

Теперь Энтони Джошуа эти танцы от 
Александра Усика вроде бы не слишком сму-
щали. Он был готов к ним и вообще к любо-
му ходу со стороны мобильного противни-
ка: дрался спокойно, даже экономично. А во 
втором раунде наконец выстрелил уже не 
холостыми, а вполне боевыми патронами, 
неплохо попав сначала джебом, а затем пра-
вой по корпусу. В то же время Усику старые 
трюки прежних дивидендов не приносили. 
Джошуа оставался вне зоны досягаемости.

Однако в третьем раунде воодушевление 
у поклонников британца должно было сме-
ниться настороженностью. Украинец очень 
оперативно внес маленькие, но важные кор-
ректировки в свой стиль — чаще стал сме-

щаться вбок, уходя с линии огня, активнее 
стал включать свой собственный джеб, то 
есть вылетающую под любопытными угла-
ми правую руку. И о хотя бы формальном — 
по касаниям чужого тела — превосходстве 
Джошуа речи уже не шло. Это оказался от-
нюдь не разовый всплеск. Слегка перестро-

ившийся, добавивший в вариативности 
Усик вскоре заставил забыть о том, что бри-
танец только что казался фаворитом поедин-
ка. Фаворита в нем не осталось.

Шестой раунд в этом смысле был чрез-
вычайно показательным. Энтони Джо-
шуа по ходу его был хорош. Он добирался 
до корпуса Александра Усика, он пытался 
давить. Но в концовке украинец взорвал-
ся двумя эффектными комбинациями, за-
тмившими все достижения Джошуа. А ком-
ментаторы транслировавшего боя сервиса 
DAZN после этого раунда сообщили, что, на 

их взгляд, пусть с символическим отрывом, 
вести в счете должен именно чемпион.

Энтони Джошуа, подняв градус агрессив-
ности, показал, что еще не выложил на стол 
все козыри. Да нет, их у него было еще доста-
точно. Британец неплохо отработал восьмой 
раунд и шикарно — девятый. В нем он впер-
вые в рамках его противостояния с Алек-
сандром Усиком выступал в роли жестокого 
охотника, загоняющего жертву, который ду-
мает лишь о том, как бы выбраться из-под ка-
нонады с минимальными потерями. Но на 
эту трепку Усик ответил замечательным де-
сятым раундом. В нем уже он задавал взбучку 
сопернику, неожиданно выныривая рядом 
с ним в тот момент, когда Джошуа наверняка 
думал, что уже точно отбился.

Заключительные два раунда ничего в рас-
кладе не прояснили. Они были равными, 
эти два раунда, которые называют «чемпи-
онскими», решающими. И после них, в отли-
чие от первого боя, в котором Усик, по сути, 
доминировал, над рингом повисла интри-

га: вряд ли кто-то даже из здорово разбира-
ющихся в боксе людей мог с уверенностью 
предсказать судейский вердикт. Первым 
диктор огласил счет, выставленный Гленном 
Фельдманом,— 115:113 в пользу Джошуа. Но 
карты двух его коллег — Стива Грея и Викто-
ра Фесечко — сыграли не в пользу британца. 
И Грей, и Фесечко отдали победу — 115:113 
и 116:112 — Усику. Заслуженная, в общем, 
победа, под сомнение которую не решился 
ставить и сам Энтони Джошуа.

Британец после боя вообще вел себя весь-
ма эмоционально, даже странно. Чувство-
валось, что случившееся для него стало бо-
лезненным ударом. Так, Джошуа сначала 
выкинул чемпионские пояса Усика за ринг, 
ушел с него, потом вернулся и выдал пута-
ную речь, в которую уместил и рассказ о сво-
ем трудном пути, и признание класса Усика, 
и даже посетовал на то, что он не такой су-
пертяж, как герои прошлого — Майк Тайсон, 
Сонни Листон и даже Рокки Марчиано. Они, 
пояснил Джошуа, были «маленькими», а по-
тому могли работать сериями в ринге, а он 
«большой» (на взвешивании перед боем Джо-
шуа прогнул весы до 110 кг), ему трудно. По-
том была еще словесная перепалка с кем-то, 
кто призвал его оставаться профессиона-
лом, по пути в раздевалку, эмоциональная 
пресс-конференция, по ходу которой Джо-
шуа не мог сдержать слез. 

Но по большому счету это все имеет мало 
значения. По карьере британца нанесен чу-
довищный удар, и как минимум на ближай-
шее время о нем, как участнике чемпион-
ских боев, вероятно, можно забыть.

Куда интереснее было то, что сказал дру-
гой чемпион —обладатель пояса WBC Тай-
сон Фьюри. Для начала эпатажный британец 
счел нужным заявить, что это был худший 
бой тяжеловесов, который он когда-либо ви-
дел. «Да я бы уничтожил их обоих в один ве-
чер, черт возьми! — заявил Фьюри.— А те-
перь доставайте чековые книжки, потому 
что Цыганский король останется с вами на-
всегда». Напомним, что еще весной, после 
победы над Диллианом Уайтом, Тайсон Фью-
ри заявил о завершении карьеры, но теперь 
ясно дал понять, что готов повременить с от-
ставкой ради встречи с Усиком, в которой на 
кону будет стоять титул абсолютного чемпи-
она мира в супертяжелом весе. Таких в самой 
престижной категории не было уже более 
20 лет, со времен Леннокса Льюиса. Отме-
тим, что и украинский чемпион после боя 
заявил, что хочет драться именно с Фьюри. 
«Если я не буду драться с ним, то я не буду 
драться вообще»,— сказал Усик. 

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Энтони Джошуа придется мотать на ус
Александр Усик отстоял титул лучшего супертяжеловеса мира в реванше

После второй победы над Энтони 
Джошуа (справа) Александр Усик 
(слева) заявил, что он готов выйти  
на ринг только для боя с обладате-
лем пояса WBC Тайсоном Фьюри  
ФОТО GIUSEPPE CACACE / AFP

В шестом туре чемпионата России про-
изошла смена лидера. «Зенит» обыграл 
«Торпедо» со счетом 2:0 и с 14 очками вы-
шел на первое место, опередив на один 
пункт «Спартак». Кроме того, красно-бе-
лых догнал ЦСКА, который победил «Ах-
мат» — 4:2. Но они превосходят армейцев 
по лучшей разнице мячей.

есмотря на то что «Спартак» устоял 
на первом месте после поражения от «Ди-
намо», было очевидно, что это ненадолго. 
И если «Ростову», который ухитрился в матче 
с «Сочи» не забить два пенальти, в том числе 
перед финальным свистком при счете 2:2, 
не удалось в тот же день скинуть красно-бе-
лых с трона, то от того же «Зенита» им ждать 
подарков не приходилось. Тем более что пе-
тербуржцы принимали у себя увязшее вни-
зу турнирной таблицы «Торпедо».

Черно-белые, провалив стартовый от-
резок чемпионата, как раз перед выездом 
в Санкт-Петербург кардинально обновили 
свою руководящую вертикаль. В итоге но-
вым президентом клуба стал Илья Геркус, 
известный по работе в «Локомотиве», с ко-
торым завоевал чемпионский титул и Кубок 
России, а вот команду после отставки Алек-
сандра Бородюка доверили Николаю Ко-
вардаеву из «Торпедо-2», никогда прежде не 
тренировавшему на уровне премьер-лиги. 
Собственно, у него даже нет соответствую-
щей лицензии Pro, поэтому формально пост 
главного тренера «Торпедо» занял руководи-
тель клубной программы развития молодеж-
ного футбола Николай Савичев.

Другое дело, что, каким бы ни был тре-
нер или президент, на поле выходят футбо-
листы, а текущий состав черно-белых рас-
критиковали уже все кому не лень. Не имея 
возможности усилить его, Ковардаев просто 
произвел перестановки на некоторых пози-
циях. Ну и тактику на матч он выбрал про-
стую — оборона низким блоком с попытка-
ми контратаковать за счет шустрых Давида 
Караева и Хожимата Эркинова. Естествен-
но, игра проходила на торпедовской тер-
ритории, а зачастую и прямо в штрафной 
площади гостей. «Зенит» методично искал 
бреши в плотных рядах соперника, рассчи-
тывая, что команда, пропустившая в преды-
дущих встречах 12 голов, достаточно быст-
ро развалится.

Но «Торпедо» не разваливалось и завер-
шило первый тайм вничью — 0:0. Да и не 
было у петербуржцев каких-то страшно го-

левых моментов. Разве что Матео Кассьер-
ра пару раз оказался в перспективных ситу-
ациях для взятия ворот. Однако колумбиец 
по-прежнему пока еще адаптируется в новом 
клубе и испытывает определенные трудно-
сти. Даже бразильцы никак не могли ничего 
выдумать, поэтому одного из них — автора 
победного гола в матче с ЦСКА Густаво Манту-

ана — наставник «Зенита» Сергей Семак в пе-
рерыве поменял на Зелимхана Бакаева.

Во втором тайме хозяева увеличили дав-
ление и практически не выпускали «Торпе-
до» за центральную линию. Мяч метался по 
штрафной Егора Бабурина, но он с помощью 
защитников и верной подруги любого вра-
таря — штанги — отражал все угрозы. Моск-
вичи демонстрировали завидные выдержку 
и терпение, неукоснительно соблюдая иг-
ровую дисциплину. И вот когда показалось, 
что до почетной ничьей им рукой подать, 
вышедший вместо Кассьерры Иван Серге-

ев огорчил свою бывшую команду, замкнув 
прострел Вендела. А вскоре Малком добил 
черно-белых, которые после этого матча опу-
стились на последнее место. «Зенит», конеч-
но, выиграл у аутсайдера скромно — лишь 
2:0, но важнее, что захватил единоличное 
лидерство в премьер-лиге, на которое поку-
сился «Спартак».

Шанс превзойти красно-белых был 
и у ЦСКА, хотя перед ним, в отличие от «Зе-
нита», стояла задачка посложнее. Для этого 
надо было крупно побеждать «Ахмат», кото-
рый отставал от армейцев всего на два очка 
и совсем не выглядел грушей для битья. 
Грозненцы, кстати, в нынешнем чемпиона-
те уже сыграли вничью со «Спартаком» и «Зе-
нитом», пускай на своем поле и притом что 
соперники довольно рано остались в мень-
шинстве. Впрочем, красно-синие раскатали 
«Сочи», который, в свою очередь, нанес «Ах-
мату» единственное поражение в пяти турах. 
Когда Хорхе Карраскаль с Хесусом Мединой 
на кураже, ЦСКА бывает очень «забивучим».

Колумбиец и парагваец вновь делали 
всю игру в команде Владимира Федотова, 
генерируя креатив и двигая мяч. Органич-
но сейчас смотрится в этой южноамерикан-
ской компании и Федор Чалов, у которого 
еще и очень хорошая «химия» с его другом 
Константином Кучаевым. Правда, тот по-
чувствовал мышечный дискомфорт на раз-
минке и уступил место в стартовом соста-
ве Ивану Облякову. Именно Чалов положил 
первый мяч в ворота «Ахмата» после подачи 
Медины от углового флага. Да, там не обо-
шлось без рикошета, но несомненно, что на-
падающий армейцев набрал свою лучшую 
за последнее время форму, забив уже четвер-
тый гол в чемпионате.

А затем ЦСКА начертил и вовсе уникаль-
ную комбинацию. Два центральных за-
щитника — Игорь Дивеев и Кирилл Набаб-
кин — задержались у чужой штрафной, это 
заметил Игорь Акинфеев и со своей полови-
ны поля загрузил мяч в их направлении. Ди-
веев выиграл воздух, последовала скидка на 
Набабкина, и ветеран с лета поразил воро-
та. Гол получился на загляденье. Более того, 
«Ахмат» поплыл и тут же получил вдогонку 
от Карраскаля.

Красно-синие повели — 3:0 — и тем са-
мым обошли «Спартак», однако еще до пере-
рыва Мохамед Конате подпортил им разни-
цу. Во втором тайме Бернард Бериша вообще 
сократил счет до минимума, причем гроз-
ненцы вполне могли отыграться. И все же хо-
зяева не упустили победу. Гол Медины с пере-
дачи Мойзеса фактически гарантировал им 

три очка, а вот преимущество в три мяча они 
уже не восстановили. В концовке немного не 
повезло Бруно Фуксу, который угодил в пе-
рекладину. В итоге ЦСКА догнал, но не пере-
гнал «Спартак». У армейцев соотношение за-
битых и пропущенных голов «плюс девять», 
а у красно-белых — «плюс десять». Так что по-
допечные Федотова расположились на тре-
тьем месте.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Торпедо» лидеру не помеха
Победа над аутсайдером вывела «Зенит» на первое место

К О Н Т Е К С Т У Б И Т  Д В О Ю Р О Д Н Ы Й  Б Р А Т  Т А Й С О Н А  Ф Ь Ю Р И

Двоюродного брата чемпиона мира по версии Всемир-
ного боксерского совета (WBC) Тайсона Фьюри Рико 
Бёртона убили ножом, сообщил спортсмен в Instagram 
(деятельность Meta (соцсети Facebook и Instagram) 
запрещена в России как экстремистская).

«Мой двоюродный брат был убит прошлой ночью 
ударом ножа в шею. Это нужно остановить. Правитель-

ство Великобритании должно ужесточить наказание 
за нанесение ножевых ранений, это уже становится 
пандемией, и вы не осознаете, насколько это плохо, 
пока это не это не коснулось кого-то из вас. Жизнь 
драгоценна, и ее можно очень легко отнять в любой 
момент. Покойся с миром, Рико Бёртон»,— написал 
Тайсон Фьюри. «РИА Новости»

Футболисты «Торпедо»  
(в черно-белой форме) долго 
сдерживали атаки «Зенита»,  
но в концовке все-таки пропустили 
два гола  ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ

ТУРНИРЫ

Алексей Миранчук  
выбыл как минимум на месяц
Восстановление российского полузащит-
ника итальянского футбольного клуба «То-
рино» Алексея Миранчука от повреждения 
задней поверхности бедра займет минимум 
месяц. Об этом рассказал агент Миранчука 
Вадим Шпинев.

13 августа Миранчук дебютировал за «То-
рино» в матче первого тура чемпионата Ита-
лии против «Монцы» (2:1). Россиянин забил 
первый гол во встрече и был заменен в пере-
рыве из-за повреждения.

«Минимум месяц с момента получения 
травмы понадобится на восстановление. 
Прошла неделя. Парень проходит все про-
цедуры два раза в день, находится с коман-
дой,— сказал Шпинев.— У него повреждена 
задняя поверхность бедра».

11 августа Миранчук перешел в «Торино» 
из итальянской «Аталанты» на правах арен-
ды. Соглашение рассчитано на один сезон 
и предполагает опцию выкупа в следующем 
сезоне. ТАСС

Шестой тур
«Урал»—«Пари Нижний Новгород» 0:1
Юлдошев, 79. Удаление: Егорычев («Урал»), 62 (2 ж. к.)
«Химки»—«Локомотив» 0:3
Керк, 22; Камано, 34; Марадишвили, 90.  
Удаление: Мампасси («Локомотив»), 46
«Динамо»—«Спартак» 1:0
Тюкавин, 27. Удаление: Моро («Динамо»), 90 (2 ж. к.)
«Ростов»—«Сочи» 2:2
Мельников, 83; Комличенко, 90+2 — Нобоа, 44 (пен.);  
Юсупов, 69. Незабитые пенальти: Комличенко, 83; Уткин  
(оба — «Ростов»), 90+7. Удаление: Мелехин («Ростов»), 90+4
ЦСКА—«Ахмат» 4:2
Чалов, 29; Набабкин, 33; Карраскаль, 35; Медина, 78 — Конате, 
41; Бериша, 58
«Зенит»—«Торпедо» 2:0
Сергеев, 84; Малком, 87
«Краснодар»—«Оренбург» 2:0
Ионов, 28; Кордоба, 66.  
Удаление: Мансилья («Оренбург»), 57 (2 ж. к.)

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 4 2 0 13:2 14

2. «Спартак» 4 1 1 14:4 13

3. ЦСКА 4 1 1 16:7 13

4. «Динамо» 3 3 0 11:4 12

5. «Ростов» 3 3 0 12:9 12

6. «Краснодар» 3 2 1 11:7 11

7. «Сочи» 3 1 2 9:11 10

8. «Ахмат» 2 2 2 9:9 8

9. «Химки» 2 1 3 8:9 7

10. «Крылья Советов» 1 3 2 7:10 6

11. «Оренбург» 2 0 4 8:12 6

12. «Локомотив» 1 3 2 7:12 6

13. «Нижний Новгород» 1 2 3 8:12 5

14. «Факел» 0 4 2 8:12 4

15. «Урал» 0 1 5 1:11 1

16. «Торпедо» 0 1 5 3:14 1

Т

Н КОНТРАКТЫ

«Зенит» готов выложить  
за израильского полузащитника 
€5 млн
«Зенит» увеличил предложение за по-
лузащитника израильского «Маккаби» 
(Тель-Авив) Оскара Глоха до €5 млн, сообщает 
Sport5. Ранее сообщалось, что петербургский 
клуб направил «Маккаби» официальный за-
прос о покупке 18-летнего израильтянина. 
Израильский клуб хотел бы получить за пере-
ход €6 млн. Отмечается, что к полузащитни-
ку также проявляют интерес амстердамский 
«Аякс» и дортмундская «Боруссия».

Оскар Глох играет за основную команду 
«Маккаби» с марта, провел 13 матчей, в ко-
торых забил три мяча. Его контракт с клу-
бом из Тель-Авива действует до 2024 года. 
«РИА Новости»
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